
Друг, как известно, познается в беде, жена 
— в бедности, а муж — в декрете. А как познать 
истинную изнанку российской политической 
жизни? Очень просто. Для этого требуется всего 
два ингредиента — только что уволенный с по-
зором недавний ключевой министр и молчание 
президента по его поводу. 

Государственная корпорация «Ростех-
нологии» выступила в конце этой недели с 

шедевральным заявлением: «В связи с сооб-
щениями СМИ о том, что Сердюков А.Э. якобы 
назначен на должность советника генерально-
го директора госкорпорации «Ростехнологии», 
пресс-служба сообщает: 

Каких-либо документов или иных офици-
альных указаний, регламентирующих статус 
А.Э.Сердюкова как советника генерального ди-
ректора или сотрудника госкорпорации «Ростех-
нологии», в настоящий момент не существует.

С 13 ноября сего года по настоящее время 
генеральный директор госкорпорации «Ростехно-
логии» С.В.Чемезов находится в командировке.

Таким образом, информация о назна-
чении Сердюкова А.Э. на работу в госкорпо-
рацию «Ростехнологии» не соответствует 
действительности».

Читайте 2-ю стр.

КАК СЛОЖИЛИСЬ СУДЬБЫ САМЫХ ПОЖИЛЫХ МАТЕРЕЙ РОССИИ?
Ежедневная общественно- 

политическая газета
Распространяется  
в 83 субъектах РФ

Цена в розницу  
договорная

www.mk.ru

СУББОТА  
ВОСКРЕСЕНЬЕ

№259 (26.095)

ноября 2012
Moskovskij koMsoMoletsМосковский коМсоМолец

17
Читайте 6-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ
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ЦИНИЗМА!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Игорь САВЕЛЬЕВ,  
писатель, г. Уфа

ВНИМАНИЕ: 
КОНКУРС!!!

ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ  

ОТ «МОСКОВСКОГО 
КОМСОМОЛЬЦА»!

Подробности на 7-й стр.

ТРАССЫ, АЖ ЖУТЬ!
Пятерку самых за-

груженных радиальных 
трасс Москвы определи-
ли аналитики «Яндекса». 
В утренние и вечерние 
часы пик больше все-
го машин проезжает по 
(в порядке убывания): 
Ленинградскому и Куту-
зовскому проспектам, 
Звенигородскому шос-
се, проспекту Мира и 
Ленинскому проспекту. 
При этом, как ни пара-
доксально, пробок на 
этих магистралях мень-
ше, чем на многих дру-
гих.

Читайте 3-ю стр.

Эксперты 
назвали 

самые 
загруженные 

магистрали 
Москвы

Это в США Барак президент, а у 
нас жуткий отстойник, где годами про-
живают девять семей с дошколятами, 
без туалета, ванны и газа. Когда перед 
угрозой холодной зимы семьи из Один-
цова начали звонить в редакцию и про-
сить хоть как-то помочь им обратить 
внимание властей на их феноменальное 
житье-бытье, мы откликнулись сразу. 
Однако найти барак оказалось огромной 
проблемой: такого адреса — Одинцово, 
Верхне-Пролетарская, дом 57, — ни в 
картах, ни в одной поисковой системе, 
включая спутниковую, нет.

Читайте 4-ю стр.

ПОЧЕМУ СЕРДЮКОВА НЕ ВЗЯЛИ  
В «ТЕХНОЛОГИ»

Жители одинцовского 
барака, еще 10 лет назад 

«приговоренного» под снос, 
собрались объявить голодовку

Маленькие 
жители 
развалившегося 
дома живут под 
страхом смерти.

В нескольких комнатах барака 
потолок полностью обвалился.
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Молодой единоросс Илья Костунов 
сначала нажаловался руководству Перво-
го канала на телеведущего Владимира 
Познера, а потом сравнил умственные 
способности «самого тупого депутата» и 
«среднестатистического гражданина» не 
в пользу последнего. Думская Комиссия 
по этике обсудила поведение г-на Косту-
нова и посоветовала ему «более взве-
шенно и обдуманно подходить к своим 
высказываниям». 

Илья Костунов — «депутат-первоходка» 
(так зовут в Госдуме отбывающих первый 
срок). Активный пользователь Тwitter, он ал-
кал славы. Теперь она у него есть.

В Комиссию по этике обратился некий 
Марков А.С. и попросил дать оценку письму, 
направленному г-ном Костуновым руководству 
Первого канала. В нем депутат крайне нега-
тивно оценил слова известного телеведущего 
Владимира Познера, который, в свою очередь, 
негативно оценил российское правосудие в 
комментарии по поводу задержания на Украи-
не оппозиционера Развозжаева. единоросс 
заявил, что если г-н Познер не опровергнет 
свои слова публично, главе телеканала Кон-
стантину Эрнсту следует его уволить. 

Не успело письмо гражданина Маркова 
добраться до Комиссии по этике, как г-н Ко-
стунов в интервью интернет-СМИ Public Post 
сказал все, что он думает об уровне развития 
интеллекта этих самых граждан: они, по его 
мнению, глупее «самого тупого депутата». 
Интервью вызвало фурор. Руководство родной 
фракции осудило г-на Костунова, а сам он 
сразу же извинился — как водится, сначала 
через Тwitter. 

Читайте 2-ю стр.

КОСТУНОВУ 
ПОСОВЕТОВАЛИ 
«ДУМАТЬ»
Единоросса пожурили 

за низкую оценку 
интеллекта россиян

ТЕРРОРИСТЫ ГОТОВИЛИ 
ВЗРЫВ ПОЕЗДА В МОСКВЕ
Свою акцию они хотели приурочить 
ко Дню единства

ЮРИЯ АНТОНОВА ОБВИНИЛИ 
В ИЗБИЕНИИ ЖЕНЩИНЫ
Жена байкера дала против него 
показания

ЕЛЕНА ПЕЛЕВИНА: «Когда Пьер 
Карден пришел и увидел мою 
роспись, он начал эти ткани 
накидывать на руки, на плечи»
Король моды восхищен работами 
российской художницы
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БАРАНЬЯ ГОЛОВА СЫЩИКАМ ПОКОЯ НЕ ДАЕТ
Свалка мертвых животных 

была обнаружена в четверг 
вблизи деревни Троицкое Че-
ховского района Подмоско-
вья. Останки, упакованные в 
синтетические мешки, лежали 
прямо на обочине дороги. 

Как рассказали «МК» в сель-
ском поселении Любучанское, 
на свалку наткнулись сотруд-
ники администрации во вре-
мя объезда территории. От 
нее исходил столь зловонный 
запах, что без респирато-
ров подойти к ней близко не 
представлялось возможным. 
Вооружившись спецсред-
ствами, чиновники  обследо-
вали место происшествия. 
Почти сразу к ним на подмогу 

прибыли представители ве-
теринарной службы района и 
полиция. Территорию огоро-
дили и выставили там патруль. 
Как выяснилось, в мешках (их 
насчитали около 90 штук) на-
ходились головы баранов — 
по пять-семь в каждом. Убили 
животных, судя по степени их 
разложения, примерно в конце 
октября, а на обочине трассы 
останки оказались в ночь на 
15 ноября. Кто именно их туда 
выкинул, предстоит устано-
вить в ходе расследования. 
На территории Чеховского 
района крупных мясоперера-
батывающих предприятий нет, 
так что, скорее всего, трупы 
«транзитные». Возможно, одна 

из скотобоен, расположенных 
в каком-то соседнем с Чехов-
ским районе, выполняла круп-
ный заказ на Курбан-байрам 
(напомним, что в этом году ис-
ламский праздник пришелся 
на 25—26 октября) и наняла 
подрядчиков для вывоза от-
ходов. Последние же, решив 
сэкономить деньги, до утили-
зирующей организации свой 
груз так и не довезли.

По заключению Роспотреб-
надзора, эпизоотия (массовый 
падеж) скота от какой-либо ин-
фекции в данном случае была 
исключена. В ночь на субботу 
отходы, помещенные в два че-
тырехтонных контейнера, отпра-
вили на завод по утилизации. 

ГЛАВА ИЗБИРКОМА ПРЕВРАЩАЛА ВРЕМЯ В ДЕНЬГИ
Денежный штраф в размере 

30 тысяч рублей придется за-
платить председателю участ-
ковой избирательной комис-
сии №5 Павлово-Посадского 
района Подмосковья, спутав-
шей государственный карман 
со своим личным. 

Как ранее писал «МК», 
58 -л е т н я я ж и т е л ьн и ц а 
Павлово-Посадского района 
Татьяна Растеряева, будучи 
председателем УИКа (в со-
став комиссии пенсионер-
ка, трудившаяся на позиции 
портье на городском комби-
нате коммунально-бытовых 
услуг, была рекомендована 

местным отделением партии 
«Единая Россия»), получила 
осенью 2011 года от коллег 
из Павлово-Посадского ТИКа 
средства на подготовку и про-
ведение 4 декабря на вверен-
ном ей участке думской из-
бирательной кампании. Затем 
дама составила подложные 
документы и, сфальсифици-
ровав подписи своих коллег, 
«отщипнула» от подотчетной 
суммы некоторое количе-
ство денег. Суть махинации 
заключалась в том, что Рас-
теряева приписала несколь-
ким членам участковой изби-
рательной комиссии лишние 

часы, а затем перечислила 
«счастливчикам» гонорары за 
фактически не отработанное 
ими время. Естественно, до 
них эти деньги не дошли, на-
дежно осев по пути в карманах 
предприимчивой председа-
тельницы.  

Н е д а в н о  П а в л о в о -
Посадский суд признал жен-
щину виновной в хищении 
чужого имущества с исполь-
зованием своего служебного 
положения и наказал растрат-
чицу тем, что она так любила, 
— деньгами. Теперь ей пред-
стоит выплатить 30 тысяч ру-
блей штрафа.   

БОЛЬНОй МАЛЫШ уМЕР  
НА НЕБЕСАх

На борту лайнера Назрань—
Москва авиакомпании Utair 
скончался в четверг тяжело-
больной мальчик, которого 
везли в столицу на лечение.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад ингуш-
ские врачи диагностировали 
у маленького Магомеда (ему 
1 год и 10 месяцев) опухоль 
головного мозга. Шансов на 
излечение ребенка было край-
не мало. Тем не менее мама 
малыша — 35-летняя Залина 
— намеревалась бороться за 
сына до последнего. Она ре-
шила проконсультироваться 
у столичных светил из инсти-
тута Бурденко. 

В дальний путь семью со-
провождал врач — 39-летний 
Зураб Аушев. На его глазах за 
30 минут до приземления в аэ-
ропорту «Внуково» Магомеду 
стало плохо. Малыш потерял 
сознание. Медик принялся 

проводить реанимационные 
мероприятия, а командир 
самолета тем временем за-
просил посадку. Лайнер сел 
по своему графику — в 17.10. 
Несмотря на массаж сердца 
и искусственное дыхание, 
вернуть к жизни кроху не уда-
лось — он скончался в воздухе. 
Специалисты из медпункта 
аэропорта констатировали 
его смерть. Им пришлось 
оказывать медпомощь маме 
мальчика, у которой подско-
чило давление. Женщине 
дали успокаивающие препа-
раты. Даму не оставили один 
на один с бедой: в аэропорт 
приехали представители ин-
гушской диаспоры, которые 
взяли на себя все проблемы 
с оформлением документов. 
После окончания экспертиз, 
которые покажут точную при-
чину смерти, тело крохи пере-
правят на родину.

ПРОГуЛКИ НА ЛОШАДЯх ЧРЕВАТЫ ЖЕЛТухОй
Кататься на лошадях запре-

тят в нескольких поселениях 
на территории Новой Москвы. 
В результате недавнего об-
следования более 70 живот-
ных оказались больны жел-
тухой — болезнью, опасной и 
для здоровья людей.

Как рассказала «МК» 
пресс-секретарь Комитета 
ветеринарии Москвы Ольга 
Серегина, на днях ветери-
нары обследовали лошадей 
на фермах в округах Новой 
Москвы. По результатам ис-
следования сыворотки кро-
ви оказалось, что более 70 
животных больны лептоспи-
розом — аналогом человече-
ской желтухи. Самое большое 

количество зараженных жи-
вотных — 53 — содержится в 
КСК «Мостовское», располо-
женном рядом с деревней 
Мостовское поселения Ря-
зановское Новомосковского 
округа Москвы. Еще порядка 
20 больных животных были 
обнаружены в конюшне «Ме-
теор» деревни Кнутово 1-го 
поселения Филимонковское 
Новомосковского округа, а 
также в конюшнях у деревни 
Поповка и деревни Пучково-2 
Первомайского поселения 
Троицкого округа Москвы. На 
всех конюшнях на днях были 
введены ограничения по леп-
тоспирозу животных.

По словам врачей, желтухой 

от животных могут заразиться 
люди. Возбудители инфекции 
передаются через воду, про-
дукты, а также при прямом 
контакте с больным животным 
— через слизистую оболочку 
полости рта и носа. 

Комитет ветеринарии на 
время лечения животных 
ввел на фермах ограничения. 
Больных лошадей запретили 
вывозить из зоны заражения, 
подпускать к водоемам, вы-
водить на пастбища. А также 
запрещено кататься на боль-
ных животных. В ближайшее 
время ветеринары проведут 
дезинфекцию помещений, а 
все поголовье будет вакци-
нировано.

БОРЦЫ С НЕЛЕГАЛАМИ 
ПЕРЕКЛЮЧИЛИСЬ НА ПОЛИЦИЮ
Сотрудники пра-

воохранительных 
ведомств устрои-
ли в четверг драку в 
здании Управления 
Федеральной мигра-
ционной службы по 
Московской области 
на улице Докукина. 
Конфлик т меж ду 
22-летним лейте-
нантом полиции на 
метрополитене Николаем 
Вохрамеевым и тремя со-
трудниками УФМС произо-
шел из-за неуважительного 
отношения последних. 

Как стало известно «МК», 
около 15.00 житель Наро-
Фоминского района Под-
московья лейтенант 1-го 
отдела полиции УВД на ме-
трополитене по заданию свое-
го начальника отправился в 
управление миграционной 
службы для получения об-
разца разрешения на работу 
иностранному гражданину, с 
которым стражам порядка не-
обходимо сверяться во время 
рейдов среди гастарбайтеров. 
По словам коллег лейтенан-
та, после получения нужного 
бланка Вохрамеев попросил 
сотрудника ФМС заполнить 
документ о том, что ему вы-
дали эту бумагу.

— Если мы берем материал 
чужого ведомства, — говорит 
коллега Вохрамеева, — это 
нужно запротоколировать, 
однако сотрудник ФМС счел 
себя выше этого, швырнул 
Николаю документ, велел 
убираться вон, добавив при 
этом пару оскорбительных 
выражений. Когда Вохрамеев 

попробовал возмутить-
ся, борец с мигрантами 
набросился на него, 
схватил за одежду и 
рывками стал тащить 
в коридор, при этом 
звал охрану. Вообще 
Коля «рукопашник» и 
мог бы легко его сло-
мать, но не позволил 
эмоциям взять верх, 
даже несмотря на то, 

что противник порвал ему в 
нескольких местах одежду. К 
ним подбежали еще два парня 
в штатском — видимо, сотруд-
ники миграционной службы. 
Они вытащили лейтенанта в 
коридор, скрутили его там и 
ударили по лицу. 

Как следует из показаний 
самого Николая Вохрамеева, 
он пытался уладить конфликт 
и просил дать ему возмож-
ность позвонить начальнику, 
однако державшие его люди 
всячески препятствовали это-
му. Все же полицейский су-
мел освободиться и доложить 
руководству о случившемся. 
После этого сотрудники ФМС 
выпроводили лейтенанта на 
улицу.

Вохрамеев служит в УВД на 
метрополитене с весны 2012 
года, его характеризуют как 
спокойного, взвешенного, 
неконфликтного парня. Как 
стало известно «МК», в пра-
воохранительные органы Во-
хромеев пришел в 2007 году, 
успешно закончив универси-
тет МВД. 

В руководстве областного 
УФМС заявили, что по факту 
инцидента будет проведена 
тщательная проверка. 

ПАТРуЛЬНЫЕ ПОЖАЛОВАЛИСЬ 
ФЕМИДЕ НА ЗАДЕРЖАННОГО

На защиту собственной 
репутации встала столич-
ная полиция. Отдел МВД РФ 
по району Щукино судится с 
матерью подростка, которая 
обвинила стражей порядка 
в избиении сына. Также под 
раздачу попали журналисты 
информагентства, написав-
шие об этом случае. 

Напомним, что скандаль-
ный инцидент произошел 20 
апреля прошлого года. Группа 
подростков распивала пиво 
на спортплощадке. К ним по-
дошли патрульные, заметив 
это, двое подростков смогли 
убежать, а оставшихся дво-
их, одним из которых был 
17-летний Сергей Воротников, 
задержали с банками пива. 
Парней доставили в отдел по-
лиции, при этом камеры виде-
онаблюдения зафиксировали, 
что молодые люди из маши-
ны вышли самостоятельно, 
внешних повреждений на них 
не было. После чего, по одной 
из версий, уже в помещении 
участка Воротникова избили 
полицейские. Медики госпи-
тализировали парня, причем 
из полицейского отдела его 
выносили на носилках. 

По второй версии, патруль-
ные начали избивать Сергея 
еще в машине, а продолжили 
уже в отделе. Когда подросток 
потерял сознание, его броси-
ли в коридоре участка. Мать 
Воротникова Наталья тогда 

заявила, что правоохранители 
отказались его регистриро-
вать, поняв, что переборщили 
с побоями. 

Кстати, Сергей состоял на 
учете в инспекции по делам не-
совершеннолетних за совер-
шенные правонарушения. 

Это дело под личный кон-
троль взял тогдашний глава 
ГУВД Москвы Владимир Коло-
кольцев. Он поручил правово-
му управлению проанализи-
ровать публикации в СМИ об 
избиении подростка в ОМВД 
«Щукино» и при обнаружении 
в этих материалах клеветы 
подготовить соответствую-
щий иск. В итоге его поруче-
ние было исполнено. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Хорошевского суда 
Москвы, отдел полиции подал 
иск к Наталье Воротниковой, 
ее сыну Сергею Воротникову 
и ЗАО «Интерфакс». Истец тре-
бует опровергнуть порочащую 
информацию о якобы нанесе-
нии побоев подростку. 

В заявлении указывается, 
что в ходе служебной провер-
ки сведения об избиении Во-
ротникова не подтвердились, 
носят голословный характер и 
документально ничем не под-
тверждены.  

В связи с этим отдел поли-
ции требует взыскать компен-
сацию морального вреда — с 
Воротниковой 10 тыс. рублей и 
100 тыс. рублей со СМИ. 

НАЛИМ НЕ БуДЕТ уЧАСТВОВАТЬ  
В ЗИМНЕй РЫБАЛКЕ  

ПО уВАЖИТЕЛЬНОй ПРИЧИНЕ
Сезон зимней рыбалки ско-

ро стартует в Москве и Под-
московье. Однако ловить на-
лима в декабре и январе будет 
запрещено.

Как рассказал «МК» за-
меститель руководителя 
Московско-Окского управле-
ния Росрыболовства Виктор 
Воронов, никаких особенных 
ограничений по зимней рыбал-
ке в этом году не будет. Тем не 
менее в декабре и январе бу-
дет введен традиционный за-
прет на ловлю налима. Именно 
в эти месяцы данный вид рыбы 
уходит на нерест. По словам 
эксперта, налим водится 
практически во всех водоемах 

Подмосковья: Истринском и 
Можайском водохранилищах, 
в Москве-реке, Клязьме, Оке, 
Дубне и других реках. После 
жары, ударившей в столич-
ном регионе летом 2010 года, 
рыбы в водоемах значительно 
поубавилось. Поэтому сейчас 
популяцию налима необходи-
мо восстанавливать. 

Кроме того, зимой будет 
запрещено ловить рыбу на 
участках водоемов, где на-
ходятся зимовальные ямы. 
Как пояснил Виктор Воронов, 
такое ограничение вводится 
из-за того, что именно на глу-
бине в ямах зимует практиче-
ски вся рыба. 

ПЕНСИОНЕРКА ВЫПЛЕСНуЛА 
ЖГуЧуЮ НЕНАВИСТЬ НА КОШЕК
Пожилая живодерка пре-

вратила жизнь бездомных 
кошек подмосковной Лобни 
в настоящий ад. Пенсионерка 
решила очистить свой двор от 
мурзиков и барсиков, скиды-
вая на них с балкона кирпичи 
и поливая их кипятком.

Как стало известно «МК», 
война с безобидными живот-
ными с недавнего времени 
развернулась во дворе одного 
из домов по улице Калинина. 
Очевидцы рассказали, что пря-
мо на глазах у шокированных 
соседей и прохожих 74-лет-
няя женщина выманивала из 
подвала усатых-полосатых 
разными угощениями, после 
чего безжалостно убивала их 
ударом камня или кирпича по 
голове. Но этим дело не огра-
ничилось: оставшихся в живых 
кошек живодерка периодиче-
ски поливала с балкона кипят-
ком. Она решила обучить сво-
им зверским методам даже 
дочь и маленькую внучку, а 
местных гастарбайтеров регу-
лярно подговаривала убивать 

несчастных кошек.
На днях возмущенные во-

лонтеры и зоозащитники 
обратились в полицию с за-
явлением на пенсионерку-
садистку. Как рассказал «МК» 
руководитель пресс-службы 
ГУ МВД по Московской об-
ласти Евгений Гильдеев, в 
ближайшее время, после 
проверки участковыми, будет 
принято решение о дальней-
ших действиях в отношении 
пожилой живодерки. Ирина 
Новожилова, президент бла-
готворительного фонда по-
мощи бездомным животным, 
считает, что, хотя действия 
пенсионерки и подпадают под 
статью УК о жестоком обраще-
нии с животными, из-за несо-
вершенства законодательства 
в России от сурового наказа-
ния ей, вернее всего, удастся 
уйти. Максимум, что грозит 
безжалостной убийце кошек и 
котят, — это небольшой услов-
ный срок или штраф, не слиш-
ком обременительный для ее 
кошелька.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКуПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Леонид МИКУЛЯК, 
Владимир СЕДОВ,  
Наталья БАЖЕНОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Ирина СУХОВА и др.

ГРАБИТЕЛЬ НАСИЛОВАЛ  
И СТАР И МЛАД

За изнасилование 67-лет-
ней женщины в Подмосковье 
задержан таксист-нелегал. 
Более того, ему уже предъяв-
лено обвинение в двух подоб-
ных случаях, и не исключено, 
что всплывут и другие.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СКР по области, в 
начале августа 33-летний уро-
женец Азербайджана подвоз-
ил незнакомую ему пожилую 
женщину. Он вывез ее в глу-
хое место в Ленинском районе 
Подмосковья, изнасиловал, 
отобрал деньги и украшения 
и выкинул из машины. Чуть 
позже, 10 августа и 3 ноября, 
в полицию обратились еще две 
пострадавшие — сценарий пре-
ступления был идентичным, да 
и описания машины и внешно-
сти водителя совпадали. Тогда 
сыщики вместе с потерпевши-
ми начали устраивать засады 

около точек, где они сели в ма-
шину к таксисту-насильнику. В 
одной из таких точек машина 
была опознана, ее водителя 
задержали. В ходе обыска по 
месту жительства автомоби-
листа были найдены квитанции 
из ломбарда. А в самом лом-
барде нашлись и украшения, 
похищенные у жертв. После 
этого задержанный сознал-
ся в содеянном. Выяснилось, 
что Рамиль Адыгозалоглу 
промышлял насилием и гра-
бежом, а его теща относила 
награбленное в ломбард. Ин-
тересно, что ни она, ни жена 
Рамиля не подозревали, что 
он насиловал своих жертв. Но 
семья таксиста точно знала, 
откуда берутся украшения. 
Женщины просто закрывали 
на это глаза и воспринимали 
как дополнительный источник 
дохода.

Николай 
Вохрамеев.
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Заседание комиссии проходило в закрытом 
режиме. Депутат Костунов получил приглашение 
и явился. Через час он вышел и, минуя десят-
ка полтора телекамер, почти побежал к лифту. 
«На камеры я говорить не буду!» — категорично 
заявил прежде патологически общительный 
герой дня. В конце концов, будучи блокирован 
журналистами, говорить он стал — на лестничной 
площадке: «я не нарушил никаких норм депутат-
ской этики», а что касается Познера: «я написал 
письмо, которое имел право написать», высказы-
вание же по поводу россиян «было некорректным, 
но с учетом того, что я уже принес извинения, 
комиссия решила ограничиться внутренним об-
суждением». По мнению г-на Костунова, раз он 
извинился, то все СМИ, которые цитируют его 
бессмертную фразу, обязаны указывать, что ее 
автор извинился...

«Каждый человек иногда говорит что-то, о 
чем потом жалеет», — такой философский вывод 
сделал он из всей этой истории. 

Да. Даже с самым тупым депутатом, кото-
рый умнее среднестатистического гражданина, 
иногда такое случается...

Когда к журналистам вышел глава Комис-
сии по этике, стало ясно, что поразительная 
робость г-на Костунова и его камеробоязнь — 
прямое следствие состоявшегося разговора: 
ему порекомендовали общаться впредь со СМИ 

через пресс-службу. «Воспитательный процесс 
прошел по полной программе», — сообщил г-н 
Пехтин. Молодого депутата научили, что, обща-
ясь с журналистами, «лучше семь раз подумать, 
а потом говорить». «Иногда депутат, может быть, 
от взволнованности, от чрезмерного эмоцио-
нального напряжения, допускает неосторож-
ные высказывания, но потом спохватывается 
и извиняется, не дожидаясь, пока его словами 
займется наша комиссия», — пояснил г-н Пехтин. 
И привел пример: в зале заседаний недавно 
коммунист Николай Арефьев сгоряча назвал 
одного «представителя исполнительной власти 
американским шпионом», но, опомнившись, взял 
слово и покаялся...

Г-ну Костунову «было высказано многое»: 
Владимир Пехтин считает, что такое неосторож-
ное поведение тем более недопустимо для по-
литика, который был одним из лидеров движения 
«Наши», руководил молодежным лагерем «Сели-
гер» — одним словом, работал с молодежью.

В проекте решения комиссии было пред-
ложение обязать г-на Костунова публично изви-
ниться, но его не поддержали, сообщил первый 
замглавы комиссии, коммунист Андрей Андреев: 
учли, что тот уже извинения принес. «Мы посове-
товали ему думать», — так кратко сформулировал 
г-н Андреев итог заседания. 

Марина ОЗЕРОВА.

...ПОСОВЕТОВАЛИ «ДУМАТЬ»

Вчера на пленарном заседании 
Госдумы во втором чтении был при-
нят проект закона федерального 
бюджета на 2013 и плановый период 
2014—2015 годов. Проблем с приня-
тием не возникло, поскольку голосов 
«Единой России» и ЛДПР, известной 
своей близостью к Кремлю, было 
вполне достаточно. Фракции КПРФ и 
«Справедливая Россия», несмотря на 
активное участие в обсуждении по-
правок, поданных ко второму чтению, 
свои позиции не изменили и проголо-
совали против. Что же касается самого 
бюджета на будущую трехлетку, то он 
как никогда жесткий, а кто победил в 
битве за деньги из государственной 
копилки — сказать сложно.

Бюджет-2013—2015 смело можно назвать 
проблемным. Из-за него даже пострадал ряд 
министров, которым, по поручению президента, 
были вынесены выговоры. А экс-министр ре-
гионального развития Олег Говорун даже подал 
в отставку. По мнению Владимира Путина, 
провинившиеся чиновники не предусмотрели 
в бюджете на 2013—2015 годы полное выпол-
нение его указов от 7 мая.

Однозначно проиграли в этой борьбе лоб-
бисты за строительство метрополитена в Рос-
сии. Зампред Комитета по бюджету и налогам 
Оксана Дмитриева (фракция «Справедливая 
Россия») предложила выделить на строитель-
ство метро в России 84 млрд рублей, хотя это 
задача региональных бюджетов. Для получения 
этих средств Дмитриева предложила сократить 
расходы на обслуживание заимствований. На 
предложение зампреда тут же отреагировал 
министр финансов Антон Силуанов, сказав, что 
строительство метро — задача муниципалите-
тов, которым оказывают содействие субъекты, 
но никак не федеральный бюджет. Принимать 
такую поправку не рекомендовали ни Антон 
Силуанов, ни Андрей Макаров, председатель 
бюджетного комитета Госдумы.

Минфин не случайно так резко отреаги-
ровал на просьбу помочь регионам в строи-
тельстве «подземки». Ранее Минтранс просил 
для развития метро в России 28 млрд (см. сайт 
«МК» от 15 ноября). Но и в этих, куда меньших 
деньгах, было решительно отказано.

Тем не менее ряду лоббистов все же уда-
лось урвать свое. Так, 1,7 млрд рублей выделили 
на физкультурно-оздоровительные комплексы 
и 1,3 млрд — на строительство бассейнов в 
вузах. Вероятно, в скором времени студен-
ты будут меньше прогуливать физкультуру. 
Кроме того, 857 млн рублей дополнительно 
были выделены на проведение культурных 
мероприятий.

В связи с вступлением России в ВТО на ряд 
«проблемных» отраслей выделили 5 млрд ру-
блей. 3 млрд из них получит легкая промышлен-
ность. Остальное — сельхозмашиностроение. 
Не забыло государство и об очередях в детских 
садах. Субъектам России для строительства 
этих объектов предоставят 8 млрд рублей, 
правда, в кредит.

Генпрокуратуре дополнительно выделили 
более 1 млрд рублей на создание и запуск 
системы учета правовой статистики. Андрей 
Макаров проявил к этому пункту особое внима-
ние. По его словам, это поможет кардинально 
изменить порядок регистрации преступле-
ний. «Чтобы больше не допустить сокрытие 
преступлений, найдены реальные деньги, эта 
работа начата, и мы ее обеспечили в бюджете 
финансово», — сообщил Макаров.

Инна ГРИГОРЬЕВА.

МЕТРО 
ПРОИГРАЛО 

БИТВУ  
ЗА КАЗЕННЫЕ 

ДЕНЬГИ
Федеральный 

бюджет-2013—2015 принят  
в Госдуме во втором чтении

Миллион извинений за то, что утомил 
вас этим скучным бюрократическим тек-
стом. Но поверьте, я не зря назвал его 
шедевром. Не верите? Тогда перевожу 

его с птичьего языка чиновников на общепонятный.
Фраза «в настоящий момент» в первом пункте 

заявления позволяет трактовать его двояко. Его мож-
но читать так: назначения Сердюкова к нам нет и не 
будет. А можно так: назначения Сердюкова к нам пока 
нет, но в будущем оно вполне может состояться. Та-
ким образом боссы «Ростехнологий» страхуют себя 
на случай любого варианта развития событий — и 
дальнейшего карьерного краха Сердюкова, и его воз-
вращения в фавор.

Пункт второй заявления — это так называемая 
«двойная страховка», или, если хотите, личная стра-
ховка верного путинского соратника Сергея Чемезова. 
Его следует читать так: я в командировке и поэтому 
ничего не знаю. Если что не так, то я не виноват. Это 
мои дураки-подчиненные напутали! 

Пункт третий заявления — невидимый. На сайте 
«Ростехнологий» Сердюков по-прежнему значится в 
качестве председателя наблюдательного совета этой 
прелестной корпорации. Но в своем заявлении «Ро-
стехнологии» предпочли «забыть» об этом факте. 

Бывшему министру обороны еще никто не предъ-
являл официальных обвинений. С формальной точки 
зрения он на данный момент чист перед законом и 
обществом. Но для чиновников он уже зачумлен-
ный, человек, с которым вплоть до получения осо-
бого распоряжения лучше иметь как можно меньше 
общего. 

Почему уважаемая российская государственная 
корпорация ведет себя таким образом? Потому что 
таковы правила политической игры в нашем государ-
стве. Правила, которые кардинально отличаются от 
аналогичных норм, скажем, в США или Англии.

Вот, например, какую историю недавно пове-
дал в британской «Гардиан» автор фундаментальной 
«Истории ФБР» Тим Вайнер. В июне 1972 года не-
сколько неизвестных были пойманы с поличным при 
попытке незаконного проникновения в штаб-квартиру 
Демократической партии в отеле «Уотергейт» в Ва-
шингтоне. И на следующий же день Дэниелу Бледисло, 
ответственному за расследование этого инцидента 
чиновнику ФБР среднего звена, позвонили из Бело-
го дома. 

«Вы знаете, кто я такой?» — спросил звонив-
ший, назвав свою фамилию. «Да, вы руководитель 
аппарата президента США». — «Правильно. У меня 
указание от президента. ФБР приказано прекратить 
расследование». Бледисло молчал. «Вы слышали, 
что я вам сказал? — прогромыхали на другом конце 
трубки. — Вы прекратите расследование?» «Нет», — 
ответил агент. 

Я вполне допускаю, что источник истории — почти 
наверняка сам Дэниел Бледисло — сильно приукрасил 
свое поведение. Но есть факты, которые невозможно 
опровергнуть: ФБР свое расследование уотергейт-
ского скандала не прекратило. И в результате два 
года спустя президент США Ричард Никсон ушел в 
отставку.

На Западе разделение властей — не миф, а ре-
альность. Президент США далеко не всегда может 
приказать директору ФБР. А в России подобное раз-
деление — миф, в который вдобавок никто не верит. 

Почему Сердюков болтается сейчас, фигурально 
выражаясь, между небом и землей? Потому, что наш 
«верховный жрец», великий ВВП, не дает никаких яв-
ных указаний о его судьбе. А все косвенные признаки 
носят противоречивый характер. 

С одной стороны, государственное телевидение с 
деланным изумлением смакует все новые и скандаль-
ные подробности стиля жизни свиты экс-министра. 
С другой стороны, самого экс-министра следователи 
пока не трогают. Никто не знает: отдадут ли бывшего 
президентского любимца Сердюкова на растерзание 
волкам или признают невинной жертвой обмана со 
стороны своих ближних. 

Вот и приходится чиновникам писать про Ана-
толия Эдуардовича лукавые пресс-релизы. А что по-
делаешь! Жизнь такая. Жизнь, в которой министр 
познается в отставке. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Новые факты 
коррупции  
в Минобороны 
вскрываются 
каждый день
МВД РФ объявило о появлении 

новых эпизодов в деле «Оборонсер-
виса». «В ходе проведения комплекса 
оперативно-розыскных мероприятий, 
— сообщил   представитель МВД, — 
задержаны генеральный директор ЗАО 
«Безопасность и связь» Александр 
Елькин и главный бухгалтер фирмы 
Юлия Ротанова, решается вопрос об 
избрании им меры пресечения».

Следствие установило, что в 2011 
году было заключено два госконтракта 
с ОАО «Славянка» (оно входит в струк-
туру «Оборонсервиса») на 63 млрд 
рублей на оказание услуг по техоб-
служиванию и санитарному содержа-
нию объектов казарменно-жилищного 
фонда военных городков Минобороны. 
Свои обязательства по госконтрактам 
эта компания возложила на частную 
компанию — ЗАО «Безопасность и 
связь».

«С 2011 года на обслуживание и 
ремонт вентиляционных систем зда-
ния, — говорят в МВД, — субподрядчи-
ку было выделено около 90 млн рублей 
в то время, как незадолго до этого 
капитальный ремонт уже был сделан, 
а системы вентиляции отсутствуют с 
2010 года». Не знать обо всем этом г-н 
Елькин не мог, так как с 21 апреля 2010 
года сам являлся гендиректором ОАО 
«Славянка». В этом качестве в одном 
из радиоинтервью он рассказывал:

— Имя «Славянка» дано нашему 
обществу неспроста: славянка — кра-
сивая русская женщина, любящая свою 
семью и свою родину. Наше общество 
создано три года назад в рамках об-
щих преобразований Министерства 
обороны, поскольку проблемы тогда 
назрели большие. Чтобы обслуживать 
фонды этого ведомства, было принято 
решение передать это дело в руки 
больших управляющих компаний.

О любви к родине в ОАО «Славян-
ка» и фирме г-на Елькина «Безопас-
ность и связь» следствию на данный 
момент известно уже многое. Во время 
обыска там были изъяты не только важ-
ные документы, но и «черная бухгалте-
рия», а также деньги в сумме более $5 
млн и 125 млн рублей. По версии след-
ствия, руководители ОАО совершали 
хищения госсредств, выделяемых на 
хозяйственное обслуживание военных 
городков, а затем обналичивали их 
через фирмы-однодневки. Речь идет 
о миллиардах рублей.

Ольга БОЖЬЕВА.
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ПОЧЕМУ  
СЕРДЮКОВА  
НЕ ВЗЯЛИ  
В «ТЕХНОЛОГИ»

Диалог — штука хорошая. Вчера в 
Москве провели VII пленарное заседа-
ние Диалога Россия—ЕС по финансо-
вой и макроэкономической политике. 
Договорились вместе подталкивать 
другие страны к сокращению дефици-
тов бюджетов и госдолгов. Особенно 
в рамках «большой двадцатки», пред-
седателем которой в 2013 году будет 
Россия. Российскому Минфину это на 
руку: в нашем правительстве продол-
жают обсуждать тему наращивания 
заимствований ради стимулирования 
роста ВВП.

Российско-европейский диалог складыва-
ется по-разному. Достаточно вспомнить Страс-
бург, ПАСЕ и Государственную думу. Здесь есть 
и страсти, и интрига, и смертельные обиды, и 
хлопанье дверьми — можно снимать сериал, 
бразильские страсти бледнеют.

Другое дело — тихий разговор о макроэ-
кономике и финансах. Вы помните, о чем шла 
речь на шести предыдущих встречах? Вот и мы 
вспоминали с трудом, и если бы не кризис, а 
также затянувшаяся пауза между прошедшими 
переговорами и выходом министра российских 
финансов Антона Силуанова и еврокомиссара 
по внутренним европейским рынкам Мишеля 
Барнье к журналистам, точно ничего вразуми-
тельного бы не вспомнили. Кризис напомнил о 
предупреждениях, которые в рамках этого диа-
лога Москва в лице тогда еще вице-премьера 
и министра финансов Алексея Кудрина давала 
Брюсселю о том, что долговой кризис не за го-
рами. Тот прогноз оправдался, а чем запомнится 
16 ноября в московском отеле «Националь»?

Официально обсуждали текущую ситуа-
цию в мировой, и прежде всего европейской 
экономике, а также задачи, решение которых 
предстоит модерировать Москве в 2013 году, 
когда Россия станет председателем G 20.

Здесь — ничего нового и тем более сенса-
ционного. Москва будет бдительно следить за 
тем, чтобы «двадцатка» не рассыпалась, а, как и 
обещала, проводила единую линию, общий зна-
менатель которой — усиление наднациональных 
институтов регулирования и соблюдение взятых 
на себя обязательств, которые Мишель Барнье 
характеризовал забытым или оболганным в 
России словом «солидарность». 

Все это здорово, но что же конкретно сто-
роны вынесли из проведенных встреч? Выход 
Силуанова и Барнье к журналистам подтвердил: 
сенсация все-таки состоялась. Потому что по-
литики так уж устроены: у них есть любимые 
темы и повороты, к которым они неизбежно 
возвращаются, с кем бы и о чем бы ни вели 
конкретные переговоры.

Другими словами, прошедший диалог Рос-
сии с ЕС распался на внутренние монологи. 
Чем, собственно, прошедшая встреча прежде 
всего и интересна.

Мишель Барнье заявил, что «пик европей-
ского кризиса» пройден. Но для него это был 
только разбег. Прыжок же в том, что прово-
димая Еврокомиссией политика сокращения 
бюджетных дефицитов себя оправдала. Для 
еврокомиссара принципиально важно было 
показать, что прав Брюссель, а не экономиче-
ские гуру из-за океана, которые в лице Нуриэля 
Рубини и Пола Кругмана советовали ни в коем 
случае перед угрозой рецессии не сокращать 
бюджетные расходы, то есть отдать приоритет 
поддержке экономики, а не установлению бюд-
жетной дисциплины.

Коллегу поддержал и Антон Силуанов. 
Он разыграл карту Барнье уже на российском 
столе. Раз борьба с бюджетным дефицитом 
оправдывает себя в Европе, значит, и в России 
следует исходить из того, что наращивание дол-
га — неверная политика. Это весомыйкамушек 
в огород Минэкономразвития и конкретно зам-
министра Андрея Клепача, который не один раз 
высказывался в том духе, что упорство Минфина 
в отстаивании бюджетной дисциплины выходит 
за рамки здравого экономического смысла, 
который, по версии Клепача, подсказывает, что 
увеличение дефицита бюджета и, соответствен-
но, долговой нагрузки пойдет перспективам 
российской экономики только на пользу, только 
так можно увеличить вложения в человеческий 
капитал, без чего главная задача — модерни-
зация — не решается.

Так что состоявшийся диалог не только 
сблизил позиции сторон, но и укрепил позиции 
каждой из них в острых дискуссиях, разворачи-
вающихся по поводу как политики, проводимой 
Еврокомиссии, так и политики, которую внутри 
России отстаивает Минфин.

Вот такая синергия.
Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 

«Финансовой газеты»,  
специально для «МК»,

Константин СМИРНОВ.

АНТОН 
СИЛУАНОВ 
ЗАРУЧИЛСЯ 
ПОДДЕРЖКОЙ 
БРЮССЕЛЯ
Главные финансисты России 
и ЕС договорились сокращать 
дефициты бюджетов сообща
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К рассмотрению громкого уголовного 
дела об убийстве Юрия Буданова присту-
пил Мосгорсуд. В расправе над бывшим 
полковником обвиняется уроженец Чечни 
Юсуп Темерханов, якобы совершивший 
преступление из мести за отца. В пятни-
цу в суде состоялось предварительное 
заседание по этому делу.

Напомним, Герой России Юрий Буданов — 
командир 160-го гвардейского танкового полка 
— известен тем, что обвинялся в похищении, из-
насиловании и убийстве в 2000 году 18-летней 
чеченки Эльзы Кунгаевой. Суд над ним длился 
более двух лет и вызвал огромный общественный 
резонанс. Буданов вышел на свободу 15 января 
2009 года. Комментируя это событие, президент 
Чечни Рамзан Кадыров назвал Буданова «врагом 
чеченского народа». Так что, когда 10 июня 2011 
года Буданова застрелили на Комсомольском 
проспекте, сыщики сразу же взяли «чеченский 
след».

26 августа 2011 года по подозрению в убий-
стве Буданова был задержан уроженец Веден-
ского района Чечни Магомед Сулейманов. На его 
причастность к преступлению указывали улики, 
обнаруженные в автомобиле, брошенном не-
подалеку от места убийства, а детализация его 
разговоров подтвердила подозрения. Но неясен 
был мотив убийства. Однако вскоре выяснилось, 
что настоящее имя Сулейманова — Юсуп-Хаджи 
Темерханов. Проверив эти данные, следствие 
решило, что у Темерханова была причина для 
мести Буданову. Его отец-инвалид — у него была 
травма позвоночника, и он передвигался на ко-
стылях — работал ночным сторожем на рынке в 
селе Гелдаген. В июне 2001 года поздно вечером 
на рынок приехали пьяные военные — они были в 
форме и с оружием — и хотели забрать продукты, 
которые торговцы оставляют на ночь под охраной. 

Сторож хотел им помешать, но его заперли в 
фургоне и подожгли. За смерть сгоревшего за-
живо отца Темерханова так никто и не ответил. 
А ровно через 10 лет был убит Буданов, ставший 
для чеченцев после случившегося с Эльзой Кун-
гаевой олицетворением бесчинств, совершенных 
в республике федералами.

В пятницу стало известно, что Темерханов 
хочет, чтобы его дело рассматривали присяжные. 
Суд это ходатайство удовлетворил, постановив 
также, что слушания будут проходить в открытом 
режиме. Назначен отбор коллегии присяжных.

Адвокат подсудимого Мурад Мусаев расска-
зал, что подал жалобу в Европейский суд по правам 
человека, в которой обвиняет правоохранительные 
органы в пытках Темерханова.

— 26 августа он был задержан, но еще до 
этого, с 19-го по 25-е число, был похищен неиз-
вестными в масках, и из него выбивали показания 
на определенный круг лиц. Которые якобы зака-
зали убийство Буданова. И только после этого его 
передали силовикам, — пояснил адвокат.

По словам Мусаева, защита не раз просила 
следствие уделить внимание этому факту. Но, по 
мнению адвоката, в этом следователи не заинте-
ресованы, поскольку тогда ломается стройность 
уже имеющейся версии.

Между тем известно, что у Темерханова якобы 
было двое сообщников и что их дело выделено в 
отдельное производство.

Лина ПАНЧЕНКО.

Адвокат уже подал жалобу в ЕСПЧ о пытках подозреваемого

УБИЙСТВОМ БУДАНОВА 
ЗАЙМУТСЯ ПРИСЯЖНЫЕ

Юсуп-Хаджи 
Темерханов.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

СУДЬЮ ПО «БОЛОТНОМУ ДЕЛУ» 
ПУГАЛИ СТРАШНОЙ КАРТИНОЙ
У Замоскворецкого суда Москвы в пят-
ницу задержаны активисты «Комитета 6 
мая» Сергей Давидис и Мария Архипо-
ва, решившие подарить судье Андрею 
Федину, вынесшему приговор Максиму 
Лузянину, фотокопию картины Герарда 
Давида «Сдирание кожи с продажного 
судьи». Неделю назад, напомним, судья 
приговорил фигуранта «болотного дела» к 
4,5 года колонии. На картине эпохи Ренес-
санса изображен судья, с которого сдирают 
кожу за неправосудное решение. Давидис 
и Архипова, впрочем, не были оригиналь-
ны: картина Герарда уже использовалась 
подобным образом сторонниками Юлии 
Тимошенко в августе. Тогда повесить ее 
в зале, где предстояло рассмотрение касса-
ционной жалобы на приговор по «газовому 
делу», пытались депутаты, пришедшие на 
заседание.

ТИМОШЕНКО ПРЕКРАТИЛА 
ГОЛОДАТЬ И ХОЧЕТ ИМПИЧМЕНТА
Юлия Тимошенко прекратила голодовку, 
которую начала 29 октября в знак проте-
ста против фальсификаций на парламент-
ских выборах на Украине. Начать принимать 
пищу экс-премьер решила после разговора с 
немецкими врачами, которые наблюдают за 
состоянием ее здоровья. «Пища уже доставле-
на и находится в палате», — сообщила первый 
замминистра здравоохранения Украины Раиса 
Моисеенко. Юлия Тимошенко между тем про-
сит своих соратников, прошедших в парла-
мент, первым делом взяться за импичмент 
президенту. «Она просила подготовить пакет 
законодательных актов именно социально-
экономического характера, в первую очередь 
тех, которые касаются пенсионной, налоговой 
реформ и импичмента президента», — со-
общил коллегам заместитель председателя 
партии «Батькивщина» Александр Турчинов. 
Вопрос своего освобождения Тимошенко про-
сила в Раде не поднимать. 

В МОСКВЕ РЕКОНСТРУИРУЮТ  
НА ТРИ ДОРОГИ МЕНЬШЕ
Стройкомплекс обнародовал планы по 
продолжению реконструкции вылетных 
магистралей. Из 19 трасс, входивших в 
первоначальный перечень, остались 16. На 8 
объектах (Варшавское, Каширское, Рублев-
ское, Можайское, Щелковское, Ленинград-
ское шоссе, шоссе Энтузиастов и Балаклав-
ский проспект, Рублевское шоссе) работы 
уже ведутся. В 2013 году, по словам заммэра 
Марата Хуснуллина, начнется реконструкция 
еще 6 магистралей (Волгоградский, Рязан-
ский проспекты, Волоколамское шоссе, 
Профсоюзная ул., Мичуринский и Ленинский 
проспекты), а в 2014 году — Алтуфьевского 
и Дмитровского шоссе. Севастопольский 
проспект стройкомплекс решил не брать в 
реконструкцию, поскольку он «и так неплохо 
едет». Работы на Садовом кольце начнутся 
после 2015 года. Почему из списка исчез 
проспект Вернадского, в стройкомплексе 
оперативно прокомментировать не смогли. 
Ранее против реконструкции этой трассы 
активно выступали жители. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Взрыв на нефтяной платформе Deepwater 
Horizon в апреле 2010 года обернулся 
крупнейшей экологической катастрофой 
в истории США. В результате аварии погибли 
11 человек, в воды Мексиканского залива 
вылилось около 5 млн баррелей сырой нефти. 
Компания ВР достигла соглашения с властями 
США об урегулировании всех претензий вла-
стей и выплате рекордных штрафов в течение 
пяти лет. Ранее сообщалось, что рекордным 
штрафом в истории США были $773 млн, кото-
рые в 2010 г. согласился выплатить автопро-
изводитель General Motors за экологический 
ущерб, нанесенный производствами концерна.

штрафа выплатит 
британская нефтегазовая 
корпорация BP за ЧП  
в Мексиканском заливе.$4,5 млрд

ШОКОЛАДНАЯ МОНЕТА ПОПАЛА  
В КНИГУ РЕКОРДОВ

Cюрпризом порадовала VIII ярмарка шо-
колада Cioccoshow, которая проходит в 
эти дни в итальянской Болонье. Кондитеры 
представили общественности шоколадную 
монету номиналом в 1 евро. Съедобная де-
нежная единица, встреченная бурными апло-
дисментами, смогла попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса — ведь ее диаметр составляет без 
малого 2 метра, а вес — 640 кг. В кармане, 
конечно, монету толщиной 17 сантиметров 
не утащишь, но кондитеры надеются найти 
покупателя своему творению. Все вырученные 
деньги будут направлены на помощь по-
страдавшим в этом году от землетрясений в 
регионе Эмилия-Романья, столицей которого 
и является Болонья. Напомним, что в про-
шлом году кондитерских дел мастера также 
удивили на ярмарке, представив шоколадку-
рекордсменку. Деньги от ее продажи — более 
2 тысяч евро — были тогда отправлены по-
страдавшим от наводнения в Лигурии.

ДОВЕРЕННОСТИ УПРАЗДНЯТ  
С 24 НОЯБРЯ
Соответствующее постановление пра-
вительства вчера было опубликовано в 
«Российской газете», спустя семь дней 
документ вступит в силу. «Если раньше 
водитель должен был иметь при себе во-
дительское удостоверение, свидетельство о 
регистрации автомобиля, страховой полис 
ОСАГО, доверенность и талон ГТО, который, 
кроме того, необходимо было размещать под 
лобовым стеклом, то уже с 24 ноября в ПДД 
для частного водителя останется всего три до-
кумента: права, свидетельство о регистрации 
и страховой полис — ничего больше ему не по-
требуется», — заявил замначальника Главного 
управления по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД генерал-майор 
полиции Владимир Кузин. Помимо отмены до-
веренности правительственное постановление 
увеличивает с пяти до десяти суток срок, за 
который необходимо зарегистрировать транс-
портное средство.

ПРИГОВОР ЯРОШЕНКО 
ОПРОТЕСТОВАЛИ
Техасский адвокат российского летчика 
Константина Ярошенко опротестовал 
его осуждение в апелляционном суде. 
Летчик отбывает в федеральной тюрьме 
в Нью-Джерси 20-летний срок за сговор с 
целью провоза в США сотен килограммов 
кокаина. Адвокат Алексей Тарасов предста-
вил 62-страничный документ с целым рядом 
доводов в пользу невиновности Ярошенко и 
неправомочности действий правоохранитель-
ных и судебных органов США. Напомним, что 
Ярошенко был арестован в Либерии 28 мая 
2010 г. По заявлению федеральной прокура-
туры Южного округа Нью-Йорка, он прибыл 
туда для переговоров о транспортировке в 
Африку из Латинской Америки кокаина, часть 
которого должна была быть доставлена в 
США. По словам защитника, обвинители так 
и не смогли доказать наличие у Ярошенко 
преступного умысла «нанести вред американ-
ским интересам», в отсутствие которого его 
осуждение неправомочно.
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ПАЛАТА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РАССМАТРИВАЕТ «БИЛЛЬ МАГНИТСКОГО»
Палата представителей Конгресса США рассматривает закон о санкциях против 
российских чиновников, нарушающих права человека. Напомним, что «билль Магнит-
ского» было решено окончательно объединить в один пакет с решением об отмене поправки 
Джексона—Вэника, ограничивающей торговлю с Россией. Комитет по регламенту палаты 
представителей уже рекомендовал принять объединенный законопроект. Накануне голосования 
российские власти предупредили, что в случае принятия «акта Магнитского» последует «жесткая 
реакция» со стороны Москвы. После утверждения в палате представителей документ до конца 
ноября рассмотрит сенат. Затем согласительная комиссия обеих палат должна подготовить 
единый вариант и передать его на подпись президенту США Бараку Обаме. 

ПОДРОБНОСТИ на сайте

В Парке Горького открылся самый крупный в Европе каток с искусственным 
всепогодным покрытием. Администрация парка сообщает, что на катке 
площадью 18 тыс. кв. м разместились четыре пункта проката, школа фи-
гурного катания, хоккейная площадка, «романтические аллеи» и кафе, 
подъехать к которым можно прямо на коньках. Каток будет работать до 
10 марта ежедневно, кроме понедельника, c 10.00 до 23.00, технический 
перерыв с 15.00 до 17.00. 
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В областном правительстве 
пытаются уладить скандал с 
массовым увольнением топ-
менеджмента и журналистов 
телеканала «Подмосковье». 

Пока беседу с сотрудниками компании от 
имени и.о. губернатора провела советник 
Воробьева Наталья Виртуозова, а если 
этого будет недостаточно, то просить жур-
налистов остаться поедет и сам испол-
няющий обязанности.

Недавно у ОАО «ТВ Подмосковья» — 
управляющей компании телеканала «Под-
московье» — сменился гендиректор. Им 
стал Андрей Воскресенский, который сме-
нил на этой должности Рубена Оганесова, 
после чего СМИ ждали перестановок в 
руководстве канала. И вот в ночь на пятницу 
в микроблоге «Твиттера» генеральный ди-
ректор телеканала «Подмосковье» Наталья 
Кудряшова написала о своей отставке. 
Правда, гендиректор добавила, что вслед 
за ней место работы решило поменять 
все руководство канала, включая главного 
редактора Елену Жильцову. При этом в 
«Твиттере» госпожа Кудряшова сослалась 
на сообщение о том, что к ее отставке име-
ет отношение и.о. губернатора. 

Советник в ранге министра Наталья 
Виртуозова, которая курирует в Подмоско-
вье информационный блок, эту информа-
цию опровергла. При этом, по ее словам, 
журналистов, которые решили уволиться 
вслед за Кудряшовой, убедительно про-
сят остаться. Вступились за них депутаты 
Мособлдумы, а сегодня с написавшими 
заявления беседовала и сама Виртуозо-
ва. «Мы встречались со старым и новым 
руководством телеканала, и бывший ген-
директор Рубен Оганесов пообещал пере-
говорить с коллективом и настоятельно 
попросить всех остаться и сохранить теле-
канал. Если нашей сегодняшней беседы 
будет недостаточно, на следующей неде-
ле на телеканал может поехать и сам и.о. 
губернатора», — рассказала Виртуозова, 
отметив, что и дальше будет встречаться 
с руководством, обсуждать и разбираться, 
как будет меняться канал. 

КАДРЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь САВЕЛЬЕВ, писатель, г. Уфа
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А началась эта гоголевская история с того, 
что мне на мобильный позвонил перепуганный 
человек из руководства службы судебных при-
ставов (местного, конечно, нашего губернского 
города N). Экстраординарность этого события 
подчеркивалась тем, что был поздний вечер 
пятницы.

— Кто такая Иванова?! — с ходу выпалил 
он.

Потребовалось много времени, прежде чем 
я понял, о чем идет речь. Дело в том, что по роду 
службы я занимаюсь в здешней газете в том 
числе и темой жилищных споров. А тут вполне 
типичная история: некую Иванову с детьми вы-
селяют из дома, выписали в никуда. Все именем 
закона, по решению судов, потому что ее тетя 
заполучила-таки в собственность их до того об-
щий спорный дом и теперь пользуется правом, 
дарованным ей Жилищным кодексом. Иванова, 
может быть, и сама не так проста (живет у род-
ственников мужа, которые ее не прописывают, 
— ну а, с другой стороны, кто будет прописывать, 
если есть хоть призрачный, но шанс получить от 
города хотя бы комнату в общаге). Но, во всяком 
случае, без особой веры в успех — женщина 
ходила по редакциям. Без особой веры в успех 
и я изучил ее бумаги, написал статью, которая, 
конечно, не возымела никакого действия. Скучно, 
господа. Тут хоть пиши, хоть не пиши, никто из 
них и не глянет в твою сторону...

Как зверели предоставленные сами себе 
подростки в «Повелителе мух» — так, кажется, 
звереют из-за того же жилья обычные люди (сын 
выгоняет мать, брат судится с сестрой), потому 
что чувствуют, что всем «наверху» абсолютно на-
плевать: кто окажется на улице, как идти в школу 
детям без прописки... Чиновники стали абсолют-
но непуганые — и непробиваемые. Раньше хоть 
прессы боялись. Теперь...

«Это такой закон, с депутатов и спраши-
вайте». «Не положено». «Не заложили в бюджет». 
«Вас много, а я одна».

— Ты мне зубы не заговаривай, — прервал 
меня собеседник. — Что про нашу службу в ста-
тье написано?

Узнав, что ничего (редкий, кстати, случай), 
он выдохнул с облегчением, повеселел и пояс-
нил: «Тут из Москвы, с НТВ звонят... Я дам твой 
номер?»

Наталья, сотрудница НТВ, не отдыхала 
в пятницу вечером. Она искала скандальных 
историй в провинциях. Взахлеб рассказывая 
про их ток-шоу, она прямо грезила, как в студии 
сойдутся несчастная бездомная мать и коварная 
тетя. Крики зрителей, шквал звонков, драка с 
тасканием за волосы... Люкс! Ради этого я специ-
ально съездил в редакцию в выходной — потому 
что бумаги с координатами Ивановой у сердца, 
естественно, не носил. Не ради драки в эфире: 
я уже догадывался, что внимание столичного ТВ 
может хоть чем-то помочь женщине.

Инстинкт самосохранения — это последнее, 
что изредка пробивается в чиновниках сквозь 
тотальное равнодушие. Газета, блоги, обще-
ственность — это что, а вот «телевидение из 
Москвы» — тут их зрачок, не реагирующий на 
внешние раздражители, еще может вдруг сла-
бенько дернуться.

Однако Наталья, заполучив свою Иванову, 
перезвонила мне уже назавтра. Совсем как ста-
руха из «Золотой рыбки». Мрачным тоном она 
сообщила, что наших чиновников в воскресенье 
невозможно поймать (безобразие!), и предложи-
ла решать новый ребус для ток-шоу. Выяснилось, 
что коварная тетя категорически отказалась ехать 
на эфир. Что неудивительно (у человека дом 
есть, зачем к нему в придачу еще и всенародный 
позор?). Но ведь и за кадром не дураки сидят! 
Наивный, я раньше все удивлялся: хорошо, вот 
присвоил ты какие-нибудь бриллианты Зыкиной, 
ради чего тебе еще и на заклание в «Останкино» 
идти? Понятно же, что там тебя ждет!.. О, я не-
дооценивал методов «костоломов Мюллера».

Наталья мыслила четко.
— Так. Тетя — медработник. У тебя есть мо-

бильные руководства горздрава, министерства?.. 
Мы им так объясним, что она должна отстоять 
честь вашего здравоохранения, что они откоман-
дируют ее к нам в двадцать четыре часа!..

Пока я тихо дивился такому повороту сюжета 
(мне уже казалось, что я говорю не с телестудией, 
а с отделом агитации и пропаганды ЦК КПСС, вы-
зывающим на ковер проштрафившихся местных 
бонз), Наталья, видимо, решила усилить мое 
впечатление.

— А может, она член «Единой России»? Так 
еще лучше, мы обяжем ее по партийной линии! 
Кто у вас в региональном отделении?..

С трудом отбиваясь от Натальи и убеждая, 
что у меня нет прямых номеров мэра или главы 
региона, я бросил ей кость — мобильник знакомо-
го из мэрии. Но отдохнуть в это воскресенье мне 
так и не удалось. Теперь мне звонил, задыхаясь, 
уже этот знакомый:

— Кто такая эта Иванова? Дай ее номер! Сей-
час ей будут звонить... Мы берем на контроль...

Потрясенный, я прислушивался, как пе-
ред останкинским тасканием за волосы (тем, 
о чем любят покричать официальные лица: 
«пошлость!», «вульгарщина!») вытягивается в 
струнку едва ли не вся исполнительная власть 
региона; методы отдела агитации и пропаган-
ды оказались действенны; и сама изумленная 
Иванова (с которой я связался назавтра) после 
всех чиновничьих звонков уже ожидала чуть ли 
не ключей от квартиры... 

Но финал этой истории вовсе не так 
эффектен.

Поскольку тетя на ток-шоу так и не поехала 
— эфир не состоялся, звонки от официальных лиц 
тут же прекратились, и семья по-прежнему явля-
ется или числится бездомной. Этим, в общем-то, 
никого не удивишь: как только угроза скрывается 
с горизонта, чиновники начинают не просто «ди-
намить» людей, а делают это еще и с каким-то 
плохо скрытым удовлетворением.

Но интересно не это. Я впервые наблюдал во 
всей красе ту самую, знаменитую конструкцию 
эпохи «путинской стабильности», возведенную 
лет десять назад и сейчас грозящую рухнуть, 
как Останкинская башня сразу после пожара (а 
может быть — уже не грозящую, а рухнувшую). 
Ее возводили спешно после эпохи информаци-
онных войн; а суть заключалась в том, что самые 
массовые СМИ — это альфа и омега, на малые 
же, или тем более «элитарные» (они же «марги-
нальные»), незачем и внимания обращать. Мол, 
их читают и слушают (не смотрят: телевидение 
в это игольное ушко никак не могло попасть) 
фрики в количестве, близком к статистической 
погрешности. Главное, чтобы на первых трех 
кнопках все было в ажуре. А остальное...

Это, кстати, то, чего никак не могли постичь 
иностранцы, с которыми я имел дело, напри-
мер, по литературным вопросам. Даже в самые 
монолитно-сурковские времена они приезжали 
в Москву, легально покупали на Пушкинской 
«Новую газету», разворачивали, читали, и у них 
ломался мозг. «Но ведь говорят, что у вас цензура! 
Получается, у вас нет цензуры?..»

Эта вертикаль начала потихоньку шататься 
и сыпаться не сегодня и не вчера, уже и не про-
следишь за этапами: кто-нибудь помнит, когда 
спортивные фанаты свистели Путину, это еще 
заглушали в программе «Время», или уже нет?.. 
Видно, в конструкции были ошибки: это окон-
чательно стало ясно, когда зимой на площади 
вышла далеко не «статистическая погрешность». 
Хотя в программе «Время» не анонсировались 
митинги, а показывались, наверное, очередные 
заезды на комбайнах. Впрочем, зимой комбайны 
не ездят. Значит, парные катания на лыжах по 
олимпийской трассе Сочи.

Ну а кто оказался на вершине вертикали, 
если ее создатели молились на рейтинги и выше 
всего ставили любую аполитичность?

Конечно — ток-шоу. Конечно — «мыло». Так 
что чему удивляться, если чиновники сами стали 
заложниками этой конструкции и реагируют на 
звонки с развлекательных программ острее, чем 
на любую самую проблемную статью. Если вопрос 
о жилье для людей, которым некуда приткнуться, 
оказывается только гарниром к публичной склоке 
тети и племянницы (а хорошо бы, если бы еще 
и с дракой!).

Можно было бы восклицать: почему же жур-
налисты «развлекательного» плана, если они 
имеют больше возможностей, чем их коллеги 
из других жанров, никогда не проявляют никаких 
признаков гражданской позиции (и не обяза-
тельно даже с политическим оттенком)? — и я 
бы воскликнул, если бы был наивным дураком и 
переводил бумагу на бессмысленные возгласы. 
Вообще, это интересно, что реальные пробле-
мы не волнуют в этом «тандеме» никого: одни 
хотят эффектную картинку ради зрительского 
рейтинга, другие — не предстать, не дай бог, на 
федеральном канале в неприглядном виде, это 
же может увидеть сам...

С «информационной вертикалью», пока она 
была еще крепка, власть что-то пыталась де-
лать; одно время, с легкой руки Медведева, все 
«наверху» помешались на блогерах, и полтора 
года назад я на этом же месте потешался в «МК» 
над дружным пересаживанием региональных 
чиновников в «Живой журнал» и социальные 
сети («Власть в России от блога», 10.06.2011). Но 
этот эксперимент провалился еще быстрее, чем 
когда-то пересаживание с иномарок на «Волги». 
Собственно, стоило только любителю блогов 
сдать ядерный чемоданчик...

Заброшенные, оставленные на полуслове 
«Живые журналы» региональных начальников и 
министров — интересное и поучительное зре-
лище. Совсем как какие-нибудь древнеримские 
развалины...

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ! Новую книгу 
Игоря Савельева «Терешкова летит на Марс» 
можно приобрести в магазинах Москвы и ре-
гионов, а также заказать через Интернет.

Чиновники стали абсолютно непуганые — и непробиваемые
ВПЕРЕД, К ПОБЕДЕ ЦИНИЗМА!

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

КОНФЛИКТ ПРОЦЕСС

Пуск ракеты иранского производства 
«Фаджр-5», преподнесенный экстре-
мистскими группировками из сектора 
Газа как «самый значительный успех в 
борьбе с сионистским врагом», до по-
лусмерти перепугал арабский квартал, 
расположенный в пригороде Тель-
Авива, и чуть было не закончился круп-
ной трагедией. Если бы мощная ракета, 
стоящая на вооружении иранской ар-
мии, не разорвалась над морем рядом с 
Яффо, а упала на его кварталы, то число 
жертв могло исчисляться сотнями… 

Помешанный на ненависти к Израилю ре-
жим аятолл уже много лет предоставляет тер-
рористическим отрядам на Ближнем Востоке 
самое смертоносное оружие, оправдывая это 
идеями всемирного джихада. Правда, пока в 
распоряжении Тегерана и его сателлитов только 
неядерные виды ракет и снарядов, но не исклю-
чено, что, получив доступ к атомным технологиям, 
мировой отряд террористов сможет применить 
и неконвенциональные виды оружия. В такое 
развитие событий мало кто верит. Но кто еще 
пару лет назад мог предсказать, что группировки 
в секторе Газа будут получать в свое распоря-
жение настоящие боевые ракеты дальностью в 
сто километров?

Сколько сегодня в секторе Газа скопилось 
аналогичных ракет, точно не знает никто. Из-
раильские военные считают, что за прошедшие 
четыре года с момента последнего противостоя-
ния отрядов ХАМАС и израильской армии, под 
прикрытием всевозможных «флотилий свобод» в 
палестинский анклав могли быть завезены сотни, 
если не тысячи тонн всевозможных вооруже-
ний. Причем все оно размещено на маленьком 
клочке земли, густо населенном гражданским 
населением.

Те, кто принимал решение о поставках в Газу 
смертоносного оружия, знали, на что идут. Более 

того, сознательно прятали его поближе к жилым 
районам. Ведь если израильтяне разворотят 
такой склад самым точечным из всех точечных 
ударов, то взрывная волна все равно снесет не 
только помещение, где прячут ракеты и мины, 
но и все соседние дома…

Таким образом, лидеры террористов со-
знательно обрекают на смерть не только соб-
ственных боевиков, но и ни в чем не повинное 
мирное население. 

За первые двое суток обмена ударами между 
Газой и Израилем погибли более 20 человек. 
Израиль мобилизовал тысячи резервистов, не 
исключается проведение наземной операции в 
контролируемом ХАМАС секторе Газа.

Как только израильские войска предпри-
няли попытку зачистить сектор Газа от иранских 
ракет, им пришлось столкнуться с протестами 
многочисленных арабских стран, требующих не-
медленно прекратить военные действия. Получа-
ется, защищая жизни граждан одной страны, они 
обрекают на смерть граждан другой. (К слову, в 
пятницу в Газу с «визитом солидарности» прибыл 
премьер-министр Египта Хишам Кандиль, чтобы 
попробовать договориться о прекращении огня 
между сторонами; со своей стороны, израильское 
правительство пообещало в течение этого визита 
не обстреливать Газу при условии, что оттуда не 
будут запускать ракеты по Израилю.)

Выход из этого тупика, по всей видимости, 
придется искать в ближайший вторник Генераль-
ному секретарю ООН Пан Ги Муну, планирующему 
посетить Израиль, палестинские территории и 
Египет. По словам его окружения, руководитель 
самой влиятельной международной организации 
пребывает в надежде добиться соглашения о 
прекращении огня. 

Александр РОЗЕНЗАФТ,  
собкор «МК» в Израиле.

ВИДЕО   
на сайте 

16 ноября в «Экоцентре» на Воробьевых 
горах прошел первый этап конкурса 
на лучший проект комплексного бла-
гоустройства природных и озеленен-
ных территорий столицы. Фантазия 
соискателей премии правительства 
Москвы бурлила — были представлены 
и проекты восстановления столичных 
прудов, и целые беличьи заповедники, 
и множество идей для парка в Зарядье. 
Присмотрелся к проектам и корреспон-
дент «МК».

В здании «Экоцентра» на Андреевской 
набережной на стенах развешаны планшеты 
проектов. Глаза разбегаются. Вот, например, 
один из проектов: «Восстановление и экологи-
ческая реабилитация каскада прудов в парке 
«Покровское-Стрешнево».

— В первую очередь, — говорит один из 
разработчиков Дмитрий Львов, — мы предпо-
лагаем восстановление аквасистемы парка. Она 
включает в себя 7 прудов. Затем на очереди 
благоустройство прибрежных территорий, за-
щита прилегающего лесного массива и, если 
говорить высоким штилем, создание знакового 
образа парка. Сейчас пруды находятся в запу-
щенном состоянии. Береговая линия заросла, 
планировка парка заброшена. На все работы 
уйдет минимум два года.

И тут же нам удается поговорить с пред-
ставителем Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды. По словам замру-
ководителя Департамента природопользования 
Юлии Кудряшовой, этот ежегодный конкурс имеет 
большое значение. Из уже реализованных про-
ектов можно назвать сквер на Лермонтовском 
проспекте, реконструкцию долины реки Сетуни. 
В конкурсе принимают участие как профессио-
нальные коллективы, так и студенчество. Так, 
например, реконструкция Московского зоопарка 
будет осуществляться именно по студенческо-
му проекту. Спрашиваю чиновницу об одной 

понравившейся мне идее (план размещения 
садов на крышах жилых домов). Кудряшова го-
ворит, что в этом смысле в Москве уже что-то 
появляется. 

— Здание на Новом Арбате прямо возле 
нашего департамента. Там на крыше есть про-
гулочный озелененный дворик. Очень красиво.

Продолжаем осматривать проекты. «Парк 
миниатюр в Зарядье» (на фото). На одной аллее 
предлагают разместить уменьшенные копии 
шедевров конструктивизма: «Дом Мельникова», 
«Клуб Русакова», «Клуб Зуева», павильон СССР 
на Всемирной выставке в Париже.

Проект зоны отдыха в Тропареве. Тут 
и площадки для занятий самыми разными 

видами спорта, и деревянный настил у пруда 
для отдыха, и детская полоса препятствий. 
А ходить отдыхающие будут по специаль-
ным деревянным дорожкам, поднятым над 
землей. 

«Белкин дом» возле станции метро «Алту-
фьево». Проект предусматривает восстанов-
ление почвенного покрова, деревянный настил 
дорожек (сейчас там дорожки асфальтовые и 
грунтовые), искусственные домики для белок 
и птиц. Перечислять можно еще долго. Жюри (а 
конкурс предполагает три премии для профес-
сионалов по 100 тысяч рублей и три для студентов 
по 70 тыс.) предстоит трудный выбор.

Дмитрий КАФАНОВ.

Эксперты подметили любопытные зако-
номерности. Утренние потоки на радиальных 
магистралях «толще» вечерних, то есть утром в 
центр машины заезжают быстрее, чем выезжа-
ют из него вечером. Кроме того, после работы 
некоторые автомобилисты задерживаются в 

городе по делам или для того, чтобы переждать 
пробки. Поэтому вечерний час пик обычно длится 
дольше утреннего.

Больше всего машин проезжает по радиаль-
ным трассам западного направления, а меньше 
всего — восточного. Казалось бы, на востоке 

ТАК СЕЛИ
После того как и.о. губернатора Подмоско-
вья Андрей Воробьев выступил с инициа-
тивой объединить должности губернатора 
и председателя правительства области, 
председатель правительства региона 
вице-губернатор Андрей Шаров отказал-
ся от предложенного ему поста вице-
премьера. 

Его обязанности временно исполняет зампред 
правительства Роман Филимонов. Скорее всего, 
это продлится до тех пор, пока Дума Московской 
области не утвердит соответствующие поправки 
в устав, которые позволят Воробьеву возглавить 
правительство. У нового руководителя региона 
появятся три новых заместителя. Уже выдвинут на 
пост министра финансов Ильдар Габдрахманов, ко-
торый был главой комитета Госдумы по регламенту и 
оргвопросам. Он будет курировать весь экономиче-
ский и финансовый сектор. За социальные вопросы 
в областном правительстве теперь будет отвечать 
Лидия Антонова, министр образования.

Кто станет курировать политику в области — 
пока неясно. Наш источник в областном правитель-
стве сообщил, что на эту позицию предлагали еди-
норосса Андрея Ильницкого, но Андрей Воробьев 
якобы сказал: он хорош на своем месте. 

Тот же источник сообщил, что уход Куракина 
в Минобороны был предопределен, так как он, как 
и Роман Филимонов, — это люди Шойгу. Их ему 
лично рекомендовала Валентина Матвиенко. Од-
нако Роман Филимонов никуда пока уходить не 
собирается. Министры областного правительства 
из команды прежнего губернатора также настроены 
продолжать работу. «В каждом министерстве сейчас 
находится большой портфель проектов, за этим 
стоят инвесторы, перед которыми у области есть 
обязательства, — сообщили нам в администрации 
области. — Кроме того, мы обязаны выполнить все 
принятые программы, чтобы не обмануть ожидания 
жителей Подмосковья».

Елена БЕРЕЗИНА.

Перестановки в областном 
правительстве продолжаются

ИРАНСКАЯ РАКЕТА НЕ ДОЛЕТЕЛА  
ДО ТЕЛЬ-АВИВА

Удастся ли прекратить 
огонь между Израилем 

и ХАМАС?

Израильская 
противоракетная 
система «Железный 
купол» перехватывает 
выпущенные из сектора 
Газа ракеты.

и пробок должно быть меньше. Но нет: низкая 
пропускная способность обусловлена именно 
серьезными заторами.

— Величина потоков зависит не только от 
количества желающих проехать, но и от средней 
скорости движения, — объясняют авторы иссле-
дования. — Восточное направление движется с 
самой низкой скоростью, поэтому его трассы 
пропускают автомобили медленнее и пробки 
здесь продолжаются дольше всего. 

Еще одно интересное наблюдение: одина-
ковые по ширине трассы ведут себя совершенно 
по-разному. Например, Ленинский проспект 
и Звенигородское шоссе за пересечением с 
Третьим транспортным кольцом по параметрам 
— словно братья-близнецы. Однако Ленинский 
проспект вечером пропускает из центра в полтора 
раза меньше машин: движение тормозится из-за 
большого количества светофоров.

Точно так же в утренний час пик по Мичурин-
скому проспекту в центр проезжает в два раза 
больше машин, чем по Профсоюзной улице, хотя 
полос там столько же. Дело в том, что одна из 
полос Профсоюзной выделена под обществен-
ный транспорт. Но усугубляет движение отнюдь 
не это. Обособленная полоса во многих местах 
заставлена припаркованными автомобилями. В 
итоге она потеряна и для легкового транспорта, 
и троллейбусы-автобусы вынуждены залезать 
на «чужие» полосы.

Единственное, что не удивило специали-
стов, — ситуация на городских автомобильных 
кольцах. Здесь движение идет по всем законам 
транспортной науки. Утром по одному кило-
метру Садового кольца проезжает в среднем 
в два раза меньше машин, чем по километру 
Третьего транспортного. Объяснение простое: 
с 8.00 до 10.00 многие автомобилисты просто 
еще не успевают добраться до Садового. К 
вечеру же, когда люди едут с работы домой, 
количество автомобилей на Садовом возрас-
тает, и интенсивность потоков на двух кольцах 
почти сравнивается.

Ольга ГРЕКОВА.

c 1-й стр. ТРАССЫ, АЖ ЖУТЬ!
ГОРОД

Напомним, что на террористов силовики 
вышли еще несколько лет назад. В ноябре 
2010 года им стало известно, что выходцы из 
Средней Азии и с Северного Кавказа обраща-
лись к мусульманам в московских мечетях и 
молельных домах с призывами «к свержению 
конституционного строя России и организации 
в европейской части РФ исламского государ-
ства — халифат».

Позже выяснилось, что эта террористиче-
ская организация 4 ноября 2010 года — в День 
народного единства — планировала устроить 
теракт у железнодорожной станции Москва-
Рижская. День, как пояснили следователи, 
был выбран не случайно: «они ставили целью 
совершить «акт устрашения» — преступление 
с возможно большим количеством жертв и 
широким общественным резонансом». Подрыв 
пассажирского поезда вовремя удалось пре-
дотвратить. Организатор теракта и несколько 
его исполнителей были задержаны.

— В начале ноября текущего года Мо-
сковский городской суд приговорил одного 
из организаторов ячейки к лишению свободы 
сроком на 6 лет. Остальные задержанные 
также приговорены к различным срокам ли-
шения свободы, — сообщил представитель 
пресс-службы ГУ МВД РФ по Центральному 
федеральному округу.

Масштабная операция по поимке осталь-
ных членов террористической организации 
была проведена также в начале ноября. Обы-
ски проводились на 23 съемных квартирах, что 
примечательно, расположенных недалеко от 
столичных транспортных узлов. В результате 
оперативных мероприятий были задержаны 
18 членов международной террористической 
организации. В квартирах также было об-
наружено оружие — 10 боевых гранат, два 
обреза охотничьего гладкоствольного ору-
жия, шесть тротиловых шашек. Кроме того, 
оперативники нашли фальшивые деньги — 1 
млн долларов и 2 млн евро. Силовики также 
изъяли литературу и электронные носители 
с агитационно-пропагандистскими материа-
лами. Во всех квартирах, кстати, проживали 
более ста приезжих, значительная часть из 
которых оказалась нелегалами.

Между тем, несмотря на то что 
агитационно-пропагандистский материал 
был изъят, своей деятельности активные члены 
террористической организации не прекрати-
ли. Так, в сети Интернет действует сайт запре-
щенной в России организации, на котором 
широко освещено в пропагандистском ключе 
и последнее задержание 18 террористов. На 
сайте не опровергают, что была изъята ли-
тература, но при этом заявляют, что оружия 
не было.

Дарья ФЕДОТОВА.

Идеологам запрещенной 
организации вменяют 
хранение оружия

Движение вечером из центра 
(на кольцах — против часовой 
стрелки).

Схема автомобильных потоков показывает, сколько машин проезжает по 
крупнейшим улицам Москвы. Чем больше автомобилей, тем толще линии.

Движение утром в центр (на 
кольцах — по часовой стрелке).
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Обвинения девяти членам терро-
ристической организации «Хизб 
ут-Тахрир аль-Ислами» (из 18 ранее 
задержанных), вербовавшим своих 
сторонников в московских мечетях, 
были предъявлены в пятницу. Все они 
обвиняются в организации деятель-
ности международной террористиче-
ской организации и хранении взрыв-
чатых веществ, оружия, боеприпасов 
и взрывных устройств.

ИСЛАМИСТОВ 
ОБВИНИЛИ 
НАПОЛОВИНУ

АЛТУФЬЕВО ХОТЯТ ЗАСЕЛИТЬ БЕЛКАМИ
В Москве проходит конкурс по благоустройству природных зон

В Видновском городском суде продол-
жается процесс по громкому делу об 
избиении композитора Юрия Антонова 
на автозаправке. В пятницу показания 
дала супруга обвиняемого 27-летняя 
Елена Ишутина. Девушка настаивала 
на том, что музыкант первым начал 
конфликт. Кроме того, в ходе разбира-
тельства был поднят вопрос о качестве 
проведенной медицинской эксперти-
зы, и также у судьи возникли вопросы 
и к следствию.

Напомним, конфликт между Антоновым 
и Ишутиным вспыхнул 4 ноября 2011 года на 
автозаправке на Боровском шоссе якобы из-
за того, что мотоцикл yamaha V-max Ишутина 
загораживал проезд внедорожнику 67-летнего 
знаменитого артиста. Во время потасовки на-
родный артист России получил удар по лицу от 
известного байкера по кличке Пумба.  

Директор по фитнесу одного из крупных 
спортивных клубов Елена Ишутина поведала, 
что в тот день с женихом ехали в Москву и по 
дороге решили заправить мотоцикл. 

— По дороге остановились у бензоколон-
ки. Она в тот момент была свободная, машин 
практически не наблюдалось, — вспоминала 
свидетель. — Саша отошел, чтобы заплатить 
за бензин, а я осталась охранять мотоцикл. В 
это время подъехал джип, встал за ними и на-
чал сигналить, требуя освободить ему место. 
Я не реагировала и смотрела на магазин, там 
была прозрачная витрина, через нее я могла 
видеть Сашу. Он стоял в очереди, а потом за-
мешкался на кассе.

Затем, по словам Ишутиной, автомобиль, 
едва тронувшись, резко затормозил прямо воз-
ле нее. Но Елена продолжала стоять спиной к 
водителю. Убрать мотоцикл девушка не могла, 
так как не умела им управлять. 

— Саша подошел ко мне и спросил, что 
случилось. Я попросила его быстрее уезжать. 
Одновременно с этим опустилось стекло вне-
дорожника, и оттуда показался мужчина, кото-
рый принялся меня оскорблять нецензурными 
выражениями с ног до головы. Я не знала его, 
поскольку телевизор не смотрю. 

Пара села на мотоцикл, но не уехала, а 
развернувшись, подъехала к внедорожнику. 
После чего Ишутин попытался закрыть у ма-
шины композитора боковое зеркало, но оно не 
поддалось. Самого Антонова в машине уже не 
было. Однако он увидел, что незнакомые люди 
трогают его имущество, быстро подбежал и 
пнул сидящую на мотоцикле Елену. 

— Я почувствовала резкую боль и крик-
нула Саше, что он меня ударил. Мы уже на-
чали движение. Водитель некоторое время 
нас сопровождал. Я обернулась и увидела, 
что он положил руку в карман и достал пред-
мет, похожий на оружие. Я знаю, как выглядит 
пистолет. Я восемь лет занималась профес-
сиональным спортом — плаванием и стрельбой 
из пневматики. 

По словам Лены, она отчетливо слышала 
несколько хлопков. Александр, проехав 30 ме-
тров, остановил байк и попросил свою девушку 
слезть. Он принял решение вернуться обратно, 
чтобы разобраться с хамом. 

— Саша проехал 3—4 круга около заправ-
ки, а я побежала за ним. Там уже собрался 
народ и наблюдал за потасовкой. Я видела, 

как водитель достал из машины предмет, мне 
показалось, что это была бита. Мужчина за-
махивался на Сашу и бил его по голове. Вокруг 
них была суета. 

Отомстив Антонову, Ишутин забрал девуш-
ку, и они умчались. Уже дома Елена обнаружила 
синяк на ягодице. 

Представитель Антонова адвокат Сер-
гей Жорин спросил Елену, почему она отказа-
лась участвовать в следственных действиях и 
долго не хотела приходить к следователю на 
допрос. 

— Я вообще не хотела лезть в это дело. 
У меня на этой почве случились проблемы со 
здоровьем.

Кстати, в ходе процесса обсуждалась 
судебно-медицинская экспертиза, выводы 
которой привели к тому, что Ишутину утяже-
лили обвинение — с легкого вреда здоровью 
на средней тяжести. 

Как оказалось, в деле две аналогичные 
экспертизы, но результаты у них диаметрально 
противоположные. И какому документу верить 
— непонятно.

Председательствующая попыталась узнать 
у следователя, как такое могло получиться. Од-
нако блюститель закона толком объяснить этого 
так и не мог. Скорее всего суд примет решение 
о проведении новой медэкспертизы. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО. 

«АНТОНОВ 
ОСТАВИЛ 

СИНЯК 
НА МОЕЙ 

ЯГОДИЦЕ»
В суде по поводу драки 
с участием певца дала 

показания жена обвиняемого

Александр 
Ишутин  
с женой.
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МНЕ КАЖЕТСЯ, ЧТО ЕГО — ПОСРЕДСТВОМ ТЕАТРА, КИНО,  
ТЕЛЕВИДЕНИЯ — ЗАСТАВЛЯЮТ, ДАЮТ НАВЯЗЧИВУЮ УСТАНОВКУ»

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 17 ноября 2012 года

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА4

SOS! КОНФЛИКТ

«То, как уволили Яшина, — 
свинство»
— Евгений Александрович, вы давно ушли 

из Театра им. Гоголя, но коли уж там служили 
— скажите, как восприняли его скандальную 
реорганизацию?

— Скажу сразу: я — за репертуарный театр, 
имея в виду творческую форму существования, 
вполне устоявшуюся в России. Ведь что такое 
постоянная труппа? Это личностный рост актера. 
И это куда более продуктивно, чем театры с пре-
валирующей коммерцией, где труппа набирается 
на пьесу и гоняют эту пьесу с тремя составами... 
Но это с одной стороны. С другой — всякая рыба 
гниет с головы. Вот у меня есть друг — директор 
«Ленкома» Марк Варшавер (страшно сказать — 50 
лет вместе, с горьковского училища), часто с женой 
Олей бываем в «Ленкоме». И понятно, что если 
иметь худруком такого, как Марк Захаров, театр 
будет процветать. Они живут там как сыр в масле... 
я не буду называть суммы, которые получают веду-
щие артисты (плюс социальные гарантии)...

— То есть формула, что актер должен быть 
голодным, неверна?

— В корне неверна! Я это понял после 90 дней 
съемок фильма «Петр Великий» компании NBC, 
играя там Апраксина. У американцев денег куры 
не клюют, вот они и шпарили — столько сил на лен-
ту бросили! Достаточно упомянуть, что Витторио 
Стораро был у нас оператором, а в главных ролях 
снялись Максимилиан Шелл, Лоуренс Оливье, 
Омар Шариф, с ума сойти. Так вот. Гонорар в дол-
ларах мы (группка советских актеров) не получали 
(хотя роль стоила 250 тысяч долларов, перечис-
ляемых в СССР), зато нам выдавали суточные 
в шиллингах — из расчета $40 в день (при том, что 
посольские получали по $12). И нам казалось, что 
мы всю Вену можем скупить (смеюсь, конечно): 
а-а-а!!! Я это к чему всё? К тому, что они с актеров 
пылинки сдували, лишая всяческих бытовых про-
блем. У меня был собственный вагончик на колесах 
(с табличкой «Юджин Меншов» — звезда, твою 
мать) плюс личная одевальщица исторических 
костюмов, пожилая итальянка... «я сама на вас 
рубашку надену, Юджин, а то меня уволят!»

— Вы говорите: «с головы гниет», но та-
ких худруков, как Захаров, в принципе много 
не бывает...

— Увы. Ведь порой во главе иного крупно-
го театра мы можем видеть не столько худрука, 
сколько коммерсанта, выдающего массу пре-
мьер, из которых лишь 2—3 достойные. А у Марка 
Анатольевича — попадание 99,9%. Возвращаясь 
же к «Гоголю» — почему я ушел оттуда? Конечно, 
не потому, что театр мешал зарабатывать деньги 
(я уже вел в тот момент «Песню года», играл с Ти-
хоновым в «Авантюре»). Ушел не из театра, а от 
Яшина. Однажды на репетиции услышал от него 
фразу: «А мне наплевать, какой будет результат, 
важен сам процесс создания спектакля». Господи, 
да на свои деньги — пожалуйста, валяйте: берите 
в аренду сцену, набирайте актеров, ну и фигачьте 
с ними, репетируйте круглый год... И в дальнейшем 
Яшин продолжал жить по этим принципам, а по-
тому в скандальной развязке виноват сам. Хотя 
человек очень талантливый. Но засиделся. Надо 
было взять парочку хороших режиссеров...

— Ну как же — он приглашал...
— Приглашал — да не тех. Звал того, кто 

не будет его подсиживать (болезнь, кстати, всех 
пожилых худруков, ведь вокруг настоящего таланта 
чуткие актеры мгновенно группируются, что и при-
водит к сваре). Это понятно. Но уволили Сергея 
Яшина как-то по-свински: идет сбор труппы, он 
рассказывает о планах, а его на следующий день 
снимают... ребята, да как вам не стыдно? Да как 
так можно? Именитый артист, ученик Гончарова, 

а ему — до свидания, и всё.
— Ну, они чем мотивируют — много раз-

велось театров-аутсайдеров...
— Извините, но не могут все быть «Ленкома-

ми»! У каждого в этой жизни свое место. А будет 
ли у Серебренникова полноценный театр — еще 
большой вопрос. Мне представляется, что это 
станет некой фабрикой по производству шоу... 
не знаю. Посмотрим.

«Я оставила мысли 
о самоубийстве, 
посмотрев ваш спектакль»
— Почему, между прочим, вы не пошли 

во МХАТ после окончания Школы-студии? 
А выбрали «Гоголя»...

— Дело тут не в честолюбии. Ефремов смо-
трел дипломный спектакль, и мне все кивали: 
нормально, он тебя возьмет... и вдруг мой педагог 
Станицын спрашивает: «Жень, а ты крепко поду-
мал?» — «Ну как — это же МХАТ!» — «А тебе такая 
фамилия — Гена Кочкожаров — говорит о чем-
нибудь?» Как рассказал Станицын, это один из луч-
ших выпускников Школы-студии за всю ее историю 
— мог играть всё. Так вот, он пошел во МХАТ и... 
потерялся, крупных ролей там не увидел. Да все 
10 человек с курса, ушедшие во МХАТ, — пропа-
ли. Братская могила. А как это бывает в театре? 

Недовольные, невостребованные 
актеры сбиваются в стаю и начинают квасить. 

Сколько их спилось — фактурных, красивых...
— Сейчас есть возможность податься 

в рекламу, в сериалы...
— Тоже не всех берут. Ведь каждый творец 

«мыла» обязательно считает, что он создает «Бал-
ладу о солдате» или «Летят журавли»... Так что, воз-
вращаясь к теме, Станицын сказал: «Лучше идти 
туда, где на пять ближайших лет будет понятно, 
что ты должен делать; где будешь первым парнем 
на деревне». Тогдашний худрук «Гоголя» Борис 
Голубовский пообещал мне много ролей — и свое 
слово сдержал, причем партнерами на первом 
же спектакле были легендарные Борис Чирков 
и Эмилия Мильтон. Потрясающая школа: только 
ходи за ними и смотри, отвечая на их реплики.

— Да школой тогда была чуть не вся теа-
тральная Москва...

— Это точно. Тот же Ефремов был иконой. 
Я пересмотрел все спектакли в «Современнике» 
— театре, который он сделал. Лучшем театре тех 
лет. Взять постановку «На дне» Галины Волчек — 
казалось бы, хрестоматийная вещь, и Горького 
вообще не люблю, но затягивало это, как хорошо 
построенный детектив, а монолог Евстигнеева 
(Сатина) «Человек — это звучит гордо» — это во-
обще полный пердимонокль! Как можно было так 
рассказать? Когда сущность жизни становится 
прозрачной!.. Или «Декабристов» ставили, где 
Ефремов играл Николая Первого. В одной из сцен 
он должен был сказать: «Я в ответе за всё и за 
всех». Но вдруг заявил: «Я в ответе за всё и за 
свет». А рядом игравший Евстигнеев моментально 
подхватил: «Ну, тогда уж и за газ, ваше величе-
ство». Зал упал.

— Ртутные реакции...
— Это были артисты-жонглеры, в руках у ко-

торых не по три мяча было... а по 15. И ни один 
мяч не падал, все ловили. Из любых позиций, как 
угодно. За «Современником» молодые артисты 

следили, зная о нем всё... А в Театре им. Гоголя 
я начал играть в «Декамероне», исполнив там сразу 
8 ролей — преображаясь от своего биологического 
возраста до 80-летнего старика. Популярность 
была сумасшедшая (певица Катя Семенова 18 
раз ходила). Равно как и у спектакля «Рок-н-ролл 
на рассвете», где я пел вживую по-русски арию 
из рок-оперы «Иисус Христос — суперзвезда». 
В Риге конную милицию выставили — так все по-
пасть хотели на арии... и вместо 4 спектаклей мы 
дали 15. В зале рыдали. А какая история была 
с «Дуэлью» по Чехову? Спектакль — песня. Толя 
Смелянский, помню, написал в «Литера-
турной газете» — «в скромном театре, 
на маленькой сцене был великий спек-
такль — настоящий, чеховский». А после 
спектакля мне пришло письмо, я поначалу 
не придал ему значения…

— Так обласканы были славой?
— У меня как раз вышла картина «Ме-

лодия на два голоса», так девушки молодые 
просто с ума сошли, так понравился им мой 
слесарь (кстати, поэтому меня пригласил 
Микаэлян на фильм «Влюблен по собствен-
ному желанию», утвердил уже на роль, но те-
атр не отпустил, так что в итоге Янковский 
сыграл)… Ну так вот. После «Мелодии» просто 
шабаш начался, меня в метро преследова-
ли — толпами ходили, я почувствовал, что 
это за штука — популярность… ну, и масса 
писем приходила: «Вот я посмотрела фильм 
и влюбилась в вас». После «Дуэли» распеча-
тываю письмо — думаю, то же самое… ровный 
почерк, женщина средних лет: «Знаете, со мной 
случилась удивительная история. Я решила 
покончить жизнь самоубийством. Ходила вече-
ром по Москве, прощаясь со своим любимым 
городом. Случайно забрела на улицу Казакова 
и увидела, что в восемь вечера идет «Дуэль» 
по повести моего любимого Антона Павловича 
Чехова. Я посмотрела. Ваша игра заставила меня 
поменять свое решение». А там как раз об этом 
— Лаевский говорит с Богом, гроза, и он вдруг на-
чинает понимать, что сам виноват в своих бедах… 
Стоило заниматься актерской профессией, чтобы 
раз в жизни получить такое письмо.

— А как вы обходили советские «произ-
водственные пьесы»?

— О них меня предупреждал еще Алексей 
Николаевич Грибов, я подошел к нему — папироса 
«Беломора» во рту, органичен, как кошка… спра-
шиваю: «В Школе-студии мы четыре года играем 
Чехова, Достоевского, Островского… а придем 
в театр — начнем играть сталеваров (а ведь это 
2/3 от репертуара!), это ж плохие пьесы, как быть?» 
— на что он смачно изрек: «Плохие надо играть как 
плохие, а хорошие — как хорошие. Если плохие 
играть как хорошие, из этого ничего не получит-
ся». Всё. А я и не играл: имел такое положение 
в театре, что просто отказывался. Голубовский 
ворчал, но принимал.

— Но почему вы в кино много не снима-
лись? Не звали?

— Звали. Но от многих ролей приходилось 
отказываться из-за театра (даже со съемок в Ав-
стрии меня стремительно доставляли на открытие 
гастролей в Казани). Да и по духу своему я теа-
тральный человек… хотя и на съемочной площадке 
чувствовал себя очень комфортно — на голову 
можно было ставить.

— Может, все-таки неправильно расста-
вили приоритеты?

— Да не в этом дело. В чем успех или неу-
спех того или иного актера? Зависит от стечения 

следующих факторов: это твои внутренние и внеш-
ние данные, их соответствие; это время, в которое 
ты живешь, ведь я, как и многие, проскочил «ли-
хие 90-е», кинематографа-то не было, был один 
Эйрамджан (режиссер «Бабника», «Импотента»), 
как блины пек пошлые комедии… Такое кино я не 
смотрел, понимая, однако, что актерам надо было 
как-то выживать. Вот и я говорю спасибо «Песне 
года» за то, что не голодал.

«Нет настоящих мужчин. 
Где они, ау?..»
— Можно сравнить театральную атмос-

феру 70-х с атмосферой нынешней — если 
посмотреть объективно… ведь и тогда было 
много шлака.

— Разумеется. Но на фоне обязаловки появ-
лялись такие выдающиеся спектакли, как «Смерть 
Иоанна Грозного» Хейфеца, «Доходное место» 
Марка Захарова в Театре сатиры… Сейчас все 
кинулись в другую сторону: непременно развлечь 
и собрать кассу. И драматургов-то нет… где они? 
Ну, Коляда там у себя в Свердловске что-то ста-
вит… Кто решил, что зритель хочет только раз-
влекаться? Мне кажется, что его — посредством 
театра, кино, телевидения — заставляют, дают 
навязчивую установку. Но появился «Остров» 
Лунгина — фильм вроде не развлекательный, 
философский. И зритель повалил в кино. Значит, 
потребность в серьезном существует. Но нет — 
продолжают кормить ведрами крови, цистернами 
водки и мешками денег… Душа же стала словом 

неприличным. Вот недавно ходили в Театр им. 
Моссовета на антрепризный спектакль «Ladies 
Night», где актеры раздеваются… 

— Вас это шокировало?
— Не столько шоу, сколько реакция на него. 

Женщины сидели в зале с открытыми ртами — да, 
это поразило. Неужели мужиков настоящих нет, что 
дамы по жизни грустят? Поэтому же, на мой взгляд, 
так много женщин ходит на Стаса Михайлова: уви-
дели брутального мужика с бородой, волосатая 
грудь, крест, и поет о том, что «ты моя королева, 
только тебя люблю, ты мой жемчуг, бриллиант, ради 
тебя на все готов»… этакая болевая точка, которую 
можно использовать и зарабатывать на ней деньги. 
Нет мужчин настоящих. Где они, ау?..

— Кстати, о вокальных талантах… как 
получилось, что вы вдруг запели?

— В 1987-м я играл в ленте «Сабля без ножен», 
музыку к которой написал Александр Зацепин. 
И вот режиссер фильма, увидев, что я для себя 
играю на гитаре, пою, неожиданно обращается: 
«Жень, а почему бы тебе три закадровые песни 
для фильма не спеть самому? Ведь это не должен 
быть вокал в чистом виде, но актерское пение…» 
Он позвонил Зацепину, и вот я приезжаю к велико-
му композитору на Малую Никитскую, в его сту-
дию, он встречает иронично-настороженно: мол, 
еще один… интеллигентный, тихий. «Ну, давайте 
попробуем песню в ритме танго». Я пропел. Он 
удивился: «Мало того что ты в нотки попадаешь, 
так еще и интонируешь. Будем работать!» С двух 
дублей записал все песни. И вот тогда я поверил, 
что могу это делать. Записал для радио, меня 
узнали как певца…

— И на «Песню года» позвали ведущим?
— Там в 1988-м как раз проходила смена 

ведущих. Ангелина Вовк была вне конкуренции, 
ей искали партнера… Режиссер фестиваля Чер-
касов меня услышал, затем вызвал к себе: «Как ты 
вообще к своей обязанности относишься?» А как 
я относился? Подумаешь, кого-то объявлять… все 
знакомые меня отговаривали. Мол, фигня, «на 
тебе поставят штамп телеведущего и перестанут 
снимать в кино». Но я подумал: а пусть это будет 
моя очередная роль, почему б не попробовать? 
Ну и 19 лет вел.

— Давайте о приятном. Как получилось, 
что вы — чемпион мира по футболу среди 
творческих команд?

— Во-первых, с 14 лет играл в горьковской 
«Волге» вратарем, очень прыгучий был. Но мой 
педагог в театральном училище вызвал и ска-
зал: «Женя, выбирай: либо футбол, либо театр». 
И бутсы я повесил на гвоздик. Прошло много лет. 
И вот представьте центральный стадион в Ново-
российске, вовсю идет чемпионат мира 2008 года 
среди творческих команд (которых всего 16)… Кто 
в команде? В нашей был, например, Крис Кельми, 
артисты из Театра оперетты, музыканты… Одним 
словом, идет финал, до которого мы каким-то чу-
дом дошли: мы и бразильцы, я — запасной вратарь. 
За 15 минут до свистка счет 3:2 в нашу пользу. 
Но бразильцы так насели, что мы еле отбивались. 
Причем этих «творческих бразильцев» легко можно 
было посылать на настоящий чемпионат мира… 
они словно родились с мячом: давят и давят, лу-
пят и лупят. В какой-то миг основной наш вра-
тарь прыгнул за мячом и неудачно приземлился 
на руку, сломав запястье. Таким образом, в ворота 
ставят меня. Я даже не разминался. Бразильцы 
на меня посмотрели и поняли, что победа у них 
в руках. И наши слезу пустили — думали, кранты. 
Первая же атака: бразильцу навесили на грудь 
прямо на 11-метровой отметке. Пока он пытался 
обработать, я прямо с груди мяч забрал. Наши 
меня зауважали. Через секунду второй эпизод: 
тот же игрок на этом же месте разворачивается 
и фигачит через себя, то есть куда полетит — не-
понятно из-за спины, такие мячи не берутся… 
я выпрыгиваю и отбиваю мяч кулаками. Хвастать 
не хочу, но мы выиграли…

— Вы уже столько лет без сцены, скажите 
откровенно: не тянет?

— Сам от себя не ожидал, но так вдруг потяну-
ло, захотелось общения со зрителем, что по случаю 
40-летия творческой деятельности создал с женой 
новую программу, где снова окунаюсь в чудесный 
литературный мир… Покажем сначала в Москве, 
потом поедем по разным городам. «Графа Нули-
на» читаю (получив на это дело «благословение» 
Юрского), потом — отрывки из Чехова, Зощен-
ко… этакий разножанровый моноспектакль с 13 
песнями (из репертуара Магомаева, Трошина, 
Кобзона) на два часа для интеллигентной публики. 
Потому что, если вы внимательно посмотрите, 
в «интеллигентной нише» на эстраде мало кто 
работает. Вот вы про пение спросили — а недавно 
был юбилей Иосифа Кобзона, он нас с Олей при-
гласил на банкет. Я его поздравил со сцены песней 
«Не грусти, не печалься о встрече…». И когда уже 
сходил вниз, вдруг вскакивает Слава Добрынин 
и со свойственной ему эмоцией кричит: «Женька, 
ты что 20 лет делал? Чем занимался? Тебе надо 
было не вести, а петь в «Песне года»!» Так что рад 
вас пригласить на концерт!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

...Обаятельный Евгений Меньшов — поистине актер 
«золотой середины». В том смысле, что нахождение 
в искусстве вполне гармонично с его «я», одно другого 
не перетягивает. Он вполне себе поиграл в театре, но... 
счел правильным оттуда уйти. Параллельно — букет 
главных ролей в кино (вспомнить ту же «Мелодию на два 
голоса»), но сниматься в плохих фильмах 90-х Меньшов 
категорически не желал. Всегда превосходно пел «для 
себя», но вышло так, что в «Песню года» попал в качестве 
ведущего, а не солиста: 18 раз открывал фестиваль вместе 
с Ангелиной Вовк... Короче, шел своей дорогой и о мнимых 
«упущенных перспективах» ничуть не жалеет: 
Меньшов оставался собой, пытаясь раскрыться 
с разных сторон — актера, ведущего, даже 
футболиста... Вот и сейчас вовсю репетирует 
с женой (а она идеолог и сценарист-
режиссер) программу авторского вечера, 
где будет много петь, читать «Графа 
Нулина» etc. — все тонко, изящно, без 
длиннот и лирических отступлений. 
Дай бог каждому в 65 (юбилей, кстати, 
наступает) сохранять столь блестящую 
форму...

ВРАТАРЬ В КОМАНДЕ
Евгений МЕНЬШОВ: 
«Почему нас 
продолжают кормить 
ведрами крови, 
цистернами водки 
и мешками денег?»

МЕЛЬПОМЕНЫ

У собора в Милане.

С Вячеславом Тихоновым 
в фильме «Авантюра» (1995).

Герцог Орсино из «Двенадцатой 
ночи» (студент Горьковского 
театрального училища).

Военная драма  
«Красный цвет папоротника» 

(1988).

В итоге нам выслали провожатого. Поплутав 
мимо развалин клуба, разбитых теплиц, пу-
стых коробок от3 домов, гаражей и сараев, 
по неимоверной грязи мы прибыли на место. 

Счесть это строение жилым сложно. Любой бомжатник по-
приличнее будет. Однако в этой халупе проживают вполне 
приличные люди, добросовестные налогоплательщики, 
с больными стариками и малыми детьми. Самому млад-
шему жителю дома 7 месяцев.

Когда-то, в начале прошлого века, этот барак был 
построен под контору совхоза. В 1957 году его временно 
переделали под временное жилье для лимитчиков. Но, как 
известно, нет ничего более постоянного, чем временное. 
Дом этот «приговорили» под снос еще в 2003 году, с тех пор 
он горел не единожды, рухнул потолок в одной из комнат, 
потом в другой, но люди в нем живут до сих пор.

— Вот уже семь лет мы обиваем пороги различных 
чиновников, но нигде нам не помогли, — жалуется Елена 
Сушкова, которая живет в бараке вместе с семьей сына 
и тремя внуками. — И к главе района, и к мэру города, и в 
органы опеки, и к депутатам, и к самому Путину — все 
без толку. 

В подтверждение своих слов Сушкова вручает мне 
толстую стопку чиновничьих отписок: из министерства 
строительного комплекса Московской области, админи-
страции городского поселения Одинцово, администрации 

Одинцовского района, из государственной жилищной 
инспекции Московской области, прокуратуры Московской 
области, управления опеки и попечительства министер-
ства образования Московской области по Одинцовскому 
муниципальному району, Одинцовского суда, от депутатов... 
Суть отписок в следующем: да, еще в 2003 году районная 
администрация заключила договор с СУ-155 о переселении 
этого дома, но строительное управление дома так и не 

построило. В соответствии с законом №139, принятым 
в 2007 году, «О разграничении муниципального имущества 
между Одинцовским муниципальным районом Московской 
области и вновь образованными поселениями, входящими 
в его состав» дом вместе с жильцами передан в собствен-
ность городского поселения Одинцово. Да, в 2010 году глава 
города признал дом аварийным. Но администрация города 
Одинцово своего жилищного строительства не ведет, 
то есть новых домов нет. А вторичное жилье освобождается 
крайне редко, поскольку на 85% приватизировано. Круг 
замкнулся, переселять людей некуда. Даже Александр 
Коган, министр, отвечающий за долевое строительство, 
ветхое и аварийное жилье в Подмосковье, не смог дать 
жителям барака ответ на вопрос «как жить?». 

…Семилетняя Полина тащит мне знакомиться кота. 
Без котов в бараке никак, иначе крысы одолеют. Здесь они 
чувствуют себя хозяевами, свободно прогуливаясь по дет-
ской комнате, где ночуют малыши трех и семи лет.

В некоторых комнатах жить уже просто невозможно 
— потолок рухнул и свисает клочьями. Окна здесь забиты 
досками от бомжей. Прописанные здесь люди снимают 
жилье.

Самое жуткое, что люди пытаются извиняться за убо-
гость жилища: «У нас тут ремонт, мы вот полку сняли, 

от нее след остался». Они всеми силами стараются жить 
хоть как-то прилично и достойно. Впрочем, стоит покле-
ить обои, как они отваливаются из-за перекоса стены, 
побелить потолок, как он протекает. Дом щитовой, вся 
засыпка в стенах высыпалась за эти годы, фундамента 
нет, половые доски лежат прямо на земле. В бараке нет 
ни туалета, ни канализации, ни ванны. Централизованные 
только свет, отопление и холодная вода, которая куда-то 
должна сливаться, но куда — неизвестно. У Сушковых все 
сливается в ведра, которые они потом выносят в поле к фе-
деральной трассе М1. Впрочем, и холодная вода бывает 
не всегда, в сильный мороз водопровод замерзает. Любое 
включение техники, потребляющей больше двух киловатт, 
выбивает пробки. Ни погладить, ни воду вскипятить, ни еду 
разогреть невозможно. 

Семья Лидии Акимовны Валерко попала в барак 
по «улучшению условий проживания». Валерко живут 
в Одинцове уже очень давно. Понятное дело, молодое 
поколение женится, дети рождаются. В итоге в их 37-ме-
тровой квартире на улице Говорова в свое время оказались 
прописаны 10 человек! То есть по три с половиной метра 
на брата. Четыре семьи. Конечно, жить при такой плотности 
населения невозможно, вот Валерко и встали «на улучше-
ние». Им и «улучшили» — выделили 28 метров в бараке 

в качестве временного жилья: «через три месяца барак 
сломают и — о счастье! — вы получите свою, отдельную, 
квартиру в новостройке». С этого момента минуло почти 
10 лет... При этом плата за «жилье», которое того и гляди 
рухнет жильцам на голову, 100-процентная — около двух 
тысяч рублей в месяц. Отдельной строкой в квитанции — 
«оплата и ремонт жилья». Чуть просрочка — угроза суда 
и судебных приставов, которые отберут последнее. 

Нельзя сказать, что чиновники для жителей дома 57 
вообще ничего не делают. Барак — наглядный пример, как 
можно списать бюджетные деньги ни на что. Уже после 
того, как дом был признан аварийным, на нем перекрыли 
крышу. Просто заменили листы железа, не меняя ни лаги, 
ни балки, ни утеплитель, списав под этот ремонт... три 
миллиона рублей.    

В 2010 году межведомственная комиссия в который 
раз признала дом аварийным. Одинцовская администрация 
в который раз пообещала дом расселить «по возможности», 
но такой возможности до сих пор не представилось, и, судя 
по всему, она вряд ли появится. При том что инвесторы 
сегодня строят дома в Одинцове, кажется, на каждых пяти 
свободных квадратных метрах, руша гаражи, скверы и дет-
ские площадки, — вот только до очередников эти квартиры 
не доходят. Сейчас вот полным ходом идет масштабная 
реконструкция 8-го микрорайона города, который на-
ходится буквально в двух шагах от Верхне-Пролетарской 
улицы. Ситуация складывается критическая — пока район 
и город продолжают футболить друг другу разрушенный 
дом, жители барака не знают, проснутся они утром или 
нет. В любой момент потолок может рухнуть на их головы 
или случится пожар из-за неисправной электропроводки. 
Столбик термометра стремительно приближается к отри-
цательному значению, и несчастные аборигены с ужасом 
думают, как пережить очередную зиму. От жутких условий 
проживания люди в бараке болеют и, соответственно, 
умирают, так и не дождавшись обещанных метров.    

— Мы готовы объявить голодовку, вот только детей 
жалко, — вздыхает Лидия Акимовна Валерко. — Правда, 
проблема тут же  разрешится — если мы все умрем от го-
лода, нас не надо будет расселять.

Юлия ГОНЧАРОВА.

c 1-й стр.

Ситуация с проживающей в Финляндии российской 
гражданкой Анастасией Завгородней снова крити-
чески обострилась. Женщину вторично насильно 
разлучили с ее четырьмя детьми, включая грудного 
младенца, — якобы по сомнительному обвинению 
в ненадлежащем исполнении родительских обязан-
ностей со стороны «бдительных финских граждан».

Как сообщил «МК» финский правозащитник Йохан Бекман, 
защищающий права Насти, перед недавней встречей российского 
и финского премьер-министров Анастасию вроде бы оставили 
в покое, вероятно, чтобы не осложнять общение первых лиц 
государств. 

— Однако в четверг вечером к ней буквально ворвались 
сотрудники органов опеки и полиции, — рассказывает Бекман, — 
которые изъяли всех ее детей, лишив женщину в очередной раз 
возможности кормить грудью месячного малыша! Это изъятие 
сопровождалось абсурдной агрессией, свойственной захвату 
опасных преступников: в жилище выломали дверь, а «социальные 
работницы вели себя с садистским презрением», как говорит сама 
мать. Никаких документов полиция не удосужилась предъявить, 
и сейчас Настя находится в доме подруги и не знает даже, в каком 
детском доме находятся ее дети!

По словам Бекмана, социальные работники заявили Завго-
родней, что дети будут переданы отцу. Это звучит совершенно 
безумно — дело в том, что вся эта история изначально и началась 
с того, что против супруга Анастасии Ахмеда Заки было возбуж-
дено уголовное дело за якобы проявленное отцом в отношении 
детей насилие.

Адвокаты и правозащитники, помогающие Завгородней 
в Финляндии, теряются в догадках касательно не только послед-
ствий происшедшего, но и даже самих причин столь яростной атаки 
на несчастную женщину. Формальной причиной может являться 
инцидент, произошедший около недели назад, — Анастасия была 
с детьми в бассейне, где у нее похитили сумку. Женщина отлучи-
лась на пять минут, чтобы призвать на помощь администрацию 
заведения, в то время как ее старшая дочь присматривала за ко-
ляской. Возможно, кто-то из ретивых граждан заметил это и не 
преминул донести в полицию об «ужасающем происшествии»: 
дескать, мать бросила своих детей без присмотра!

Впрочем, подобное странно даже для сверхбдительных 
финнов и, весьма вероятно, является лишь надуманным пово-
дом. Финский правозащитник не исключает, что столь жесткие 
и внезапные меры связаны с попыткой предотвратить бегство 
русской семьи на родину из скандинавского ада.

Евгений БАЛАБАС.

У ЗАВГОРОДНЕЙ 
СНОВА ОТНЯЛИ ДЕТЕЙ
Их собираются отдать отцу, 
которого обвиняют в насилии

ЛУЧШИЙ НОВОСЕЛ — МЕРТВЫЙ
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«Мойдодыр по-одинцовски».

До пожара 
рукой подать.

Злополучный барак.

ФОТО   
на сайте 



Самая известная «зрелая» мама 
СНГ — Валентина Подвербная из 
Чернигова — родила в 63 года, 
естественно, благодаря современ-
ным медицинским технологиям.

— Валентина Григорьевна 
всю жизнь мечтала о ребенке, го-
ворит, ради этого оставила работу 
медсестры, несколько лет на рынке 
стояла, торговала — копила деньги 
на ЭКО, — рассказывает ее врач Ири-
на Костюк. — И вот со второй попытки у 
нас это получилось. Сейчас у Валентины с 
маленькой Машенькой все нормально, девочка 
развивается нормально. Недавно ей исполнился 
год и девять месяцев. Очень хорошая девочка, 
даже жалко ее. Потому что мама у нее, как бы это 
помягче сказать, со сложным характером...

По словам соседей, нрав бабы Вали после рож-
дения ребенка стал невероятно скандальным.

— Ехала как-то в троллейбусе, заходит с ко-
ляской баба Валя, — вспоминает соседка Галина. 
— Всех расталкивает, через весь троллейбус с ко-
ляской идет, орет: «Пропустите мать с ребенком!». 
А уж как педиатры с нею устали: она их постоянно 
меняет, постоянно обвиняет в чем-нибудь.

Сама Валентина Подвербная с журналистами 
общаться не желает, лишний раз и с соседями не 
разговаривает, а малышку скрывает от всех. На 
всякий случай, от «дурного глаза», она дочке даже 
два имени дала: домашнее — Маша, а в свидетель-
стве о рождении записала ее Анной. 

Первое время Подвербная не пускала до-
мой ни врачей, ни соцработников, ни милицию, к 
которой обратились педиатры.

— Когда девочке было недели три, она ее 
каким-то супом накормила, и малышку увезли на 
«скорой», — рассказывает Галина. — После этого 
ее припугнули, что заберут ребенка, и Валентина 
стала хоть как-то водить девочку к педиатрам. А 
то к ней врачи даже с милицией приходили, но 
она просто дверь не открывала: оставьте нас в 
покое! В садик она ребенка отдавать не хочет, но 
говорит, что собирается выходить на работу, — в 
общем, не поймешь ее.

Сочувствующие люди из разных уголков быв-
шего СССР отправляли ей деньги, на которые жен-
щина смогла сделать небольшой ремонт, купить 
новую мебель, вещи для крохи.

— Она даже помощницу смогла нанять, ко-
торая помогала ей по магазинам ходить, — вспо-
минает Ирина Костюк. — Но сейчас и с нею, и со 
всеми своими благотворителями разругалась. С 
Валентиной очень, конечно, сложно общаться... 
Например, у нее двойня была, но один эмбрион 
был нежизнеспособным, поэтому в 18 недель 
мы его убрали. И вдруг она меня стала обвинять 
сначала в том, что я ее ребенка продала на органы, 
а потом что продала усыновителям!

Врач отмечает, что характер женщины пор-
тился в течение всей беременности и стал совсем 
невыносимым после родов. И теперь главным че-
ловеком, кто будет сильнее всех от него страдать, 
будет маленькая Анна...

Как обмануть природу
Сочинка Светлана Глазырина, известный у 

себя в Лазаревском стоматолог, родила в 59 лет. 
Акушер-гинеколог Артем Авакинян, у которого 
рожала Светлана, считает, что никто не имеет 
права определять возрастные границы для бе-
ременности, кроме самой женщины.

— Я думаю, не нам судить, когда женщине 
рожать, — говорит Артем Андреевич. — Когда из 
краевого центра сообщили, что ко мне на сохра-
нение поступит женщина 59 лет на 30-й неделе 
беременности, я испытал шок. Но познакомив-
шись со Светланой, увидел, как она мечтает о 
малыше, и понял, что надо сделать все, чтобы 
эта, уже восьмая ее беременность завершилась 
наконец-то благополучно. 

Свое счастье она встретила лишь в 44 года.
— Мы с мужем Ильгизаром с самого нача-

ла семейной жизни мечтали о малыше, столько 
всего перепробовали, страшно вспоминать, — 
рассказывает женщина. — Но все беременности 
прерывались раньше срока...

Чудо произошло лишь через 15 лет. 
— Малыш родился вполне нормальным, вес 

был 3800, — вспоминает Артем Авакинян. — Мы 
делали плановое кесарево, но даже заживление 
после операции у Светланы прошло быстро — как 
у молодых. Поэтому и выписали мы ее нормаль-
но, через неделю после родов. Пару лет назад 
она заезжала ко мне — светящаяся от радости, 
счастливая, спортивная. Показывала фотографии 
сыночка — очень симпатичный получился мальчик, 
на мужа похож.

Ребенок Светланы Глазыриной в этом году 
уже пошел в школу. Светлана уверяет, что ника-
ких неприятных моментов, связанных с тем, что 
мама с папой больше подходят на роль бабушки 
с дедушкой, у мальчика нет. Пока нет. Он считает, 
что его родители — лучшие на свете...

— Случаи поздних родов описаны еще в Вет-
хом Завете, — говорит глава компании «Росюр-
консалтинг», директор Центра репродуктивного 
права и этики Константин Свитнев. — Помните, 
Сарре, жене Авраама, Бог возвестил, что она ро-
дит сына. Ей было тогда 90 лет, а Аврааму — 100. 
И ведь родила! Так что сейчас просто медицина 

стала чаще дарить женщинам это чудо позднего 
материнства. Мы много работаем с дамами и 
семейными парами, решившими родить ребенка 
в зрелом возрасте. По моим наблюдениям, такие 
родители более осознанно подходят к воспи-
танию малыша. Могут больше времени, опыта, 
любви подарить ребенку. У таких мам практи-
чески не встречается послеродовая депрессия, 
они не стремятся сбагрить детей бабушкам и 
дедушкам.

«Поздние» мамы 
чаще бывают 
долгожительницами
Конечно, если женщина решилась на столь 

поздние роды, значит, она готова к материнству 
на все сто. Но ведь с годами здоровье становится 
все хуже. Куда уж тут с младенцем!

— На самом деле плохое самочувствие — не 
запрет для материнства, разве у молодых не возни-
кает проблем со здоровьем? — говорит 61-летняя 
Ольга Петровна, мама 15-летней дочери Лизы. 
— Зато какой стимул жить и радоваться жизни! 
Действительно, приходится сложно, потому что в 
этом возрасте обычно уже нет бабушек и дедушек 
или они уже не могут помогать с ребенком... Зато 
тут ты полностью отвечаешь за своего малыша, 
не можешь перекладывать вину за его воспитание 
на других.

15-летняя Лиза — умница и красавица. Знает 
несколько языков, танцует и играет на гитаре.

— К тому, что у нее такая немолодая мама, 
дочь относится нормально, — продолжает Ольга 
Петровна. — Один раз меня кто-то назвал ее ба-
бушкой, так дочка с яростью бросилась на мою 
защиту: «Это моя мама!». Наоборот, поздний ре-
бенок, на мой взгляд, стимулирует дольше оста-
ваться в тонусе. 

Главная сложность, о которой упоминали 
многие мамочки «в возрасте», — это вовсе не 
физические трудности ухода за малышом, а его 
материальное обеспечение. Тем более что такие 
мамы стремятся дать долгожданному чаду все 
самое лучшее: образование, медицинские услуги, 
досуг. Если в семье есть старшие дети, то они часто 
становятся кормильцами такой семьи. Например, 
подобная ситуация сложилась в семье недавно 
ушедшего из жизни артиста Александра Белявско-
го. Его младшая дочь Сашенька родилась, когда 
отцу было 72 года, а маме — 52. Совсем недавно, 8 
сентября, актер погиб, выпав из окна. И теперь, как 

рассказывают люди из окружения актера, именно 
старшая дочь Белявского от первого брака Надеж-
да много помогает сестренке и ее маме.

— У многих, кто сталкивается с очень поздно 
родившими женщинами, возникает вопрос: не дай 
бог, завтра с мамочкой что случится, кто же обе-
спечит малыша? — признается Ольга Петровна. — 
Ребенку всего 10 лет будет, а родительнице — уже 
под 70... Ну, значит, у таких родителей есть мощный 
стимул жить долго, да и ученые говорят, что «позд-
ние» мамы обычно бывают долгожительницами!

Ольга Петровна считает, что самое сложное 
в ее положении было пережить нездоровое вни-
мание к ее беременности и родам:

— В обычную бесплатную консультацию хо-
дить не рекомендую — разве что за выпиской к 
декретному отпуску. Там и пальцами показывают, и 
коллег из других кабинетов зовут посмотреть... Да 
и в платной поликлинике, которую я посещала, за 
два месяца до родов подходит ко мне заведующая: 
«Поздравляю, у вас даун». Что со мной творилось 
эти два месяца, не передать! Я начала курить, 
литрами пила пустырник. Моя мама мне потом уже 
сказала: «Не представляю, как ты выдержала. Я 
бы потребовала преждевременные роды». 

И лишилась бы Ольга Петровна своей умницы 
и красавицы Лизоньки... Оказалось, была врачеб-
ная ошибка. 

— Я бы порекомендовала рожать всем, не-
смотря на возраст, — подводит итог счастливая 
мама. — Глаза боятся, а руки делают. Считаю, 
года — это преимущество, когда спокойнее от-
носишься к трудностям, понимаешь, что главное 
в этой жизни. Я, конечно, бешеная мама. Но я и 
мама разумная, делаю все, чтобы мои страхи не 
отражались на дочери. Зато мне есть ради чего 
жить, мечтаю вот внуков дождаться.

Вместо сына — внук
Самая страшная трагедия в жизни матери — 

потерять ребенка. Судьбы Натальи Климовой из 
Питера и Екатерины Захаровой из Среднеуральска 
похожи: обе женщины потеряли единственных 
сыновей. Юноши погибли в расцвете сил из-за 
онкологических заболеваний. Перед началом хи-
миотерапии и Наталья, и Екатерина (естественно, 
даже не зная друг о друге) убедили своих маль-
чиков сдать сперму.

Я  19-летнего сына со слезами умоляла: 
«Сыночек, сделай это!» — вспоминает Екатерина 
Германовна, первая российская мама-бабушка. — 
Вдруг потом, когда выздоровеешь, не сможешь 
иметь детей...

Хранилась сперма в Израиле, где сын про-
ходил лечение. Как Екатерина Захарова вывозила 
ее из Израиля (что по законам этой страны делать 

запрещено), как попала сначала на суррогатную 
маму-шантажистку — целая эпопея, слушать ко-
торую можно часами. Помогли женщине в Центре 
семейной медицины в Екатеринбурге, где все опе-
рации, в том числе и оплодотворение яйцеклетки 
из криобанка, сделали бесплатно.

— Девять месяцев беременности суррогат-
ной мамы я металась по квартире, словно тигр в 
клетке, так страшно было, — вспоминает Екатерина 
Германовна. — И вот 16 ноября 2005 года, семь лет 
назад, мой Гоша увидел свет! Я кричала в полный 
голос на весь дом и потеряла сознание от счастья 

и от понимания того, что я сделала...
Сейчас кудрявому кареглазому Гоше семь лет, 

он прекрасно учится, радует маму-бабушку раз-
нообразными талантами. Екатерина Германовна 
после рождения внука вернулась на работу. Сейчас 
она — директор среднеуральской школы №215 с 
углубленным знанием английского. 

Мальчик знает историю своего рождения и 
часто подходит к красиво украшенному уголку с 
фотографиями своего отца. Он уверен, что папа 
видит его с неба и радуется успехам сына.

Кстати, сегодня, 17 ноября, — день рожде-
ния Андрея. А вчера Гоше исполнилось 7 лет. Они 
по традиции первый день поздравляют Гошу, а 
на следующий день вместе с гостями едут на 
кладбище...

— Гоша с отцом — одно лицо, только Гоша 
кудрявый, — говорит Екатерина Германовна. — Ан-
дрюша тоже был очень умным мальчиком. Но Гоша 
к тому же еще и очень увлеченный, настырный, что 
ли. Не мыслю без Гоши своей жизни. Если бы не он, 
и я бы уже, наверное, не жила... Поэтому в честь 
7-летия сына мы устроили салют из 97 залпов под 
названием «Жизнь удалась».

Константин Свитнев считает, что прибегать к 
услугам молодой, здоровой суррогатной матери 
— все-таки более правильное решение для зрелой 
женщины, мечтающей стать матерью:

— Ведь с годами организм, как ни крути, ме-
няется, накапливаются проблемы, заболевания. 
И это огромный риск и для самой матери, и для 
ребенка. Поэтому лучше прислушиваться к мнению 
врачей и не стесняться пользоваться программами 
суррогатного материнства.

Этим же путем пошла и 41-летняя Наталья 
Климова из Санкт-Петербурга, которая стала 
мамой-бабушкой внуку, тоже родившемуся по-
сле смерти ее сына, 19-летнего Артема. 22 сен-
тября этого года ее внуку Егору исполнилось два 
годика.

— Егорка — вылитый Артем! Сами понимае-
те, потерять умного, красивого, взрослого сына, 
будущего хирурга, — страшное горе, даже сей-
час вспоминать об этом очень тяжело, — говорит 
Наталья Юрьевна. — Егор — мое спасение. Он у 
меня очень-очень умненький, буквально все по-
нимает. По развитию опережает «норму», с года 
занимается в школе раннего развития, его пере-
вели уже в старшую группу, к трехлеткам, хотя он 
еще не говорит.

Наталья Юрьевна — активная и успешная 
бизнесвумен. Поэтому воспитанием Егора ей 
помогает заниматься няня.

— Я бы сама с маленьким ребенком не спра-
вилась не только физически, но и психологиче-
ски, — говорит женщина. — Для меня сидение 
с маленьким ребенком — это все-таки рутина, я 
как-то заточена больше под бизнес. 

Она тоже не собирается скрывать от свое-
го сына-внука грустную историю его появления 
на свет — после смерти отца, которого уже три 
месяца не было в живых, когда произошло за-
чатие Егора.

Спрашиваю, как окружающие отнеслись к та-
кому смелому решению — использовать посмерт-
ную программу суррогатного материнства?

— Меня не интересует, как восприняли мое 
решение окружающие, — жестко говорит Кли-
мова. — Думаю, они были в шоке. Но я ни с кем 
не обсуждала свое решение. Это продолжение 
моего сына. Если бы он был жив, он бы сделал то 
же самое — подарил бы мне внука. 

Наталья Юрьевна воспользовалась услугами 
сразу двух женщин — одна стала донором яйце-
клетки, вторая — выносила ребенка.

— А я теперь просто не имею права рассла-
бляться, мне еще надо поднять Егора на ноги, — 
считает женщина. — Чтобы не отличаться от мам 
его сверстников, сделала круговую подтяжку — 
теперь мне больше 30 вообще никто не дает!

«Страх за маму 
преследовал меня  
все детство» 
Кристина Ефимова родилась, когда ее маме 

Наталье Георгиевне уже исполнилось 45 лет — 
по советским меркам возраст для первых родов 
запредельный. 

— Считаю, основные мои проблемы были 
связаны не с тем, что мама поздно меня родила, 
а с тем, что я росла в неполной семье, — вспоми-
нает 31-летняя Кристина. — Разговоры об отце 
до сих пор у нас под запретом. Мама очень много 
мной занималась: с детства читала мне серьезные 
книжки, водила на спектакли, в кружки, на допол-
нительные занятия.

Девушка считает, что мама всегда старалась 
пойти ей навстречу. Очень баловала ее. Как начало 
«золотого периода» вспоминает девушка выход 
мамы на пенсию:

— Она, инженер, довольно большой началь-
ник, решилась на этот шаг, когда мне исполнилось 
11 лет, и оказалась в полном моем распоряжении. 
Мы практически не разлучались — разве что на 
время уроков. Мы вместе гуляли, читали Шекспира 
по ролям, учили языки. Даже подрабатывали вме-
сте: например, мы были курьерами и так изучили 
всю Москву. Потом мама устроилась соцработ-
ником, а я ей помогала и так познакомилась с 
поразительными людьми, очень интеллигентными 
и образованными.  

 Кристина утверждает, что зрелый возраст 
ее матери всегда был для нее только со знаком 
плюс — спокойная, все просьбы дочки выполняет. 
Правда, с раннего детства девочку преследовал 
ужас: «Вдруг с мамой что-нибудь случится!», чем 
Наталья Георгиевна умело пользовалась.

— Когда я плохо себя вела, мама любила по-
вторять: «Я — старенькая, больная, ты меня на тот 
свет загонишь», и меня просто трясти начинало от 
этого ужаса. Конечно, я выполняла все условия 
мамы. Я чуть ли не с рождения считала, что маму 
надо защищать и заботиться о ней. Поэтому я 
всегда была очень самостоятельным и ответ-
ственным ребенком.

Когда же Кристина сама стала мамой, все 
интересы Натальи Георгиевны сосредоточились 
на внучке. Благодаря этому дочь смогла закончить 
университет, зарабатывать деньги, строить свою 
личную жизнь. 

— Вообще-то я не создана для быта и семьи, 
— улыбается большеглазая Кристина. — И моя 
мама 0это понимает. Будь она моложе, могла бы 
сказать: «Нарожала, сама и заботься о дочке». А 
она — нет, когда я приезжаю к маме, она словно 
уравнивает меня с дочкой: «Девочки, идите ку-
шать», «Девочки, вам пора спать». 

Светлана ПЛЕШАКОВА.
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ЖИЗНИ 

Андрей ЯХОНТОВ

На традиционной книжной ярмарке 
«Нон-фикшн», которая пройдет в Доме 
художника на Крымском Валу, состо-
ится презентация новой книги Андрея 
ЯХОНТОВА «Мышеловка из пяти букв». В 
«Мышеловку…» включены произведения, 
преимущественно печатавшиеся в «МК». 
Встреча с писателем намечена на субботу, 
1 декабря, в 13.00, стенд Н-39.

Вся правда
Приезжает к нам на телевидение ответ-

ственный работник и буквально с порога заяв-
ляет: «Запланированные программы отменить, 
срочно едем в Белый дом и ведем прямой ре-
портаж. Транслировать будем по всем каналам, 
включая независимые».

Быстро сели в микроавтобус, домчали, 
провели нас, проверив на входе пропуска, в 
большой зал, где с нетерпением ждали за сто-
лом и на прилегающих рядах стульев министры, 
перед каждым — компьютер, кожаные папки 
с тиснением, в вазочках — остро заточенные 
карандаши. Руководитель съемочной бригады 
рукой махнул: мы в эфире! 

Главный, сидящий в излучине стола, при-
двинул микрофон и заговорил:

— Коллеги, решено отменить даже любимые 
зрителями сериалы, чтобы сказать народу всю 
правду. Мы давно собирались, но не могли ре-
шиться, а теперь нет возможности откладывать. 
Вопрос слишком серьезен, настолько серьезен, 
что к нам под занавес приедет сам президент. 
Начинайте говорить правду и только правду. 

Министры потупились. И такая звенящая 
наступила тишина, что я наушники ощупал: не 
помехи ли?

— Что ж, — говорит главный и глядит на 
того, который от него справа, — вызываю на 
трибуну вас. Ваша деятельность в последнее 

время вызывает много нареканий. Объясните, 
что происходит?

Поднялся с места этакий весь аккурат-
ный, при галстуке, откашлялся и принялся 
рапортовать:

— Дела неплохи. Практически весь кол-
лектив, включая жен, детей и обслуживающий 
персонал, обеспечен недвижимостью за ру-
бежом, так что в случае дефолта или резкого 
повышения цен, если народ эти закономерные 
явления встретит неадекватно, нам есть куда 
сдернуть. Правда, не все особняки в Испании, 
Англии и Швейцарии оборудованы одинаковыми 
удобствами, да и полезная площадь владений 
разная, но над этими неувязками идет работа.

— А можем ли мы рассчитывать, что в слу-
чае побега транспорт не подведет? — строго 
спрашивает председатель и смотрит на другого 
подчиненного. — Не произойдет ли накладок при 
прохождении досмотра на таможне?

Тот, в кого он вперился, поднялся как по 
струнке и отвечает:

— Накладок не будет, постоянно дорожаю-
щее топливо для наших персональных лайнеров 
запасено в достаточном количестве и по прежней 
относительно невысокой цене, взлетные полосы 
зарезервированы, для чего заранее реконструи-
рованы все наличествующие аэропорты. Что 
касается таможни, она предупреждена. Если 
некоторые не успеют отогнать уворованные у 
населения деньги за границу и будут иметь при 
себе большие суммы наличности, их пропустят 
беспрепятственно.

От услышанного у меня мурашки по коже, 
смотрю — и мои коллеги-репортеры тоже обал-
дели. Но работу выполняем: ловим в объектив 
лица выступающих. Старший группы мне по-
казывает кулак с большим пальцем вверх: от-
сканированные рейтинги зашкаливают — значит, 
зрители прилипли к экранам!

Главный тем временем вызывает для 
отчета еще одного, худого и сумрачного, и 
вопрошает:

— Как дела в нашей доблестной полураз-
рушенной армии?

Тот ответствует:
— В оставшийся до побега за кордон срок 

при помощи дедовщины и прочих аналогичных 
способов взвинтим сумму взяток с призывни-
ков до немыслимых размеров и еще больше 
обогатимся.

Главный удовлетворенно кивает, тягает 
следующего.

—  Ч т о  с  п е н с и о н е р а м и  и 
здравоохранением?

— Нормально! Суммы прибавок к пенсиям 
благополучно съедены инфляцией. В случае 
бунта на улицы никто не выйдет: куда идти, если 
ноги еле таскают? Медицинской помощи никому 
вот уже несколько лет не оказываем.

После этого сообщения сидящие за столом 
заулыбались облегченно. Многие сами попро-
сили дать им слово. Центровой движением руки 
шум угомонил и подытожил:

— В целом я доволен ситуацией. В том ра-
курсе, в котором вы ее осветили, нам действи-
тельно нечего бояться. Несмотря на всю горечь и 
даже трагичность происходящего, люди должны 
трезво понимать, что за наши преступления и 
хищения отвечать придется, как всегда, им.

Собравшиеся разразились громкими ова-
циями, центровой поклонился, как артист после 
концерта, а из-за двери, что за его спиной, вышел 
президент. И заговорил доверительно:

— Друзья, ни для кого не секрет: в послед-
нее время большое неудовольствие вызывают 
телевизионные юмористические передачи. Вот 
мы и решили дать урок обленившимся сати-
рикам. Показать, как надо работать и какими 
шутками привлекать аудиторию. Надеюсь, никто 
не забыл, что сегодня первое апреля? Лихо мы 
вас, дорогие телезрители, разыграли?

Я такого гомерического хохота никогда не 
слыхивал. Все так и покатились... Сам прези-
дент чуть не надорвал животик. А потом все 
замолчали. Возникла и затянулась пауза. Кто-то 
вполголоса проронил:

— Но сегодня не первое апреля…

Президент слегка побледнел. 
— Как не первое? А какое же? — спросил 

он. 
Улыбки схлынули с многих лиц.
— Сейчас вообще не апрель!
Он окончательно растерялся:
— Вы должны понять… Я занят. Постоян-

но занят. Не всегда понимаю, день или ночь за 
окном. Забываю, в каком веке и времени нахо-
жусь… Референты готовят документы и графики 
встреч… Может, я вообще не в тот календарь 
заглянул? А в какой-нибудь прошлогодний. Не 
тот месяц перелистнул? 

Сгустилась звенящая тишина.
Тут он опять заулыбался:
— Вы меня сейчас разыграли, да? В 

свою очередь. Такой первоапрельский милый 
подвох?  

Никто ему не ответил.

Выборы в сумасшедшем 
доме
Пациентов заранее оповестили: грядет 

общее собрание. Но явка оказалась чрезвычайно 
низкой. Санитары прошли по палатам и кого обе-
щанием конфетки за хорошее поведение, а кого 
силой приволокли в зал. Главный врач поднялся 
на трибуну. Поминутно заглядывая в листки, 
которые держал в руках, он заговорил:

— Мы все давно живем в условиях пол-
ной свободы, смирительные рубашки — это 
наш собственный добровольный выбор. Как и 
успокоительные инъекции или электрошоковая 
терапия. Однако есть тенденции, которые не 
могут не волновать нас самих и наших курато-
ров наверху. 

Главврач ткнул пальцем вверх, и некоторые 
из задравших головы внимательных слушателей 
увидели потрескавшийся и облупившийся по-

толок и запыленную кривую люстру. Откашляв-
шись, докладчик придал голосу выразительную 
значимость: 

— Не может не вызывать тревогу, что в на-
шем благополучном лечебном заведении наме-
тился крен в неблагополучную сторону. Вместо 
трех ранее обитавших среди нас Наполеонов их 
стало аж девять. Причем увеличение произошло 
как за счет вновь прибывших императоров, так 
и в связи с тем, что Бонапартами объявили себя 
Циолковский и Александр Дюма-старший. Млад-
шего, к счастью, удалось от переквалификации 
отговорить. Резко увеличилось и количество де 
Голлей: до двух целых семи сотых на каждую па-
лату, а также Рейганов, Романцевых, Ярцевых и 
Алин Кабаевых — до одной целой трех десятых на 
этаж. Это, конечно, свидетельствует о богатстве 
духовного мира электората, хоть и происходит 
на фоне постоянного отключения электроэнер-
гии. Возникает вопрос: зачем такое количество 
Бонапартов и вообще иностранцев — при явном 
вымывании из обихода национальных кадров? 
Которыми можно гордиться и на примере их 
жизни самосовершенствоваться… Не может не 
огорчать: за последние несколько лет ни один 
обитатель дома не изъявил желания сделаться 
Иваном Грозным, Николаем I, Сталиным, Столы-
пиным, Берией, Анной Курниковой или на худой 
конец академиком Жоресом Алферовым. Столь 
явное пренебрежительное отношение к отече-
ственной истории, отсутствие патриотизма и, 
прямо скажем, политическая недальновидность 
не могут оставить равнодушными. Предлагаю 
провести перевыборы, которые, подчеркиваю 
это, в демократической форме поставят все на 
свои места.

Санитары внесли задрапированную в бело-
красно-голубые цвета урну для голосования. 
Стало очевидно: главврач волнуется, вероятно, 
он был не слишком уверен, что его правильно 
поймут.

— В министерстве заготовили желательные 
показатели… Так сказать, кальки, с которых мы 
должны… — Он пустил по рядам бумажки с на-
печатанным на них перечнем фамилий. Заглянул 
в шпаргалку и зачитал: 

— Согласно полученной разнарядке среди 
нас должно появиться не меньше десяти — две-
надцати Германов Титовых, не меньше десяти 
Макашовых, не менее восьми Никит Михалковых, 
не менее шести Михалковых-Кончаловских и, 
на случай приезда комиссии, контролирующей 
правильность процедуры заполнения бюллете-
ней, не меньше двух Денисов Давыдовых для 
квалифицированного ведения партизанской 
войны в условиях обступившего нас со всех 
сторон терроризма. Прошу поставить галочки 
против понравившегося каждому амплуа, а за-
тем опустить бюллетень в щель. Тем, кто пока 
не знает, кем стать, я готов дать подсказку. Есть 
вопросы?

Вопросов не было.
Санитары за руки выводили голосующих 

на сцену, помогали сделать отметину в анкете, 
после чего отпускали на волю.

Вечером в ординаторской подводили ито-
ги. Согласно свободному волеизъявлению, на 
первое место неожиданно вырвался бренд «Бо-
рис Моисеев». Им возжелали стать сорок три 
претендента, хотя для данной кандидатуры в 
данном стационаре требовался в соответствии 
с предписанием всего один певец подобной 
внешности и музыкального направления. Среди 
других номинантов — Алл Пугачевых, Емельянов 
Пугачевых, Лениных и Елениных, Касьяновых и 
Грефов — большой конкуренции не возникло. 
Сильнее всего комиссию поразило: в сформи-
рованном из верхних и нижних палат новом, 
прогрессивном по сравнению с предыдущим, 
кабинете начисто отсутствовали оппозиционные 
политические фигуры. Как ни пытались выяснить, 
почему так произошло, как ни гадали — устано-
вить причину не удалось. 

Когда отчет о проведенном мероприятии 
отправили начальству, выплыло: в списки по 
чьему-то недосмотру забыли включить графу 
«хочу стать выздоравливающим и готовлюсь 
к выписке». 

ТЫ и Я

МЫШЕЛОВКА  
ИЗ ПЯТИ БУКВ

Мамы становятся все старше. Родами в сорок лет уже никого 
не удивишь. В этом году в 44 года родила Ольга Кабо, в 43 года 
— Эвелина Бледанс, в 42 — Елена Кизякова. По слухам, ждет 
пополнения семейства и 47-летняя Ирина Безрукова...
Женщины, которые по разным причинам не могли раньше 
обзавестись потомством, теперь решаются родить даже в том 
возрасте, который больше подошел бы для роли бабушки и даже 
прабабушки. Новые технологии позволяют это сделать, а закон 
не ставит верхней возрастной планки для процедур ЭКО. Однако 
сами по себе экстремальные роды — не единственная сложность 
в жизни женщины, решившейся на позднее материнство. За 
ними следуют годы воспитания и взросления ребенка...
«МК» выяснил особенности жизни и воспитания детей в семьях 
самых зрелых мам и мам-бабушек России и Украины. А также 
узнал, легко ли быть ребенком «не очень молодой» мамы? 

Комментарий главного акушера-
гинеколога Москвы Марка Курцера: 
«Женщины благодаря современной меди-
цине способны рожать в течение всего ре-
продуктивного возраста. Особенно если это 
не первый ребенок, хотя даже это не является 
противопоказанием. У меня лично были паци-
ентки, которые впервые становились мамами 
после 60 лет. Мы в нашем Центре планирова-
ния семьи и репродукции никого и ни в каком 
возрасте не отговариваем беременеть. Всякое 
в жизни бывает, и если до определенного 
возраста у женщины не получилось по тем 
или иным причинам родить ребенка, но она 
сейчас готова это сделать — пожалуйста. 
Конечно, в период беременности за женщи-
нами в позднем репродуктивном возрасте 
ведется более тщательное наблюдение, роды 
после 50 лет проходят с помощью кесарева 
сечения. За нашу многолетнюю практику все 
рождали здоровых детей. И никаких проблем 
с реабилитацией после операций ни разу не 
возникло».

МОЖНО  
И ПОГОДИТЬ?

Плюсы  
и минусы 

очень 
зрелого 

материнстваРодить

Наталья 
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с Егором.

Валентина  
Подвербная.
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За пару месяцев до открытия первой 
горнолыжной трассы по приглашению 
Юнус-Бека Евкурова и республиканского 
Комитета по туризму в Ингушетию при-

был целый десант российских и зарубежных 
журналистов. Чтобы своими глазами увидеть 
и туристический потенциал, и бесценное архи-
тектурное наследие, оставленное современным 
вайнахам предками. И, конечно, ответить на глав-
ный сегодня вопрос — безопасности: сможет ли 
туризм в горах остановить бои в лесах?

Не обману вас ни на йоту, если скажу, что 
эту поездку местные чиновники готовили очень 
долго. Свои паспортные данные мы сообщили за 
два месяца до вылета. Не столько для покупки 
билетов, сколько для того, чтобы нас внесли в 
список и подготовили пропуска для проезда 
в Джейрахский район. КПП стоит на границе 
Грузии, Северной Осетии и Ингушетии. От него 
рукой подать до села Чми, уникального в своем 
роде: здесь живут вперемешку ингуши, грузины 
и осетины. Чтобы попасть из Джейраха в Назрань 
или Магас, нужно проехать через Владикавказ и 
Беслан. Местных пропускают по прописке. Гостям 
же заказывать пропуск нужно заранее в столице 
РИ Магасе. «Такие меры делают Джейрахский 
район абсолютно безопасным для туристов. Ни 
одна муха мимо не пролетит», — объясняли нам 
силовики на месте. 

Но это было потом, а пока мы после трех-
часовой задержки рейса наконец вылетели в ре-
спублику Галгай (так на ингушском звучит ее на-
звание. — Е.П.), где живут люди не неба и не гор, а 
башен. Частые пассажиры рейса Москва—Магас 
тотчас поделились опытом: он задерживается 
всегда, при любой погоде — и в ту, и в обратную 
сторону. Почему? Никто на этот вопрос не может 
ответить, так складываются обстоятельства. 
Самолет прибывает с большим опозданием из 
Магаса, соответственно, намного позже улетает 
из Москвы. Но если вам сейчас придет в голову 
мысль, что он сильно задерживается в Ингуше-
тии из-за маленькой пропускной способности 
аэропорта при большом количестве рейсов, — 
расстаньтесь с этой мыслью. Рейс на Москву — 
единственный в новом, отстроенном красивом 
аэропорту Магаса имени первого Героя России 
Суламбека Осканова. И снова напрашивается: 
почему единственный? Но и на этот вопрос никто 
пока ответить не может. Глава республики Евкуров 
пеняет на авиакомпании, они должны работать 
над этим. А тем временем спрос на полеты в 
Москву превышает предложение в десятки раз. 
Поэтому ингуши массово улетают из Владикав-
каза и даже из Минеральных Вод. 

С надеждой на Евкурова
Окруженный лесом ЛОК «Армхи» в несколь-

ких километрах от райцентра Джейрах — одна 
из двух гостиниц Ингушетии. Вторая находится 
в центре Назрани. Конечно, это ничтожно мало, 
но туристы сюда пока не ломятся, как в Альпы. 
Ребята из рескома по туризму разъясняют, что 
не гонятся за иллюзией. Говорят: мы адекватно 
оцениваем свои возможности на сегодняшний 
день и честно рассказываем, что пока не можем 
предложить условия «люкс» и не можем принять 
очень большое количество путешественников, 
но начинать-то с чего-то надо? Не согласиться 
с ними нельзя. 

Из номеров комплекса вид открывается 
такой, что забываешь обо всем на свете. Как на 
ладони лежат Кавказские горы. На первом пла-
не — гора Столовая высотой почти 3000 метров. 
Очень любимое ингушами место. Как говорят, 
здесь всегда много солнца днем, а ночью звезды 
видны так, что кажется — до них можно дотро-
нуться рукой. Как белые пятна, разбросаны по 
горам крошечные села с их знаменитыми древ-
ними башнями. 

Недалеко от тыльной стороны гостиницы 
идет просека — под будущий канатный подъем-
ник на лыжную трассу. На самом склоне вовсю 
идет строительство. Трасса протяженностью 
1200 метров будет учебной. Это только первая 
ласточка. А вот грандиозные проекты ГТЦ «Арм-
хи» и ГТЦ «Цори» предполагают полный спектр 
услуг и развитую инфраструктуру. За последней 
дело как раз и встало. По словам вице-премьера 
правительства РИ Павела Пущина, курирующего 
эту тему, республика, позже всех подтянувшаяся 
в федеральную программу, выполнила все тре-
бования «Курортов Северного Кавказа»: подго-
товила проектную документацию, нашла своего 
якорного инвестора. Но делиться с соседями 
бюджетными деньгами на инфраструктуру никто 
не спешит. Юнус-Бек Евкуров сам лично не раз 

вмешивался в эту ситуацию, и только благодаря 
его личным переговорам дело все же сдвинулось 
с мертвой точки. И претенциозные проекты — 
уже не мираж. Как говорит Пущин, изначально 
на внешнюю инфраструктуру ГТЦ «Армхи» и ГТЦ 
«Цори» было запланировано 40 млрд рублей, од-
нако потом оставили один «Цори», снизив расходы 
до 18 млрд, а «Армхи» полностью взяли на себя. 
«При этом по перспективному плану мы обогнали 
многие другие проекты — у нас инвентаризация 
по земле быстро идет, уже практически готовы 
четкие границы свободной зоны. И до марта сле-
дующего года мы сделаем базовый инжиниринг», 
— убеждает чиновник.

Пока работа идет на документальном этапе, 
вайнахи показывают то, что есть у них уже сейчас, 

— уникальные башенно-замковые комплексы 
горной Ингушетии. Гордость вайнахского народа. 
Есть три вида крепостных сооружений — боевые 
башни, жилые и замки. Всего их на территории 
республики — больше двух тысяч: 2—4-этажные 
башни в среднем высотой 25—30 метров. Мест-
ные чтут заветы предков: родовую башню нужно 
было построить за год и накрыть крышей, тогда 
твой род будет жив, если не успел — плохая при-
мета. Не до конца возведенные за год башни, как 
правило, оставляли и уже не достраивали. 

Наша экскурсия начинается с Вовнушек 
— боевых башен в ущелье реки Гулой-хи эпохи 
позднего Средневековья. Жуткое наводнение в 
июне этого года оставило свои следы повсюду. 
Казавшиеся безобидными речки Армхи и Асса 
разбушевались тогда не на шутку. Затопленные 
села, выкорчеванные деревья и полностью раз-
битая дорога — вот результат. По ней теперь 
можно проехать только на хорошем джипе. Мы 
в Вовнушки едем еще более экстремально: во-
енные из близлежащей части выделили журна-
листам свой «Урал». 

Вовнушки стали финалистом конкурса «Чу-
деса России». И здесь действительно есть на что 
посмотреть: как люди могли создать руками без 
помощи всякой техники такие сложные архитек-
турные сооружения, в голове не укладывается. 
Вокруг башен — оставшиеся фрагменты домов 
и практически идеально сохранившиеся могиль-
ники. Предки нынешних ингушей были языч-
никами. Умерших хоронили в многоуровневые 
могильники, трупы складывали рядами. Кости 
и черепа и сейчас хорошо видны в глазницах 
склепа. Но зачастую туда уходили живые люди, 
те, что хворали заразными болезнями. Они шли 
туда умирать, чтобы не отравлять жизнь другим... 
Родные подносили к отверстию воду и еду. А если 
смерть долго не приходила и человек излечивал-
ся, он выходил из могильника. 

Впрочем, одну и ту же историю можно рас-
сказать про все горные села. Ведь нет здесь 
такого места, где не остались хотя бы фрагменты 
каменных башен. В Эрзи и Эгикале хорошо со-
хранившихся крепостных сооружений — десятки. 
Некоторые очень нуждаются в реставрации, по 
ним идут трещины, но ни на одной не написано: 
«Здесь был Вася». 

Люди и башни
«Мы — люди башен» — говорят о себе ин-

гуши. Оказываясь здесь в горах, понимаешь ис-
тинное значение этих слов. По дороге из Эгикала 
обратно в Джейрах проезжаем заброшенный 
поселок Лейми, где одиноко стоят две башни и 
где жизнь в привычном понимании будто оста-
новилась, и слышим от местных удивительную 
историю: «Умирая, отец завещал сыну, чтобы 
тот обязательно жил в горах со своей семьей и 
поддерживал огонь в родовой башне в Лейми. 
Когда сын женился, он вместе с молодой женой и 
матерью поселился в башне. Они развели много 
скотины, и мелкой, и крупнорогатой. Жили на то, 
что продавали мясо, молоко и сыр в городе. Доход 
хозяйство приносило неплохой. Но однажды этот 
парень попал в жуткую автокатастрофу, чудом 
остался жив. Требовалось лечение за границей, в 
Швейцарии. Тогда семья продала все свое хозяй-
ство, чтобы оплатить лечение. Лечился он долго. 
А когда наконец вернулся, собрал всю семью и 
снова увез в горы. Предки мои, сказал, жили в го-
рах, вот и мне в городе нечего делать. Так и живут 
они в Лейми одни в радиусе нескольких десятков 
километров. Такого хозяйства, как раньше, уже 
нет, но на жизнь хватает». Вот и в Таргиме в целом 
поселке живет только одна семья — местного 
фермера. Удивительные люди. 

Об ингушах и их традициях, конечно, раз-
говор нужен особый. Здесь не будут встречать 
лезгинкой, как в Дагестане. Ни в коем случае не 
будут поить водкой — ее вообще не купить на 
территории Ингушетии, а кому нужно, путь лежит 
в Северную Осетию. Правда, если сюда поедут 
туристы, алкоголь все же придется продавать. 
Хотя его отсутствие — тоже определенная фишка. 
«Я так вам благодарен! Это моя первая поездка 
по России, в которой меня не заставляют пить 
водку!» — хвалил ингушей журналист Эммануэль 
из французской газеты «Трибьюн». 

Но то, с чем вы непременно столкнетесь в 
Ингушетии, — безграничное гостеприимство. 
Дороже гостя не может быть ничего. Даже если 
это связано с бизнесом. Два местных жителя в 
горных селах Бейни и Гули первыми стали прак-
тиковать в республике гостевой туризм. Руково-
дитель Комитета по туризму Батыр Мальсагов до 

сих пор не без смеха вспоминает, как с группой 
журналистов поселились по 500 руб. в день у 
сельчан. На завтрак — мясо, домашний творог, 
сметана, вкуснейший ингушский мед, чаппельги, 
на обед мясо, на ужин шашлык от хозяина дома 
— в общем, одной еды было на тысячи полторы 
в день на человека. «Засеките время, за которое 
ингушская женщина, к которой вы придете в дом 
без предупреждения, приготовит вам завтрак, и вы 
сильно удивитесь», — интриговал нас сам Юнус-
Бек Евкуров. На следующий день мы отправились 
проверять. Радушная хозяйка Лида Ахриева, жена 
охотника Магомеда, знающего в Ингушетии каж-
дую тропку и дерево, накрыла передо мной стол-
самобранку в течение 5 минут. Помимо прочего 
на столе дымилась целая гора чаппельгов — если 
совсем просто объяснять, то это национальное 
блюдо ингушей вроде тонких блинов с начинкой из 
творога или картошки. У Ахриевых трое детей — 
двое сыновей и дочка. Старший сын уже женился, 
вот возле бабушки вьется его 2-летняя дочка. Сам 
он — военный. Дома бывает раз в месяц на пару 
дней, все остальное время на службе — воюет с 
боевиками. «Вчера говорили с ним по телефону, 
сказал, что скоро приедет на выходные. Сейчас 
он в лесах в Сунженском районе. Предупредил, 
чтоб я сегодня утром не звонила: какое-то у них 
там мероприятие. А утром я как раз услышала о 
том, что была перестрелка в Сунженском районе, 
несколько омоновцев убили. Ну, я как услышала, 
стала трубку обрывать, сердце колотится. Он 
говорит: мам, ну я же просил не звонить... Я объ-
яснила, в чем дело, отлегло... Вот так и живем», 
— делится со мной хозяйка. Второй сын Лиды и 
Магомеда не военный и живет с ним в Джейрахе, 
но и он выбрал профессию ту еще — работает в 
местном РОВД, выезжает на рейды. 

На старенькой, но такой незаменимой здесь 
«Ниве» охотника Магомеда мчимся по горным 
дорогам на эскурсию в его родовое селение 
Фуртоуг, потом в Ляжги, примечательное тем, что 
здесь не так давно московский бизнесмен Алихан 
Харсиев восстановил полуразрушенную башню 
своего тейпа. Дело чести для каждого ингуша. 

— Магомед, жена ваша очень переживает 
за сыновей, особенно за того, который во-
енный. А вы? — спрашиваю в лоб горца.

— Они мужчины, и это их долг. Я не впра-
ве переубеждать их. Старший с 19 лет по соб-
ственному желанию мотается по всем «горячим 
точкам». Кто-то же должен бороться с этими 
шайтанами. Если нужно будет, я и сам возьму 
автомат и пойду. 

— Вы, местные, в чем видите причину 
всего этого?

— Лично я думаю, что здесь без Запада 
не обошлось. Не хотят, чтобы у нас была 
мирная, стабильная жизнь. 

— В Джейрахский район хо-
тят привлечь массу туристов. А 
безопасность-то позволит?

— Не путайте Джейрахский 
район с Сунженским. У нас здесь 
полный порядок, преступность 
минимальная. Могут ехать 
смело, здесь гостей никто не 
обидит. Да и во всех остальных 
районах, надеюсь, с помощью 
Всевышнего скоро наведут 
порядок. Когда-то Ингуше-
тия кишела туристами, тропы 
всесоюзных пеших маршру-
тов в Грузию проходили че-
рез нас. А теперь к нам ехать 
боятся...

От истории — 
к будущему
Магас — самая молодая 

столица самого молодого регио-
на РФ. Первый и единственный в 

России город, основанный в постсоветский пе-
риод. Летоисчисление Магаса берет начало все-
го лишь в 1995 году. А население его не достигает 
и пяти тысяч человек. Зато здесь расположены 
все правительственные здания и новые досто-
примечательности. В последние годы столица 
расцвела по-настоящему. К 20-летнему юбилею 
республики, который широко праздновался в 
июне этого года, здесь появился роскошный 
амфитеатр, где проводятся концерты, и гран-
диозный Мемориал памяти и славы. Вокруг 
центрального фонтана — аллея памяти павшим 
воинам, памятники Дикой дивизии и последнему 
защитнику Брестской крепости ингушу Умат-
Гирею Барханоеву. Позади ансамбля симво-
личные ингушские башни, опутанные колючей 
проволокой, — олицетворение трагедии 1944 
года: депортация народа. Под башнями на-
ходится музей памяти жертвам репрессий. На 
пожелтевших черно-белых снимках — сплошь 
искореженные человеческие судьбы. Выйти от-
сюда без слез на глазах не смог никто...

…А в самом центре столицы тем време-
нем вершится уже новая история. Аккурат на-
против дома главы правительства Республики 
Ингушетия развернулась большая стройка. По 
инициативе братьев Харсиевых здесь возво-
дят 100-метровую родовую башню, которая 
станет визитной карточкой республики. Внутри 
башни будет музей национальный истории, а по 
серпантинным ступенькам, спроектированным 
таким образом, что подъем почти не чувствуется, 
можно будет подняться на смотровую площад-
ку на самую вершину башни. Строительство 
уникального памятника культуры должно за-
вершиться в следующем году. 

Окна кабинета Юнус-Бека Евкурова вы-
ходят как раз на башню. На работе его можно 
запросто застать воскресным вечером, сама 
проверяла. И с ним, если верить опросам, боль-
шая часть населения связывает надежды на 
достойную жизнь. Однако сам боевой генерал 
пока держит в секрете: пойдет ли он на выборы 
в следующем году?

Екатерина ПЕТУХОВА, 
Ингушетия—
Москва.

Искусство Пелевиной, ее одушевление и, главное, 
изысканный вкус и стилевое совершенство при-
влекли к ней внимание великого Пьера Кардена.
Мы не виделись с Еленой полгода. Я пришла на 
выставку накануне открытия, и, естественно, мы 
заговорили о последних ее встречах с Карденом, 
о ее четырех выставках во Франции.
— Две первые прошли в прошлом году. Другие 
две — в этом. Последняя наша встреча поразила 
меня искренним радушием Кардена ко мне. Види-
мо, нас сближает психологическая и творческая 
совместимость.
— Но в стилевом отношении вы разные.
— Да, он работает в геометрических линиях и 
формах, а я предпочитаю пластику, использую в 
работах растительные мотивы. В моем творчестве 
не хватает жесткого, карденовского подхода к 
работам, зато в них проявляется мое живописное 
начало. Очевидно, мое увлечение одеждами стро-
ит меня, погружает в особые рамки, не позволяя 
расплываться.
— Елена, что вы вкладываете в понятие 
мода? 
— Мода — это силуэт, который в данный мо-
мент всего ближе не одному человеку, а мас-
се. Он очень важен. В следующем временном 
промежутке будет модной другая конструкция 
силуэта. Он подвижен, но мода определяется 
по силуэту. 
— При сходстве силуэта сколько разноо-
бразия в каждом костюме!
— Можно как угодно разрабатывать конструк-
цию внутри силуэта, стремишься ли воплотить 
лирический характер, или же склоняешься к 
более драматическому образу. Твой выбор. 
— В последнюю встречу чем вы порадовали 
Кардена?
— Я ему привезла в Прованс второй его заказ 
— 100 метров расписанных мною тканей для ве-
черних туалетов. Развесила в апартаментах свои 
рукописные ткани в технике батик.
— На вашей выставке вижу образцы. Как же 
вы расписываете? Это же не холст, а тонкий 
шелк!
— Живописец натягивает холст на раму, а я на-
тягиваю и прибиваю гвоздиками через каждые 
пять сантиметров шелк и расписываю его кистью 
— водяными анилиновыми красителями. В технике 
батик я работаю с раскаленным воском, чтобы 
краски не растекались.
— Где у Кардена вы развесили рукотворные 
образцы тканей?
— В его резиденции. Я приехала к нему на Между-
народный фестиваль искусств. Он вновь разрешил 
мне жить в восьмикомнатных апартаментах — ро-
скошном соединении этажей и комнат. Там витает 
его дух! Всюду авторская мебель, выполненная по 
эскизам Кардена. Мебель выставочная! Ею можно 
любоваться с улицы через огромные окна. На этом 
мебельном роскошестве я и расстелила свои 
ткани. С волнением ждала Кардена. Мы приехали 
к нему вместе с продюсером, режиссером, кино-
документалистом Валентиной Владиславлевой и 

привезли свой новый фильм о предыдущем нашем 
пребывании у Кардена.
— Как принял ваши ткани Карден?
— Когда он пришел и увидел мою роспись, он 
начал эти ткани накидывать на руки, на плечи. 
Восхищался и разгорелся желанием, чтобы я сде-

лала еще и обивку для мебели — декоративно-
интерьерные ткани.

— Наверное, он где-то намерен их 
использовать?

— Его увлечения огромны. Резиденция 
Кардена в Лакосте — на горе, где всех 

привлекает замок маркиза де Сада. 
Он уже отреставрирован. А ниже 

идут выкупленные им деревни, где 
Карден сотворил город искусств 
— галереи, выставочные залы. В 
карьере возникли два театра.
— А что-нибудь совместное вы 
с Карденом не задумали?
— Он высказал пожелание, 
чтобы я купила лицензию и 
сделала фирму «Пелевина — 
Пьер Карден». Мне единствен-
ной в России он сделал такое 

деловое предложение. Он звонит, интересуется, 
когда же я начну осуществлять эту идею. 
— А что-нибудь по заказу Кардена собирае-
тесь сделать?
— Делаю эскизы к оформлению нового киноцен-
тра, он собирается сделать его еще интереснее, 
чем Каннский. У него гигантские замыслы и мас-
штабы. Он увидел у меня авторские украшения от 
Ирины Белопуховой, которые я приложила к моим 
тканям. Пьер воскликнул: «Как красиво, как необык-
новенно». Он заулыбался, глаза горят, помолодел 
лет на десять. И я подарила ему эти бусы.
После знакомства с моими расписными тканями 
Карден схватил меня за руку и потащил вниз, по-
садил в машину и повез показывать свое строи-
тельство, свои замки. Он же итальянец, все делает 
для Италии. Множество гектаров земли купил в 
Провансе. Ведь это бывшая земля Италии. А он 
итальянец, Пьетро Кардини…
Потом Пьер потащил меня в пиццерию есть пиццу 
по рецепту его итальянского друга. А вечером 
пригласил на банкет в ресторан. Мне не за-
быть эту встречу. Встречались не учитель и 
ученица, а друзья.
— Елена, чтобы расписать километры 
ткани, нужен не только талант и огромный 
труд, но еще и деньги. Участвует ли Карден 
в материальных затратах?
— Это никак не окупается. Правда, авторские 
оригиналы остаются у меня. Для него эти ткани 
я печатала на станках — японском и китайском. 
Станки уже у нас, в Ивантеевке, фирма специ-
ально для меня их закупила, освоила новые про-
граммы под этот мой карденовский заказ. Пол-
года я осваивала печатное производство, новые 
компьютеры. Станки ведь компьютерные! Теперь я, 
как компьютерный живописец, работаю на станке, 
«вышиваю» свои узорные композиции.
Печатные ткани стоят, конечно, не как оригиналы, 
не как ручная роспись, а намного дешевле. Вот эти 
деньги он мне платит. Авторское право он у меня 
не купил — у него, миллиардера, на эту экзотику 

денег нет. Я его люблю и жалею. Мне приятно ему 
делать мои подарки.
— А ваше ощущение мсье Кардена как 
человека?
— Творческий человек, он всегда в процессе, в 
порыве, в новых делах. Он не болеет. Бегает, даже 
прыгает. Водит сам свои 11 «Ягуаров». Любит ма-
шины зеленого цвета. И еще любит собак колли. 
У него их одиннадцать. У творческого человека 
мелочей нет. Все главное.
— Здесь, на выставке, представлен живо-
писный портрет Кардена. Кто автор этой 
работы?
— Мне очень приятно, что вместе со мной со 
своими работами участвует в этой выставке мой 
сын Платон Пелевин-Семенов и его жена Анге-
лина Павлова. Портрет Кардена они писали во 
Франции. Вместе были там, на международном 
фестивале, где у меня была большая персональ-
ная выставка. Их портрет Кардена очень ему по-
нравился. Он позволил им использовать портрет 

на своих выставках. Портрет побывал на выставке 
в Манеже. Церетели и Салахов, знакомые с Кар-
деном, узнали его сразу. Летом они возвратят 
портрет великому кутюрье. Он предупреждал: 
«Не продавайте».
— Чтобы организовать такую богатую выстав-
ку, нужны немалые деньги?
— Я не жадничаю и не жалею о затратах. Делаю 
выставку для людей. Очень благодарна ключарю 
храма Христа Спасителя протоиерею Михаилу 
Рязанцеву — он помог мне организовать выставку 
в галерее в Нижнем храме. Принадлежит этот 
зал фонду мэрии. Мы неделю монтировали эту 
экспозицию, выстраивали демонстрационное 
пространство, драпировали его фирменными 
расписными тканями.
— В октябре вы побывали в Японии.
— Посчастливилось. На этом фестивале фильм 
Владиславлевой о моем творчестве занял первое 
место в номинации «Мода». 

В ИНГУШЕТИИ НЕ БУДУТ ВСТРЕЧАТЬ ЛЕЗГИНКОЙ, КАК В ДАГЕСТАНЕ. НЕ БУДУТ 
ПОИТЬ ВОДКОЙ — ЕЕ ВООБЩЕ НЕ КУПИТЬ НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ.   
НО ТО, С ЧЕМ ВЫ НЕПРЕМЕННО СТОЛКНЕТЕСЬ, — БЕЗГРАНИЧНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО
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ГЕОГРАФИЯ ОТДЫХА
Зимние суперканикулы для школьников в Финлян-
дии! Английский язык с преподавателями из Англии 
и США. Горные лыжи, экскурсии, творчество, отдых 
и спорт!

Финляндия ЧОУДО
«Скандинавская» школа,
Москва, ул. Малая Лубянка,
16, 6 этаж, (495) 626-46-00,
www.nordicschool.ru
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 СТРАНА ОПИСАНИЕ ТУРА ФИРМА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 781-47-40

В декабре этого года в Ингушетии откроют первую горнолыжную трассу — «Армхи» 
— в Джейрахском районе. Для самого молодого субъекта Российской Федерации 
с самым большим уровнем безработицы это — без преувеличения — колоссальное 
событие. Притом что изначально республику вообще не включили в программу 
«Курорты Северного Кавказа», предполагавшую масштабное строительство гор-
нолыжного кластера в свободной экономической зоне. Но ингуши, заручившись 
поддержкой главы РИ Юнус-Бека Евкурова, своего добились. Правда, бюджетных 
денег на создание инфраструктуры под курорты им пока не выделяют: очередные 
бюрократические проволочки. Так что учебная трасса «Армхи» строится полно-
стью за счет инвестора. Но на очереди уже более серьезные проекты — ГТЦ «Арм-
хи» в том же Джейрахском районе и ГТЦ «Цори» в Сунженском районе, которые 
пока существуют только на бумаге.

Пьер Карден 
и Елена.

НА ГОРНЫЕ 
ЛЫЖИ

ИНГУШЕТИЯ СТАВИТ

Республика 
готова 
распахнуть двери 
для туристов  
и зимой, и летом
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Тхаба Ерды — самый древний 
христианский храм  
на территории России.

Селение Эрзи 
— одно из 

красивейших мест 
на всем Кавказе.

Крепость Вовнушки 
— финалист 

конкурса «Чудеса 
России».

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте  

Наша Елена —

В причудливом разнообразии вас ожидают 
роскошные одежды разных стилей и эпох. Сама 

Елена в своих чудотворных нарядах чувствует 
себя некоей Ярославной, исполненной добрых 

чувств к своей земле, ко всем страждущим и 
мечтающим о счастье людям.

На презентации 15 ноября Елена встречала гостей 
в белом облачении, выполненном из льняной 
ткани, украшенной старинным французским 

кружевом. Ее знают в разных странах Европы, в 
Японии, Китае… Художник-модельер Пелевина 

— автор этих волшебных одежд и расписанных 
тканей, яркого гобелена «Храм Василия 

Блаженного». Каждая 
вещь — уникальна. 

Все оригиналы — 
в собственности 

художника.

ДРУГ 
КАРДЕНА

В Нижнем храме Христа 
Спасителя, в галерее, 
открылась ретроспективная 
выставка произведений 
художника-модельера  
с мировой известностью  
Елены ПЕЛЕВИНОЙ

— Как выглядит награда лауреата фестиваля 
в Японии?
— Это большая статуэтка из уникального японского 
стекла. Там целая деревня занимается этим вы-
соким ремеслом. 
Третий фильм Владиславлевой был показан на 
презентации выставки Пелевиной. Он называется 
«Благодать». Фильм получился праздничным. В 
нем — гимн жизни.
— Елена, а что же для вас благодать?
— Для меня благодать слушать песни Елены Кам-
буровой. Благодать в более глубоком смысле — это 
когда чужая боль в тебе кричит громче своей. Ты 
должен сначала благо дать, дать кому-то, чтобы 
получить благодать Божию. Если ты этого не де-
лаешь, ты благодати не получишь. Фильм снят про 
гибнущую русскую деревню. 
Она исчезает с лица земли. А ведь издавна все 
начинается с деревенского ручья, с пахоты. Эту 
связь с землей люди перестают чувствовать. А ведь 
это и физическое, и духовное богатство — вода, 
природные стихии, деревенский храм… А люди 
оттуда бегут как сумасшедшие. Надо нам об этом 
всерьез задуматься. Расползаться, уезжать от 
городов-монстров, делающих из человека робота. 
Фильм «Благодать» — о природе. 
В деревнях негде людям работать. Остались вы-
мирающие старики и преждевременно гибнущие 
люди. Они выброшены из жизни, как мусор. Они 
как растения и не верят ни в правительство, ни в 
государство. У них нарушена целостность чело-
веческая — возник разрыв между физической 
и духовной частью. Для государства они — ник-
чемные люди.
— После выставки собираетесь где-то 
встряхнуться?
— Мечтаю на неделю поехать в деревню, в свои 
Жарки. Выставка будет месяц, к тому време-
ни снежок посеребрит деревенские тропы, и я 
буду наслаждаться тишиной, чистым воздухом 
и красотой.
На выставке представлены не только костюмы-
образцы. В них все необычно: и фактура ткани, 
и изысканное мастерство выполнения, платья, 
как говорили некогда, поистине бальные. Есть 
здесь и фарфоровые куклы в текстильных одеж-
дах. И, естественно, эскизы, графика художника-
модельера.
Дорогой гость на выставке священник отец Виктор 
Салтыков с матушкой Натальей — они поклонники 
ее творчества, вместе участвуют в очень важном 
проекте по сохранению русской деревни Жарки.
— Там провели все лето?
— Нет, я еще побывала на Алтае, на Телецком 
озере. Появилась внутренняя необходимость. На 
Байкале я дважды была. Алтай — особый край. 
Здесь Бог тебя слышит. И услышал Спаситель. 
Вот почему у меня здесь выставка.
— А в Жарках что изменилось?
— Прибавилось 50 метров новой дороги. Там люди 
покупают земли, услышав про эти заповедные 
места. Приезжайте. Край благодатный.

Наталья ДАРДЫКИНА.



КРОССВОРД

ГОСТИ «МК»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Инструкция для забыв-
чивых людей. 4. Канцелярский сшиватель со 
скобами. 10. «Абонемент», дающий рабочему 
право на посещение родного завода. 11. Стайка 
цыплят возле мамы-курицы. 13. Моющий спон-
сор нудных сериалов. 14. «Шевелюра» ковра. 
15. Европеец, который и волынку тянет, и килт 
носит. 16. Образованная куртизанка в Древней 
Греции. 18. Урна для голосования в античности. 
20. Изменение к худшему в общественном раз-
витии. 22. Сверток на верхней полке в вагоне. 
23. Топливо для автомобиля. 24. Типографский 
шрифт а-ля рукописный почерк. 26. Средне-
вековая мэрия. 29. Идейный изменник. 33. 
Мелочь, не стоящая внимания. 35. Мальтозная 
добавка, которой нет в хорошем пиве. 36. Бой-
ница, которую Матросов закрыл своим телом. 
37. Класс автомобиля «Ягуар». 39. «Товарище-
ство» тамбовских товарищей. 40. Металл, чьи 
ионы обеззараживают воду. 41. «Альфонс» в 
пчелином семействе. 42. Канатоходец в штате 
цирка. 43. Ораторский «постамент».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подкрепление из внуков, 

вовремя подоспевшее к бабушке, в одиночку 
«сражающейся» с сорняками на грядках. 2. 
Снаряд для толкания в легкой атлетике. 3. Жена, 
собирающая на стол три часа. 5. «Команда», 
состоящая из Труса, Балбеса и Бывалого. 6. 
Узбекское «ризотто». 7. Малая форма эпической 
прозы. 8. Ученый, состоящий в «Гринписе». 
9. «Титул» народного артиста, присвоенный 
актеру. 10. Благородный металл, что дороже 
золота. 12. Удостоверение в твердом пере-
плете. 17. Раскулачивание как карательная 
мера. 19. Кассетник и радио «в одном флаконе». 
20. Цементное «тесто». 21. Праздный аристо-
крат, изнеженный роскошью. 25. Туалетная 
вода, подходящая и мужчинам, и женщинам. 
27. Шутливая выходка ребенка. 28. И каблук, 
и язвительное замечание. 30. «Снотворное» 
для клиентов операционной. 31. Ежедневное 
чтиво из почтового ящика. 32. Табачный «вдох». 
34. Тыква, в которой Золушка поехала на бал. 
35. Борьба в положении лежа, сидя или стоя 
на коленях. 38. Провиант, который к лошади 
не ходит. 39. Заносчивый лорд.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солидол. 4. Идеолог. 10. Объедки. 11. Автобус. 13. Рыба. 14. Хвоя. 
15. Одолжение. 16. Глоток. 18. Цветок. 20. Негатив. 22. Филиал. 23. Земляк. 24. Офсайд.  
26. Лошадь. 29. Магазин. 33. Юбиляр. 35. Дьявол. 36. Евангелие. 37. Пенс. 39. Визг. 40. Тусовка. 
41. Дворник. 42. Зависть. 43. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Севрюга. 2. Изба. 3. Опенок. 5. Дворец. 6. Олух. 7. Гулянка. 8. Биолог.  
9. Патент. 10. Обноски. 12. Святыня. 17. Облигация. 19. Вермишель. 20. Нелюдим. 21. Вазе-
лин. 25. Фолиант. 27. Дневник. 28. Сюрприз. 30. Гончар. 31. Звезда. 32. Плагиат. 34. Ремонт.  
35. Декрет. 38. Суши. 39. Винт.

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои.
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование 
запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз.

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы,
К10, ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ кабель
т. 589-86-90

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ срочно сниму комнату. 

8(495)589-02-33

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки
+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды 
т. 517-44-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ компьютерщик. 

т. 8(495)502-26-85

предлагаю
❑ холостяцкая вечеринка! 

т. 8(495)514-34-23

❑ кавказских овчарок 4 лет 
отдает приют. 
т. 8-905-535-76-66

❑ усыпление.
Кремация.
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ щенки лайки,
красивый окрас
и добрый характер, 
прекрасные друзья
и компаньоны.
Отдам в хорошие руки. 
т. 8-926-247-30-03

8-926-301-61-18, Юлия

В добрые руки или в дар.
Ему 10 месяцев, привит,
кастрирован.
Ласкучий мурлыка.

МОЛОДОЙ
КОТИК
ЛИССАБОН

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(905)588-27-26, 
8-968-688-08-88

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23
❑ для "ГАЗ-21" запчасти 

куплю. 8-916-934-90-31

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ВАРШАВСКАЯ" 
т. 8-916-917-70-56

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т.(495) 642-44-45

 досуг  т. 8-903-128-45-45 
Выезд.

❑ досуг. БЛОНДИНОЧКА 
8-916-607-01-06

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕЗАБУДКИ 
т. 8-909-645-02-20

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ отдых. 8-903-784-21-31. 
Также ВЫЕЗД и живой 
разговор. НАТАША

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ в соответствии с пунктом 
3 статьи 12 Федерального 
закона от 11.07.2001 г. 
"95-ФЗ" О политических 
партиях" подтверждается 
представление
02.11.2012 г.
в федеральный 
уполномоченный орган 
организационным 
комитетом по подготовке, 
созыву и проведению 
учредительного съезда 
политической партии 
с предполагаемым 
названием "Славяне" 
документов, 
предусмотренных п.2 с.12 
названного Федерального 
закона. Уполномоченное 
лицо комитета Гапонов 
Алексей Алексеевич.

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Приеду. 
т. 8-965-310-73-05

❑ досуг.
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ"
т. 782-58-98

❑ массаж 
м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
17, 20–23 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном, Алтуфьевское шоссе, д. 34А,  
от м. «Отрадное» на автобусе №238 или 637  
до остановки «Улица Декабристов, д. 1» 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
19 и 20 ноября с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный университет
Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа, напротив кабинета №203

ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
17 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Митино», у ТЦ «Митино» 
р-н «Алтуфьево», ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 14, к. 3
20 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 14, к. 3
21 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1

17 ноября с 10.00 до 16.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе Дома культуры им. Лепсе 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
17 ноября с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 

ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, в фойе ДС «Ока»
20 ноября с 11.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова 
21 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, площадь Собина, д. 3,  
на площадке у ДК «Вперед»

22 ноября с 10.00 до 15.00 (перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе центра занятости населения
23 ноября с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, 200а, в фойе РДК
24 ноября с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, в фойе ДК «Подмосковье»

ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в ДК «Родина»
24 ноября с 10.00 до 15.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 36/20, в фойе Центральной 
городской библиотеки им. К.Паустовского 
24 ноября с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, районный ДК «Яуза» 

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.
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ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА» НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте 

через редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая 
техника и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 

конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

КУПОН УЧАСТНИКА КОНКУРСА ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

Фамилия И.О.______________________________________________________________________________________________________________
Адрес______________________________________________________________________________________________________________________
______________________________________________________________________________Телефон______________________________________
Я желаю «МК»…:____________________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________________________________

За сценой раздаются стройное многоголосье: 
это распеваются актеры, хотя до спектакля еще 
полтора часа. «Да они распеваются и размина-
ются перед каждым спектаклем, — говорит мне 
переводчик экстракласса Ирина Тростникова. — 
И более того, видишь вон ту невысокую женщину? 
Это педагог по сценической речи, которая ездит 
с труппой на все гастроли. Вчера, например, в 
течение спектакля она сидела в зале в разных 
точках, а потом делала актерам технические 
замечания: «Тебя здесь хуже слышно, тебя — луч-
ше, а ты — прибавь». В общем, корректировала 
точность голосовой подачи.
Слышать это — все равно что читать фантастиче-
ский роман: педагог по сценической речи у нас не 
то что на гастроли не ездит, он и на спектаклях-то 
не присутствует. А что говорят актеры со сцены 
— не всегда разберешь. Поэтому публика позво-
ляет себе нетактичные выкрики: «Громче!!!» Но не 
будем о грустном в нашей театральной действи-
тельности, а продолжим экскурс в московский 
тур Шекспировского Королевского театра.
В комнате перед сценой сидят актеры — все 
темнокожие, и это концепция спектакля: дей-
ствие времен Римской империи перенесено в 
современную Африку.
Сережа-монтировщик рассказывает, что декора-
ции у «Цезаря» большие, но не сложные по своему 
устройству. Пригнали в Москву через Францию 
четыре фуры: две со светом и звуком, а еще две 
— собственно с декорациями. Они представляют 
собой смесь римского Форума и современной 
стройки. Как говорит монтировщик, декорация 
собирается без единого гвоздя: светлые, как 
будто мраморные ступени и обнаженная армату-
ра. Тут-то и развернется через полчаса действие 
пьесы Шекспира «Юлий Цезарь».
И вот начинается первый акт. Впрочем, он на-
чался до того, как в зале погас свет. Увертюра по 
сути похожа на африканские народные гуляния, 
когда все в ритме поют и танцуют. Настолько 
это заводит, что некоторые зрители, последни-
ми входившие в зал, пританцовывали. Причем 
поюще-танцующая толпа на сцене одета более 
чем демократично, как на сегодняшней улице 
— в том же Камергерском переулке: джинсы, 
рваные майки, сланцы. Африканский колорит 

подчеркивает ритуальный танец вымазанного 
белой краской человека — прорицателя. Публика 
не понимает, начался спектакль или нет, — может, 
так развлекают? А на самом деле — начался: 
всеобщее веселье прерывает Цезарь, который 
появляется на сцене в окружении. 
Он элегантен, в цивильном светлом костюме. На 
его людях тоже дорогой прикид. Удивительно, 
что выражение лиц у них точно такое же, как у 
современных лидеров, олигархов, — то есть 
мало имеющее отношение к этой жизни: у них 
своя жизнь, своя одежда, свои манеры...
Спектакль идет по Шекспиру, почти без купюр: 
первый акт — заговор. Постановка имеет вполне 
традиционный вид, но традиция здесь — в хоро-
шем смысле слова и выражена в хорошей сцени-
ческой речи, в подаче текста, партнерстве...
Маленькое отступление: артисты, представляю-
щие Королевский Шекспировский театр, как мне 
рассказали за кулисами, с самого первого дня 
испытывают буквально священный трепет, играя 
на сцене театра, основанного 113 лет назад г-ном 
Станиславским. И на следующий же день после 
приезда первое, куда они отправились, — на мо-
гилу Константина Сергеевича на Новодевичьем 
кладбище. Акт поклонения, не организованный, 
а порыв души и сердца.
«Юлий Цезарь» — идеальная формула захвата 
власти и последствий переворота, выведенная в 
самой большой пьесе Шекспира. Кто хочет раз-
вести огонь — ищет солому. Кто хочет завести 
толпу — красиво говорит. Кто путем предатель-
ства приходит к власти — сам плохо кончает. 
Этот спектакль можно было бы рекомендовать 
для просмотра особо важным государственным 
персонам. Увы, не они в эти дни заполняли зал 
МХТ им. Чехова. Театралы и простая публика 
кричали «браво!» темнокожим артистам. Их не-
вероятно красивому английскому (когда каждая 
буква слышна на последнем ряду балкона), их 
истовости… 
Москва для «Юлия Цезаря» стала последней 
точкой в гастрольном туре по миру Королевского 
Шекспировского театра. Хотелось бы увидеть и 
другую продукцию этого легендарного театра, 
с английскими артистами. 

Марина РАЙКИНА.
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На сцене 
Художественного театра 
до сих пор не было 
Африки. Королевский 
Шекспировский театр, 
который не был в 
Москве 45 лет, предстал 
в неожиданном виде. 
Спектакль «Юлий 
Цезарь»  
по Шекспиру играют 
темнокожие актеры. 
Сегодня — последнее 
представление.  
С подробностями из-за 
кулис Художественного 
театра им. Чехова — 
обозреватель «МК».

У ЦЕЗАРЯ АФРИКАНСКИЙ 
ТЕМПЕРАМЕНТ

ФОТО   
на сайте 

— Вы у же подписали договор с 
Минкультом?
— Нет, его должны предоставить по закону в бли-
жайший месяц, когда конкретно — не знаю. Когда 
подпишу, будет официальное представление 
коллективу. Ничто не мешало мне и вчера заехать 
в цирк, но надо соблюдать приличия.
— Все спрашивают: а что теперь будет с дву-
мя Костюками — худруком Леонидом Леони-
довичем и его дочерью (актрисой и 
режиссером) Дашей...
— Знаете, к сожалению, у 
меня до сих пор не было 
разговора с Леонидом 
Леонидовичем. Он не 
проявлял желания об-
щаться ни со мной, ни 
с братом. А позиция 
его дочки Дарьи как раз 
в корне отличается: она 
звонила только что, спраши-
вала мое видение новогодней 
сказки (к которой они даже еще не 
приступали, только сценарий есть). Зная Дашу, 
я понимаю, что с ней-то у меня диалог получится. 
Она многостаночница, любит цирк не меньше, 
чем мы с братом...
— Леонид Костюк еще остается худруком, он 
подвластен вам, но просто так его уволить 
нельзя, если он сам не уволится...
— Скажу сразу: мое желание, чтобы худруком 
стал мой брат Аскольд. Ему я доверяю на 100%, 
и почему я должен перестать пользоваться его 
услугами, разойтись с ним? Даже не допускаю 
мысль. Я ответил на ваш вопрос?
— Вы как-то будете в ближайшее время ме-
нять ценовую политику?
— Нет: в цирке есть как дорогие билеты, так и 
весьма доступные, — необходимости менять 
не вижу... да и невозможно это: финансовый год 
будет закрываться только в январе.
— Что касается капитального ремонта, без 
которого цирк существует почти 42 года 
(открыт в 1971-м)...
— В первую очередь серьезными специалиста-
ми будет проведена глубокая оценка здания — 
внешняя и внутренняя; этот отчет предоставим в 
Минкульт, чтобы понять, какие дополнительные 

средства понадобятся от государства... без этого 
нельзя двигаться. Представленный мною план 
развития подразумевает расширение фойе в 
полтора раза, увеличение площадей вокруг цирка 
(постройка двух парковок — открытой и закры-
той), перенос касс с улицы в здание... но ведь 
это все невозможно сделать без согласований 
со многими инстанциями, это вопрос не двух 
людей (министра и гендиректора).

— То есть внешний вид будет 
изменен?

— На сей день здание цирка 
мне представляется боль-

шим некрасивым серым 
камнем. Мне хотелось 
бы его сделать более 
жизнерадостным.
— Принципиальный 

момент: у вас есть свои 
шоу, афишами заклеен 

город... вы их бросите?
— Нет, это будет сосущество-

вание... У нас собрана серьезная ко-
манда, которой по силам такой объем работы. Я 
все это взвешивал, прежде чем предложить на 
конкурс в Минкульте свою кандидатуру. Да и в 
Цирке на Вернадского много профессионалов, 
терять которых я ни в коем случае не хочу. И 
считаю, что на базе «Вернадского» как раз надо 
ставить подобные шоу с тем прицелом, чтобы в 
дальнейшем вывозить их за рубеж.
— Серьезный вопрос: в России цирк имеет 
традиционную заточенность под детей и их 
сопровождающих. «Дюсолеевщина» у нас 
не пройдет... вы будете менять возрастной 
ценз публики?
— Ни в коем случае. Обратите внимание на наше 
шоу: мы ставим категорию «6+» (только пото-
му, что пиротехника используется, могли бы и 
младше). Разумеется, надо опираться на наши 
вековые традиции, нельзя потерять доверие 
имеющегося стабильного зрителя; к Дю Солею я 
испытываю большое уважение, у них свой стиль, 
но пусть он и остается их стилем. Пытаться их 
копировать не собираюсь. У российского цир-
ка свое лицо, просто надо сделать его более 
узнаваемым.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Случилось то, что уже с полгода всеми предсказывалось: 
Эдгард Запашный де-факто стал директором Цирка на 
Вернадского. Пресса по этому случаю возбудилась больше 
обычного: Запашные — медийные персоны, завсегдатаи 

глянца... Но работа предстоит более чем серьезная, да и ситуация 
с самим цирком (а точнее, его нынешней администрацией) весьма 
непростая. Звоним Эдгарду в Иваново (он нынче там со своим шоу).

« НА ВЕРНАДСКОГО» 
ОЖИДАЕТСЯ ШОУ

Эдгард ЗАПАШНЫЙ: «Здание цирка мне представляется 
большим некрасивым серым камнем»

Шекспировский театр представил невероятный  
по силе духа спектакль

20 ноября, вторник
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция пре-

зидента Кавказской молодежной организации «Дети гор» 
Мадонны ДУНЯЕВОЙ. 

Как предотвратить межэтнические конфликты среди молоде-
жи? Кто провоцирует межэтнические конфликты? Стоит ли ждать 
эскалации межэтнического насилия?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу. 

КАК ИЗБЕЖАТЬ МЕЖЭТНИЧЕСКИХ 
КОНФЛИКТОВ?
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Сообщили, что храм Гроба Господня близок к 
банкротству — на счетах дефицит два с полови-
ной миллиона долларов, без которых невозмож-
но рассчитаться за воду. Причем вода не святая, 
а очень даже обычная, водопроводная.

Надо сказать, что недавно я побывал на 
месте событий и никаких признаков долговой 
ямы или нехватки воды не заметил. Правда, 
справедливости ради надо сказать, что в Иеру-
салиме в этот день шел проливной дождь.

Долгами, конечно, теперь никого не уди-
вишь. Целые страны живут в долг, та же Греция. И 
неплохо живут — древние греки только мечтать 
могли о такой жизни.

Но вряд ли кто-то по части оттягивания 
расчетов сумеет сравниться с американцами. 
Внутренний долг уже больше 16 триллионов 
долларов и все продолжает расти. А еще дери-
вативов выпустили на 600 триллионов — этакая 
бумажная пирамида, в основании которой лежат 
еще не существующие бумажки, а не то что 
какие-нибудь осязаемые ценности. Короче, всем 
на свете работы хватит на много лет, чтобы эти 
ценности произвести.

Дело в том, что построили эту пирамиду 
очень опытные каменщики, и стоит она не на 

основании, а на самом что ни есть острие. И 
если ее кто-то начнет раскачивать, то она упа-
дет и всех придавит. Словом, как про носорога 
говорят, что если у него плохое зрение, то это 

не носорожьи проблемы, а тех, кто попадется 
на его пути. 

Спору нет: чтобы за устойчивостью такой 
пирамиды наблюдать, глаз да глаз нужен, и 

проще всего брать в долг у будущих поколений, 
особенно не у близких. При таком подходе ни-
когда в жизни банкротом не станешь.

Дурной пример, как известно, заразите-
лен, и страновым опытом все больше простые 
граждане интересуются. Выяснилось, к при-
меру, что россияне набрали кредитов на сотни 
миллиардов рублей и не очень-то собираются 
их возвращать. А зачем, спрашивается, воз-
вращать, если можно купить недвижимость 
(желательно за границей), деньги перезанять 
пару раз, а концы спрятать в офшоре?

Государственная дума на днях специальный 
закон начала обсуждать, чтобы эти несозна-
тельные граждане имели возможность сами 
обращаться в суд с заявлением о банкротстве. 
А чтобы особенно не радовались — можно будет 
банкротить себя не чаще, чем раз в пять лет.

Но это заботливо огораживаемое право-
вое пространство годится лишь для тех, у кого 
чувство долга еще окончательно не изврати-
лось. Иначе будет как в Министерстве обо-
роны, где в последние годы словосочетание 
«воинский долг» вообще, наверное, вышло из 
оборота. При гражданском министре военное 
ведомство сильно «обабилось», как сказал бы 
Тарас Бульба.

А что было на шее у другой известной 
гоголевской героини — дражайшей Соло-
хи? Известное дело — монисто, а не автомат 
Калашникова.

Проблема в том, что монист всяких и колец 
у ближайшей сподвижницы снятого министра 
обороны при обыске нашли столько, что ни-
какая шея и никакие пальцы не выдержат. На-
верное, бедняжке тоже пришлось в страшные 
долги залезть, чтобы все это добро купить, 
потому что кое-кто уже подсчитал: даже с ее 
очень большой зарплатой до 100 лет надо было 

служить Отечеству, чтобы на эти драгоценности 
заработать.

Хотя, может, кто и подарил: ради женщин не 
только здание Военторга можно продать. В свое 
время, чтобы ублажить, даже Великий шелковый 
путь из Китая в Европу проложили. 

Святотатство, допущенное по отношению 
к Вооруженным силам, можно сравнить разве 
что с происками против храма Гроба Господня, 
который  по многовековой традиции никогда 
не платил за воду. 

До тех пор, пока рядом с храмом не оказа-
лись торговцы.

Семен СЕМЕНЫЧ

Деньги — зло.  
Не в деньгах счастье.  
Кто духом силен — тот и богат...
Чем бы еще себя успокоить,  
пока зарплату не дали?
 
— Ну ты чего завелся-то? Нормально же 
сидели, общались... 
— Студент, вы на билет отвечать будете?

Шрамы украшают мужчину? Купай кота 
каждый день и стань секс-символом 
района! 

— Мама, а ты скоро с работы вернешь-
ся? Я соскучилась. 
— Даже и не думай,  
не успеете, буду через пять минут. При-
вет Сереже!

Ничто так не красит спящую  
женщину, как сидящий  
рядом маленький ребенок  
с фломастерами.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 17.11.2012):
1 USD — 31,7184; 1 EURO — 40,4759.
По курсу ММВБ (на 16.11.2012):
1 USD: спрос — 31,546;
предложение — 31,86.
1 EURO: спрос — 40,293;
предложение — 40,65.

ДАТЫ

17 НОЯБРЯ
Международный день студентов.
День участкового.
1757 г. — в Санкт-Петербурге основана Импера-
торская академия художеств (ныне — Российская 
академия художеств).
1997 г. — шестеро египетских боевиков убили 58 
туристов и четырех местных жителей около храма 
Хатшепсут в Луксоре и позднее покончили жизнь 
самоубийством в пещере.

18 НОЯБРЯ
День рождения Деда Мороза.
Всемирный день памяти жертв ДТП.
Всемирный день иммигранта.
1917 г. — избрание митрополита Московского Ти-
хона Патриархом Московским и всея Руси.
1922 г. — умер писатель Марсель Пруст.

1962 г. — отпечатан номер журнала «Новый мир» 
с повестью Александра Солженицына «Один день 
Ивана Денисовича».
1987 г. — пожар на станции «Кингс-Кросс» лондон-
ского метрополитена, погиб 31 человек.
2011 г. — ночью у редакции «МК» был сбит насмерть 
машиной бильдредактор «МК-Бульвара» Сергей 
Сушков.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17 НОЯБРЯ
Дмитрий Брусникин (1957), актер и режиссер 
театра и кино
Мартин Скорсезе (1942), кинорежиссер («По-
следнее искушение Христа», «Банды Нью-Йорка», 
«Авиатор»)
Юрий Кузин (1962), режиссер, сценарист, про-
дюсер («Кавалер розг», «Левша», «Ковчег»)
Гренада Мнацаканова (1937—2008), актриса 
(«Звезда экрана», «Веселое сновидение, или Смех 
и слезы», «Сладкая женщина»)
18 НОЯБРЯ
Виктор Афанасьев (1922—1994), философ, ака-
демик, главный редактор газеты «Правда»
Луи Дагер (1787—1851), художник, один из соз-
дателей фотографии (дагеротипии)
Эльдар Рязанов (1927), кинорежиссер, сцена-
рист («Карнавальная ночь», «Берегись автомобиля», 
«Ирония судьбы, или С легким паром!», «Андерсен. 

Жизнь без любви»)
Сергей Скаченко (1972), футболист
Кирк Хэммет (1962), рок-музыкант (Metallica), 
гитарист-виртуоз
Геннадий Ялович (1937—2002), актер, театраль-
ный режиссер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в субботу, 
17 ноября, в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление будет расти, облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, ночью по области ме-
стами туман. Температура ночью в Москве 0...+2°, 
по области -2...+3°, днем в Москве +3...+5°, по об-
ласти 0…+5°. Ветер ночью северо-западный, 
днем западный, 2—7 м/с.
Восход Солнца — 9.10, заход Солнца — 17.19, долго-
та дня — 8.09.
В воскресенье, 18 ноября, облачно с прояснения-
ми, местами небольшие осадки, ночью и утром ме-
стами туман. Температура ночью в Москве 0…+2°, 
по области -2…+3°, днем в Москве +2…+4°, по об-
ласти 0…+5°. Ветер юго-западный, 2—5 м/с.
Восход Солнца — 9.12, заход Солнца — 17.18, долго-
та дня — 8.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в уик-энд геомагнитная об-
становка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

ФАУНА

Американец перелетит 
Атлантический океан на 
365 воздушных шариках

Профессор 
медицинского колледжа 

штата Мичиган лечит 
рак при помощи 

массажа
В мире зарегистрировано 
самое дорогое лекарство 

стоимостью $1,6 млн

СПОРТ

Более сотни животных могут быть ис-
ключены из списка особо охраняемых 
видов по результатам обновления Крас-
ной книги РФ. Этот список меняется 
каждое десятилетие, и сейчас, по сло-
вам ученых Института проблем эколо-
гии и эволюции им. Северцова (ИПЭЭ 
РАН), как раз пришло это время.

Прежняя Красная книга включала шесть 
категорий: «Вероятно исчезнувшие животные», 
«Находящиеся под угрозой исчезновения», 
«Сокращающиеся в численности», «Редкие», 
«Неопределенные по статусу», «Восстанавли-
ваемые и восстанавливающиеся». Скоро, по 
словам заведующего лабораторией Института 
проблем экологии и эволюции РАН Валентина 
ИЛЬЯШЕНКО, в ней появится новая категория, 
касающаяся ранжирования животных по приори-
тетам их сохранения. Что это значит?

— К примеру, на какой-нибудь горе в Якутии 
обитает редкий вид бабочек, — поясняет Вален-
тин Юрьевич, — а в Москве в условиях городской 
среды, то есть в худших экологических условиях, 
— менее редкая ее соплеменница. В рамках но-
вой категории надо будет решить, какая бабочка 
нуждается в более усиленной охране.

Теперь о тех, кого хотят исключить из списка 
«краснокнижных». Уже давно говорили о том, что 
его может покинуть чрезвычайно разросшаяся 
аборигенная популяция пятнистого оленя, оби-
тающего в Приморском крае. С другой стороны, 
применение международных норм при форми-
ровании Красной книги России может привести, 
по мнению специалистов, к нежелательным по-
следствиям. Дело в том, что, согласно IUCN, 
имеет значение динамика численности и площади 
ареала каждого животного. Если численность 
стабильна и ареал расширяется, то животное 
можно из книги исключать. Однако, по мнению 
специалистов, это слишком обобщенная мето-
дика выявления исчезающих видов. Под нее, к 
примеру, может попасть амурский тигр. Числен-
ность его стабильна, и он постепенно выходит за 
пределы своего ареала. Но надо учитывать, что 
«стабильная численность» составляет всего 450 
(!) особей. Ведь это очень мало. Еще в большей 
опасности может оказаться серый кит, число 
особей которого возросло в последнее вре-
мя до 30 тысяч, и он также вышел за пределы 
своего ареала. Однако это пока не дает ученым 
повода окончательно успокоиться по поводу 
серого кита.

Тревожась за судьбу этого морского млеко-
питающего, «МК» обратился за комментарием в 
Федеральное агентство по рыболовству. 

— Мы не планируем промышленную добычу 
китообразных в России, независимо от того, будут 
они занесены в Красную книгу или нет, — ответил 
нам замруководителя Росрыболовства Василий 
СОКОЛОВ. — Возможна только ограниченная 
добыча серых и гренландских китов коренными 
и малочисленными народами Севера и Даль-
него Востока для поддержания традиционного 
образа жизни.

Кстати, по словам Валентина Ильяшенко,  
надо обязательно включить в «краснокнижный» 
список вымирающую утку-касатку и сайгака. 
Если раньше это млекопитающее только до-
бывали ежегодно по 200 тысяч голов, то теперь 
его общая популяция в России сократилась до 
8 тысяч особей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В КРАСНОЙ 
КНИГЕ 
ВРЕМЯ 
ПЕРЕМЕН
Сайгак может вытеснить 
из списка исчезающих 
животных пятнистого оленя

осенило

типа фельетон

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

— На мой взгляд, самое важное, о чем 
договорились в Общественной палате, это 
необходимость прописать в законе статус 
футбольных клубов как соорганизаторов со-
ревнований, — рассказал «МК» глава Всерос-
сийского объединения болельщиков Александр 
Шпрыгин. — Об этом попросили президент 
ЦСКА Евгений Гинер и президент «Локомотива» 
Ольга Смородская.

Это было сделано для того, чтобы клу-
бы получили определенные права, но и несли 
ответственность за проведение матчей. Как 
сказал Евгений Гинер, «самая большая ерунда в 
том, что у нас Министерство спорта — главный 
организатор всех соревнований, а мы просто в 
них участвуем. Организаторы другие, а я плачу 
за аренду стадиона и штрафы. По 500 тысяч 
плачу за пиротехнику, а пропускает с ней на 
трибуны милиция, которая не несет никакой 
ответственности».

Теперь же клубы будут нести обоснован-
ную ответственность, и им даже будет дано 
право решать, привлекать ли полицию к охране 
общественного порядка.

— Разумеется, полицию со стадионов сей-
час никто не уберет. Это просто физически 
невозможно. Да, проводились эксперименты 
по проведению игр без сотрудников право-
охранительных органов, но в реальности на 
каждом матче это сделать трудно, — поясняет 
Шпрыгин. — Клубы сами будут решать, нужна 
она им или нет, но если сотрудники не будут 
привлечены, а не дай бог, что случится, то от-
вечать будет ФК.

По словам Александра, организаторам 
соревнований также отдали на откуп решение, 
продавать ли билеты по паспортам.

— Изначально этот пункт был в законо-
проекте как обязательное условие, но в конце 
концов возможность решать предоставили клу-
бам. Или, например, РФС на своем исполкоме 
может принять решение таким образом распро-
странять билеты на игры сборной России. Я же 
выступил против еще одного пункта — прохода 
на стадион по паспортам. Правда, это правило 
было вычеркнуто уже до этого.

Против прохождения на стадион по главно-
му документу был и президент ЦСКА. Евгений 
Гинер объяснил членам Общественной палаты, 
что проверка документов у 50 тысяч болель-
щиков приведет к невероятной давке. Однако 
против продажи билетов по паспортам он ни-
чего не имеет, в отличие от Ольги Смородской, 
которая предлагает решать задачи выявления 
хулиганов путем новых технологий: «Зачем тре-
бовать документы от болельщиков, которых мы 

и так хорошо знаем? Достаточно просто делать 
фотографии при входе на стадион».

Новый закон о фанатах, который на самом 
деле вовсе и не о фанатах (название звучит 
так: «О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации в 
связи с обеспечением общественного порядка 
и общественной безопасности при проведении 
официальных спортивных соревнований»), — 
так вот, этот закон вовсю демонизировали, 
утверждая, что он окончательно перекроет 
кислород фанатствующим любителям футбола, 
убьет фанатскую культуру (субкультуру, бес-
культурье — как это называть, каждый для себя 
пусть решит сам), сделает посетителей матчей 
шелковыми и не смеющими пикнуть, запалить 
файер или даже «зарядить» на трибуне.

— На самом деле я не назвал бы этот закон 
слишком карающим, — считает Шпрыгин. — В 
изначальном его варианте были предусмотре-
ны совсем радикальные меры — вплоть до 5 лет 
лишения свободы. Разумеется, в нем указана 
персональная ответственность болельщиков за 
нарушения, но наказания не такие уж жестокие. 
Кроме того, четко прописано, кто есть кто на 
стадионе: зритель, стюард и так далее. Оди-
наковые правила для всех необходимы, потому 
что в нашей российской действительности каж-
дая метла метет по-своему. В одном городе за 
дымовую шашку могут просто оштрафовать, а в 
другом за нахождение на стадионе в нетрезвом 

виде — лишить права посещать матчи на год. 
Теперь же четко определена степень тяжести 
нарушения.

Впрочем, по словам Шпрыгина, многое 
будет зависеть от содержания подзаконных 
актов, в которых как раз и пропишут детали 
(болельщикам пообещали, что их также при-
гласят на обсуждение). А также от депутатов, 
которые уже интересовались мнением пред-
ставителей ВОБ об этом документе.

— Я считаю, что закон надо принимать. 
Я слышу о нем уже лет пять, но только сейчас 
это приобрело какие-то реальные формы. Ны-
нешняя обстановка на трибунах действительно 
не совсем здоровая. Тем более что уже скоро 
Россия станет хозяйкой чемпионата мира, — 
напомнил глава ВОБ.

Напоследок мы поинтересовались, кто 
кроме Евгения Гинера, Ольги Смородской и, 
собственно, его самого представляли на слу-
шаниях интересы клубов и болельщиков.

— От ЦСКА и «Локомотива» присутствова-
ли только президенты, от «Динамо» — юрист 
и представитель сообщества болельщиков, 
от «Зенита» — сотрудник службы безопасно-
сти. Кажется, всё, — проинформировал «МК» 
Александр Шпрыгин.

■ ■ ■
Главной головной болью полиции Мо-

сковского региона в эти выходные будет матч 
«Динамо»—«Зенит», поскольку игра столичных 

армейцев с пермским «Амкаром» в «Лужниках» 
особенного ажиотажа не вызывает. И если го-
стей из Санкт-Петербурга ожидается около 2,5 
тысячи, то примерно столько же будет присут-
ствовать в Химках и окрестностях сотрудников 
органов правопорядка.

— Почему так много полиции будет отря-
жено на обеспечение безопасности на матче? 
Не меньше двух тысяч сотрудников! Понят-
но, что отношения у болельщиков «Зенита» и 
«Динамо» весьма напряженные, но и с той, и 
с другой стороны их будет не запредельное 
количество, — поинтересовался «МК» у заме-
стителя начальника УОС полиции обеспечения 
и охраны общественного порядка главного 
управления МВД по Московской области Ста-
нислава Рыцарева.

— А что, у болельщиков «Зенита» с кем-то 
существуют хорошие отношения? — отвечает 
вопросом на вопрос Станислав Александро-
вич. — В любом случае этому матчу присвоена 
категория повышенного риска, и поэтому меры 
безопасности будут максимально жесткими: 
не меньше двух тысяч полицейских, включая 
конные подразделения.

По словам Рыцарева, полиция уже обра-
тилась к болельщикам с просьбой вести себя 
прилично и не хулиганить. Вопрос только в том, 
прислушаются ли к этим просьбам фанаты. 
Впрочем, у Станислава Александровича опти-
мистичный взгляд на субботнюю встречу:

— Мы надеемся, что все будет хорошо, что 
они люди вменяемые и никаких происшествий 
не произойдет.

Во избежание столкновений на подъездах 
в столицу сотрудники полиции будут встречать 
автобусы с гостями из Питера — на границе 
Тверской и Московской областей.

Ульяна УРБАН.

ФАНАТОВ КАРАТЬ НЕ будут
«МК» разобрался с тем, 
что обещает болельщикам 
новый закон

— Никакой он не нарцисс. Самолюбование 
красивого мужика — это не про него, — говорит 
Ирина Апексимова, актриса, много лет партнер-
ствовавшая с Брусникиным в Художественном. 
— Димка — он такой теплый, уютный, родной. 
Все друзья у него быстро переходят в категорию 
семьи. 

Характеристика красивой актрисы, данная 
красивому актеру, — исчерпывающая. Но к черту 
эту красоту, которая как крест для любого актера: 
характерных и острохарактерных ролей с такими 
данными не дождаться. Однако Брусникин все-таки 
дождался — князя Шадурского в сериале «Петер-
бургские тайны». Вот уж негодяй так негодяй!

— После выхода сериала на улице ко мне под-
ходили люди и без «здрасьте» бросали в лицо: «Ну 
какой же вы негодяй!» Конечно, это комплимент.

Он стал серьезным режиссером. На Малой 
сцене МХТ сейчас идет спектакль «Он в Аргентине» 
по Петрушевской — и, уверена, это будет лучший 
спектакль сезона. Степень пронзительности, аб-
сурда и юмора представить себе сложно. Но факт: 
Брусникин сделал такой спектакль, и он редкий 
еще и тем, что показал талант двух актрис. Не 
себя, режиссера, любимого, а актрис — Розу Хай-
рулину и Юлию Чебакову, — как на дорогом блюде, 
преподнес публике Брусникин. А публика, в свою 
очередь, открыла для себя тонкого, нежного, но 
при этом острого режиссера.

— Дима, 55 лет для мужчины — это ужас-
ный возраст?

— Это прекрасный возраст. Возраст, когда 
приходит правильный покой. Наступает какая-то 
мудрость. Мне нравится этот возраст. Что еще 
сказать?

Марина РАЙКИНА.

НЕТИПИЧНЫЙ 
КРАСАВЧИК
У замечательного  
актера — юбилей
Первый красавец 
Художественного 
театра, не говоря 

уже о сериалах. 
Талантливый 

педагог. Яркий 
режиссер — все 

это Дмитрий 
Брусникин. 

Сегодня у него 
день рождения — 

две пятерки. 

В главном мужском турнире Старого Све-
та у волейболистов наступил экватор. По 
итогам трех туров группового турнира трем 
российским клубам есть что предъявить: на 
9 матчей, проведенных казанским «Зени-
том», московским «Динамо» и новосибир-
ским «Локомотивом», пришлось всего одно 
поражение. У столичного клуба на то были 
свои причины. 

Команда Юрия Чередника оказалась в слож-
нейшем игровом графике. Только что бело-голубые 
в прекрасном настроении вернулись из Сургута, 
одержав там на групповом этапе Кубка страны 
три победы и выйдя напрямую в «Финал шести», 
который примет в этом году Белгород. Впереди 
был очередной матч Лиги чемпионов, но ранее 
по соглашению сторон команды поменялись пло-
щадками: из Москвы встреча была перенесена в 
Бельхатов, и крепкая польская «СКРА» принимала 
россиян первой.

И трюки с часовыми поясами дали о себе 
знать. Если учесть двухчасовую разницу Сургута 
с Москвой и теперешнюю трехчасовую с Поль-
шей, вышло так, что по внутренним ощущениям 
динамовцы сыграли глубокой ночью. А польский 
клуб настраивать на бой дополнительно не при-
ходилось: свежо в памяти поражение их сборной 
от команды Владимира Алекно на Олимпийских 
играх в Лондоне. Болельщики тоже не забыли 
горечи проигрыша в «Эрлс-Корте». 

Хозяева сразу пошли в атаку, и это при том, 
что у гостей задалось не все. И если в первой 
партии «СКРА» просто оторвалась на три очка и 
удержала свое преимущество (25:21), то во вто-
рой благодаря «эйсам» Влажлы счет стал почти 
разгромным — 25:16. Только в третьем сете, на 
который «Динамо» вновь вышло стартовым со-
ставом (Гранкин—Круглов—Маркин—Щадилов—
Щербинин—Кривец—Степанян (Л)), у команды 
заработали и блок, и атака, хотя нельзя не отметить 
грубую судейскую ошибку рефери, не заметившего 
касание сетки волейболиста польского клуба. В 
четвертом отрезке клуб из Бельхатова дал понять, 
кто в доме хозяин. Впрочем, теперь у подопечных 
Чередника есть все основания для реванша в 
Москве в третьем туре, который теперь станет 
четвертым. «СКРА» пока становится единоличным 
лидером группы. 

Вернемся к Кубку России. «Динамо» в компа-
нии краснодарских одноклубников, «Губернии» и 
новосибирского «Локомотива» получили путевку 
в Белгород. Пятый участник — освобожденное на 
правах хозяина от предварительной стадии «Бело-
горье», шестой будет определен Всероссийской 
федерацией волейбола на основе wild card. По 
персональному предложению, возможно, сыграет 
чемпион страны — казанский «Зенит», сенсацион-
но проигравший  на предварительном этапе «Фа-
келу» из Нового Уренгоя — 0:3. Но окончательное 
решение должно быть принято до жеребьевки, то 
есть не позднее 20 ноября. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ИЗ «СКРЫ» 
ВОЗГОРЕЛОСЬ 
ПЛАМЯ
В волейбольной Лиге 
чемпионов российские 
клубы пока потерпели 
единственное поражение
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● Наше будущее фальсифицируется уже 
сегодня.

● Какой же хаос ожидает страну, если у 
всех чиновников вдруг разом проснется 
совесть?!

● Не повезло наглой лжи: она встретила еще 
более наглую правду.

● Женщине, кроме мыслей, в голову может 
прийти кто угодно.

● Когда удача плывет прямо в руки, да еще 
против течения, возникают нехорошие 
подозрения.

● Работать на совесть? Но она ведь 
неплатежеспособна!

● Женщина легко может поменять пол, попав 
в записную книжку семейного мужчины.

КАК  
В ШЕЛКАХ

Закон о болельщиках — как конец света. Все говорят, что он 
обязательно наступит, но когда-нибудь, не с нами, не в этой жизни. 
Точно так же и с новым законом. Было много разговоров и ожиданий, 
но до дела никак не доходило. И вот наконец все сдвинулось с мертвой 
точки. Не символично ли, что незадолго до 21 декабря 2012 года?..
«МК» связался с Александром Шпрыгиным, возглавляющим 
Всероссийское объединение болельщиков, который присутствовал  
на заседании Общественной палаты, где как раз и обсуждался новый 
законопроект, перед тем как поступить уже к депутатам.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
“МК”

ВОРОНИН ПОПАЛСЯ  
НА ПАБЕ
Украинский нападающий Ан-
дрей Воронин, права которо-
го принадлежат московскому 

«Динамо», оштрафован руководством 
дюссельдорфской «Фортуны» на круп-
ную сумму за обман. Сославшись на не-
домогание, футболист был отпущен из 
расположения клуба, однако, как утверж-
дают очевидцы, вскоре его заметили в 
одном из пабов. Как оказалось, Воронин 
отмечал день рождения супруги. Теперь 
его здоровью ничего не угрожает. 

ГЛАВНОЙ ГОЛОВНОЙ БОЛЬЮ ПОЛИЦИИ МОСКОВСКОГО РЕГИОНА В ЭТИ ВЫХОДНЫЕ 
БУДЕТ МАТЧ «ДИНАМО»—«ЗЕНИТ», ПОСКОЛЬКУ ИГРА СТОЛИЧНЫХ АРМЕЙЦЕВ  
С ПЕРМСКИМ «АМКАРОМ» В «ЛУЖНИКАХ» ОСОБЕННОГО АЖИОТАЖА НЕ ВЫЗЫВАЕТ
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